
РЕЙД

Сельхозугодья под контролем. Если  земель-
ный участок захламлен или используется не по 
назначению, что грозит его владельцу? 

СТР. 5

РЫБА

В Иркутское водохранилище впервые выпусти-
ли мальков хариуса и сазана. Как получить под-

держку из областного бюджета 
на развитие аквакультуры? 

ЗНАЙ НАШИХ!

Они выращивают арбузы, 
дыни и виноград. Увлекаются 
пчеловодством, ткачеством 
и живописью. А для одно-
сельчан открыли дом твор-
чества и школу здоровья. 
Мы побывали в гостях 
у семьи Чичигиных  
в Балаганском райо-
не. 

СТР. 10

ПЕНСИЯ

Каждый третий житель Иркутской области явля-
ется пенсионером. На какую помощь от госу-
дарства сегодня могут рассчитывать пожилые 
люди? 

СТР. 11

СПОРТ

Впервые за последние 10 лет 
в Иркутске прошел 
п р о ф е с с и о -
н а л ь н ы й 
бой по кик-
б о к с и н г у . 
Кому доста-
лось звание 
ч е м п и о н а 
России? 

СТР. 15

РЕПОРТАЖ

25 сентября всероссийский день бега под 
названием «Кросс нации» прошел в Иркутске 
уже в 13-й раз. Минимальная дистанция, 
открытая для всех желающих, – «четверка», 
то есть четыре километра. Именно этот забег 
традиционно становится самым массовым. Да, 
профессиональные спортсмены тоже прини-
мают в нем участие. Но если вы не спортсмен, 
то бежать можно совсем тихонечко. Устали 
– переходите на шаг, никто вас не снимет с 
дистанции. 
А если вы в душе совсем не бегун, то есть еще 
оригинальный способ, который в последнее 
время становится все более популярным – 
пробежать или пройти дистанцию вместе с 
ребенком. Особенно популярны забеги с деть-
ми у участников VIP-дистанции – им бежать 
всего километр. В этот мини-забег записа-
лась и я: представителей прессы приглашал 
лично министр спорта Иркутской области Илья 
Резник. Поколебавшись, как водится, я все-
таки решила поддержать идею не только на 
словах. 

СТР. 16

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ 
ПО ОХРАНЕ КУЛЬТУРНОГО 
НАСЛЕДИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЕВГЕНИЙ 
КОРНИЕНКО: 

«В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ СОСТАВЛЕН 
СПИСОК ПАМЯТНИКОВ 
РЕГИОНАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ, КОТОРЫЕ 
БУДУТ ИЗЫМАТЬСЯ У СОБСТВЕННИКОВ,  
НЕ ВЫПОЛНЯЮЩИХ СВОИ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА. 
ПРОЦЕСС РЕСТАВРАЦИИ ДОМА ШУБИНЫХ 
СТАНЕТ ПИЛОТНЫМ ПРОЕКТОМ ПО 
СПАСЕНИЮ ПОДОБНЫХ ПАМЯТНИКОВ ОТ 
РАЗРУШЕНИЯ».
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НА ЗАСЕДАНИИ КОЛЛЕГИИ 
ЗАКСОБРАНИЯ ДЕПУТАТЫ 
УТВЕРДИЛИ ПОВЕСТКУ 
41-Й СЕССИИ. В НЕЕ 
ВКЛЮЧЕН 51 ВОПРОС. 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ БУДЕТ 
УДЕЛЕНО СОЦИАЛЬНОЙ 
СФЕРЕ.
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МИНИСТР ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОКСАНА 
ТЕТЕРИНА ПОСЕТИЛА 
МАМСКО-ЧУЙСКИЙ РАЙОН. 
КАК ЖИВУТ СЕВЕРЯНЕ И 
КАКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ У 
ОТДАЛЕННОЙ ТЕРРИТОРИИ? 
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Губернатор Сергей Левченко 
подписал указ о режиме 
чрезвычайной ситуации в 
лесах регионального характера. 
Режим введен с 27 сентября. 
На период его действия 
запрещается посещение 
гражданами лесов, въезд в лесные 
зоны транспортных средств, 
проведение лесоводческих и 
лесозаготовительных работ.

Главному управлению МЧС России по Иркут-
ской области рекомендовано перевести подраз-
деления пожарной охраны на усиленный вариант 
несения службы, подготовить резервную технику 
и при необходимости обеспечить ее ввод в боевой 
расчет. 

По словам министра лесного комплекса 
Иркутской области Сергея Шеверды, сегодня в 
тушении природных пожаров на землях лесного 
фонда в регионе задействованы 620 человек и 
почти 200 единиц техники. Ведется передисло-
кация сил к очагам, расположенным в трудно-
доступных местах. Лесопожарную обстановку с 
воздуха отслеживали два воздушных судна Ан-2 
и Як-18. В тушении пожаров в Братском районе 

применялись два вертолета Ми-8 и один самолет 
Бе-200.

– Ситуация с лесными пожарами нами кон-
тролируется, – заверил  председатель областного 
правительства Александр Битаров. – Мы при-
влекли дополнительные силы федерального резер-
ва – 120 десантников. Они будут направлены на 
тушение пожаров на севере области в зону авиа-
ционного контроля, где практически невозможно 
применять наземную технику.

Председатель правительства назвал необъек-
тивными высказывания некоторых активистов-
общественников по поводу того, что региональная 
исполнительная власть пустила на самотек ситуа-
цию с лесными пожарами:

�ПОДПИСКУ НА ГАЗЕТУ «ОБЛАСТНАЯ»  
вы�можете�оформить�в�отделениях�почтовой��
связи��Иркутска�и��Иркутской�области��
по�следующим�индексам:

В8448  для пенсионеров, ветеранов  
     и инвалидов ВОВ 

В8449   для индивидуальных подписчиков 

В8450   для предприятий и организаций 

В8445   годовая подписка

В рамках акции «Всероссийская декада 
подписки» по «КАТАЛОГУ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»  
на 1-е полугодие 2017 года, которая будет 
проводиться с 13 по 23 октября 2016 года,   
УФПС  Иркутской области – филиал  ФГУП «Почта 
России» предоставляет скидку от стоимости 
услуг по приему заказов на подписку и доставку 
общественно-политической газеты «Областная»  
в размере 10%. 

Когда дадут  
тепло?
Готовность Иркутской области к зиме 
региональное министерство ЖКХ 
оценивает как достаточно высокую. 
Регион уже с 1 сентября начал 
отопительный сезон – именно тогда 
были запущены теплоисточники в 
Катангском районе. В настоящее время 
отопительный сезон начат во всех 
муниципальных образованиях. 

Полностью подключены к теплоснабжению все 
объекты на территориях 29 МО. Тепло подано в 19880 
жилых домов (71,7%) и на 4257 объектов социальной 
сферы (85,1%). В рабочий режим вошло 1008 котельных  
(98,2%).

Как рассказал на заседании правительства области 
заместитель министра жилищной политики, энергетики 
и транспорта региона Александр Трифонов, в настоящее 
время готовность к зиме жилищного фонда близка к 
100%.

– Область финансирует мероприятия в 85 муници-
пальных образованиях, – отметил замминистра. – В част-
ности, в этом году начато строительство 17 блочно-модуль-
ных котельных. Шесть из них уже введены в эксплуата-
цию. Реконструкция тепловых источников производится в 
42 населенных пунктах.

Замминистра обратил внимание на проблемы в север-
ных территориях. Завоз топлива проходил в очень слож-
ных климатических условиях, но несмотря на значитель-
ное маловодье в бассейнах рек Лена и Витим, север-
ный завоз практически завершен. Общая потребность в 
топливно-энергетических ресурсах для районов севера 
составляет 107,3 тыс. тонн, из них 14,5 тыс. тонн – нефте-
продукты и 92,8 тыс. тонн – уголь. Доставлено до места 
103,9 тыс. тонн или 97% от плана. 

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!

Более 400 киноработ из 93 стран посту-
пило на конкурс, из них для просмотра на 
фестивале было отобрано 33 фильма. 

– На следующий год у нас с вами особая 
миссия, потому что 16-й фестиваль будет 
проходить в Год экологии в России, в год 
80-летия Иркутской области, в год 80-летия 
Валентина Распутина, – обратилась к 
участникам кинофорума зампред област-
ного правительства Валентина Вобликова. 

По результатам итогов конкурса Гран-
при было присуждено фильму «24 снега», 
который снял российский режиссер Миха-
ил Барынин. Главную награду молодому 
автору вручил Евгений Григорьев, пред-
седатель международного жюри кинофе-
стиваля:

– Мы выбрали данный фильм, потому 
что это высокого уровня кинематографиче-
ское произведение, где есть история. 

По словам Михаила Барынина, путь соз-
дания киноленты был нелегким. Его сняли 
полностью на деньги частного лица. 

– То, что призы получили молодые 
кинематографисты, обнадеживает. То, что 
они делают честное кино, это тоже обнаде-
живает, – сказал президент кинофестиваля 
«Человек и Природа» Сергей Мирошничен-
ко. – Байкалу надо помогать сообща, ведь 
нет даже ни одной глобальной программы 
по защите этого озера. Нужна программа 
защиты сибирских рек, которые, как и лес, 
являются почти уже золотом. В следующем 
году фестиваль должен стал местом реаль-
ной помощи Байкалу.

Подробнее о фестивале «Человек и 
Природа» читайте в следующем номере 
газеты «Областная».

Матрена БИЗИКОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Гран-при молодым
В Иркутске завершился XV Байкальский 

международный фестиваль документальных  
и научно-популярных фильмов  

«Человек и Природа» .

Михаил Барынин – победитель кинофестиваля

Бе-200 тушит пожары 
в лесах Приангарья
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ВИЗИТ

На прошлой неделе Иркутск 

посетили представители 

комитета Совета 

Федерации по обороне 

и безопасности. Приезд 

парламентариев носил 

больше ознакомительный 

характер. Как отметил 

председатель комитета 

Виктор Озеров, выездные 

совещания членов 

Совета Федерации стали 

постоянной практикой для 

решения на местах вопросов 

функционирования 

оборонно-промышленного 

комплекса. 

– Мы обсуждаем вопросы обороны 
и безопасности государства, социальной 
защиты военнослужащих и лиц, уволен-
ных с военной службы, а также членов 
их семей, оборонно-промышленного 
комплекса и военного бюджета. Бываем 
во всех военных округах, на флотах, в 
воинских частях, на предприятиях обо-
ронно-промышленного комплекса, – 
заявил на брифинге Виктор Озеров.

Члены комитета СФ по обороне и 
безопасности прибыли в Иркутск по 
предложению сенатора от Приангарья 
Вячеслава Мархаева. Основная цель 
приезда – рассмотреть вопросы пра-
вового регулирования и функциониро-
вания оборонно-промышленного ком-
плекса в Приангарье. Виктор Озеров 
обратил внимание на то, что в регионе 

находится один из флагманов авиаци-
онной промышленности. 

– Мы планируем также посмотреть, 
как работает недавно принятый закон о 
государственном оборонном заказе в 
новой редакции, а также действующий 
с прошлого года закон о новом поряд-
ке финансирования выполнения госо-
боронзаказа, – добавил председатель 
комитета СФ. 

В правительстве региона Виктор 
Озеров и сенатор Вячеслав Мархаев 
встретились с губернатором области 
Сергеем Левченко и председателем 
Законодательного Собрания Сергеем 
Брилкой.

– Такая возможность тесной рабо-
ты с комитетом Совета Федерации по 
очень важным для Иркутской области 
вопросам, в том числе и по вопросам, 
касающимся реализации федерального 
и областного законодательства, имеет 
для нас большое значение, – проком-
ментировал приезд коллег из Москвы 
спикер ЗС области Сергей Брилка.

Делегация Совета Федерации посе-
тила Иркутский авиационный завод, 
где и прошло выездное заседание 
комитета СФ по обороне и безопас-
ности на тему «Состояние и пробле-
мы правового регулирования государ-
ственного оборонного заказа». Виктор 
Озеров отметил важность авиазавода 
для оборонной промышленности стра-
ны, подчеркнув значимость и социаль-
ной функции предприятия – за пол-
тора года на авиазаводе создано 1650 
рабочих мест, предприятие участвует в 
социальных проектах города и области.

Сергей Левченко в свою очередь 
заявил, что для опережающего развития 
предприятий нужен государственный 
оборонный заказ, который позволяет 
проводить модернизацию производств 
и реализовывать долгосрочные научно-
исследовательские работы в сфере обо-
ронно-промышленного комплекса:

– Деятельность предприятий обо-
ронно-промышленного комплекса 
всегда имела важное значение для эко-
номики Иркутской области. Их доля 
в обрабатывающей промышленности 
региона составляет около 20%. Более 80 
лет предприятия комплекса производят 
продукцию для обеспечения безопас-
ности нашего государства, содействуют 
экономической устойчивости отрасли 
и социальной стабильности граждан. 
Поддержка машиностроения является 
одним из приоритетов для Иркутской 
области. В регионе действует система 
налоговых преференций, оказывается 
содействие в реализации инвестицион-
ных проектов, ведется формирование 
машиностроительного кластера, реали-
зуется план по импортозамещению. 

На совещании поднимались вопро-
сы дальнейшего развития авиационно-
го предприятия, а также возможность 
привлечения структур малого бизне-
са на выполнение отдельных заказов 
для производства завода. 

Члены комитета СФ по обороне 
и безопасности также встретились с 
руководителями региональных управ-
лений ФСБ и МВД. Были рассмотрены 
вопросы, касающиеся порядка функ-
ционирования закона о противодей-
ствии терроризму и состоянию обще-
ственной безопасности. Поднимались 
проблемы заготовки и обработки леса 
на территории Иркутской области.

– Мы приехали не с проверкой и не 
для того, чтобы давать какую-либо оцен-
ку, – подытожил Виктор Озеров. – Мы 
хотим посмотреть, как работают зако-
ны, одобряемые Советом Федерации, 
как развивается регион с социально-
экономической точки зрения, а также 
какие вопросы требуют уточнения тех 
или иных законодательных актов. 

Елена ПШОНКО 

На строительство: детского сада 
в 32-м микрорайоне Ангар-

ска (7,4 млн), школы в 7А  
микрорайоне  Ангарска и 

в поселке  Молодежный 
Иркутского района (по 

2 млн), детского сада 
на 100 мест в Тайшете 

(90,6 млн), детского 
дома в поселке Усть-

Ордынский (46,5 млн), 
детского сада на 
240 мест в Зиме 

(22,8 млн). На капре-
монт: детского сада 

№ 10 «Дюймовочка» в 
Саянске (41 млн), Руд-

ногорской школы (1 млн), 
школы в селе Подымахино 

в Усть-Кутском районе и Маги-
стральнинской СОШ № 22 (9,7 млн). 

Куда планируется направить 
допсредства из областного бюджета?

ОБРАЗОВАНИЕ  

406,7 млн рублей

ЗДОРОВЬЕ 

481,4 млн рублей

СОЦПОДДЕРЖКА 

953,5 млн рублей

Пять подпро-
грамм, среди 

них программа 
поддержки 

старшего по-
коления, детей 

и социально 
ориентирован-
ных некоммер-
ческих органи-

заций.

На оснащение палатного блока 
областной клинической 
больницы (232 млн), на 

завершение строи-
тельства первой 

очереди строитель-
ства центральной 
районной больни-

цы Боханского 
района (90 млн), 

на завершение 
второй очереди 

строительства 
районной боль-

ницы в Кутулике 
Аларского района 

(70 млн), строитель-
ство детской поликлини-

ки в иркутском микрорайо-
не Новоленино (20 млн). 

стр. 1 

АКТУАЛЬНО

– Северный завоз в этом году проходил 
сложно, поэтому задача на следующий год 
– сделать так, чтобы уже в июне пошли 
грузы, – заявил Александр Трифонов. – 
В текущем году этого сделать не полу-
чилось по Мамско-Чуйскому району и по 
населенному пункту Кропоткин в Бодай-
бинском районе. Однако меры были при-
няты своевременно, поэтому обе терри-
тории обеспечены топливом практически 
в полном объеме. Но в Мамско-Чуйском 
районе отопительный сезон будет прохо-
дить в режиме жесточайшей экономии 
топлива, потому что его там ограниченное 
количество.

На особом контроле министерства нахо-
дятся объекты Минобороны. В Иркутской 
области насчитывается 11 военных город-
ков, в которых имеются объекты жилищно-
го фонда и социальной сферы. 15 теплоис-
точников из 17 уже можно запускать. Низ-
кая готовность у мазутной котельной (60%) 
в военном городке № 1 Аларского района и 
угольной котельной в селе Услон Зиминско-
го района (70%).

– В военных городках не все благо-
получно, – подчеркнул Александр Трифо-
нов. – Теплоисточники и сети фактически 
готовы к отопительному сезону, но в жилом 
фонде, к сожалению, организации Мин-
обороны достаточно неуверенно работают, 
сокращают персонал, и ремонтные работы 

идут с задержкой. Это в первую очередь 
касается поселка Средний в Усольском рай-
оне, а также гарнизонов, размещенных в 
Усолье-7 и Нижнеудинске. 

Пристальное внимание министерство 
ЖКХ также уделяет теплоснабжению Бай-
кальска, в котором отопительный сезон 
впервые за последние годы будет проходить 
без федеральных средств. По словам замми-
нистра, областному бюджету это обойдется 
довольно дорого – затраты составят 170 млн 
рублей.

Александр Трифонов заявил, что без 
аварий и сбоев на сетях в зимний период 
не обойтись. Однако область готова к ним. 
Среди территорий, вызывающих обеспоко-
енность в отопительный сезон, замминистра 
назвал Прибрежнинское и Прибойнинское 
МО Братского района, Верхнемарковское 
МО Усть-Кутского района, Подъеланское и 
Седановское МО Усть-Илимского района, а 
также весь Мамско-Чуйский район. В этих 
населенных пунктах возможны проблемы 
технического характера из-за неудовлетво-
рительного технического состояния тепло-
источников и инженерных сетей, электро-
сетевого хозяйства. Финансово-экономиче-
ские вопросы могут возникнуть из-за высо-
кой задолженности за коммунальные услуги 
бюджетной сферы в Братском, Нижнеилим-
ском, Мамско-Чуйском и Усть-Илимском 
районах. 

– На 21 сентября общая задолжен-
ность за коммунальные услуги составляет 
1,48 млрд рублей, по сравнению с 15 сен-
тября 2015 года она возросла на 185,6 млн 
рублей, – сообщил Александр Трифонов. 

– В основном рост произошел по статье 
расходов за электроэнергию и уголь.

По данным министерства, наибольшая 
задолженность перед ресурсоснабжаю-
щими организациями у Усть-Илимского 
(160,2 млн рублей), Усть-Кутского (165,6 
млн), Нижнеудинского (122,6 млн рублей), 
Слюдянского (108,3 млн рублей), Братско-
го (118 млн рублей) и Нижнеилимского 
(81,5 млн рублей) районов. Задолженность 
за коммунальные услуги муниципальных 
учреждений бюджетной сферы на 1 сен-
тября составила 501,3 млн рублей, по срав-
нению с прошлым годом она увеличилась 
на 98,3 млн рублей. Основные должники 
находятся в Тайшетском (71,2 млн рублей), 
Братском (65,2 млн рублей), Нижнеилим-
ском (46 млн рублей) и Чунском (58,7 млн 
рублей) районах. 

Председатель правительства области 
Александр Битаров поручил своему замести-
телю Руслану Болотову заслушать руково-
дителей территорий, где наблюдается рост 
задолженности за потребленные ресурсы: 

– Необходимо также в рамках модерни-
зации рассмотреть возможность перевода 
расположенных в лесных районах котель-
ных, которые работают на дорогом жидком 
топливе или на электричестве, на другой вид 
горючего – отходы лесозаготовки. Еще одно 
поручение министерству и заместителю 
председателя правительства Виктору Кон-
драшову – окончательно решить вопрос с 
передачей котельной поселка Молодежный 
в муниципальную собственность. 

Елена ПШОНКО  

Когда дадут тепло?

Оборонный ресурс
Оценили члены Совета Федерации в Иркутске

Бе-200 тушит 
пожары в лесах 
Приангарья
стр. 1 

БЕЗОПАСНОСТЬ

 – По всей видимости, эти граждане не знают, что прави-
тельство региона в ежедневном режиме работает по данной 
теме. Ежедневно утром, вечером и в выходные дни прово-
дятся штабы. В понедельник руководитель Сибирского реги-
онального центра МЧС России Сергей Диденко находился в 
Братске и в Братском районе. В минувшую пятницу я вместе 
с ним вылетал в Качугский район, где мы проводили КЧС. 

По словам Александра Битарова, не всегда могут быть 
учтены площади лесных пожаров в отдаленных территори-
ях на севере области:

– Невозможно реально оценить площади возгораний 
там, где из-за удаленности нельзя осуществить даже авиа-
наблюдение. Используются данные космомониторинга, 
который не может являться основой, поскольку часто дает 
фон: пожар ликвидирован, но на его месте присутствует 
повышенная температура, территория фонит, это фик-
сируется спутниками, и неспециалисты думают, что там 
находится действующий очаг, а на самом деле активного 
горения там нет.

По данным Иркутского управления гидрометеорологии 
и мониторинга окружающей среды, чрезвычайная (V клас-
са) и высокая (IV класса) пожароопасность лесов зафикси-
рована в 22 территориях области. 

Юрий ЮДИН

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
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Участие в нем приняли заместите-
ли председателя ЗС Наталья Дикуса-
рова, Андрей Лабыгин, Кузьма Алда-
ров, мэр Качугского района Татьяна 
Кириллова, председатель думы Качуг-
ского района Андрей Саидов. По 
приглашению спикера к совещанию 
присоединились министр финансов 
Иркутской области Наталия Бояри-

нова, замминистра финансов области 
Марина Загария.

Поводом для встречи стала слож-
ная финансовая ситуация, возникшая 
в некоторых муниципальных обра-
зованиях Качугского района. Главы 
администраций МО рассказали, что в 
бюджетах поселений нет средств на 
оплату статьи расходов по электро-

энергии, для закупки твердого топли-
ва, на выплату заработной платы 
работникам культуры и работникам 
местных администраций. Как сооб-
щила Татьяна Кириллова, Качугскому 
району необходимо дополнительно 32 
млн рублей для покрытия расходов до 
конца 2016 года. В частности, Заречен-
скому МО необходимо дополнительно 
740 тыс. рублей, Бирюсинскому МО 
– 880 тыс. рублей, Белоусовскому 
МО  – 937 тыс. рублей (также суще-
ствует кредиторская задолженность с 
2015 года в размере 177 тыс. рублей), 
Харбатовскому сельскому поселению 
недостает 4,1 млн рублей, Тутурско-
му сельскому поселению – 1,7 млн 
рублей, Бутаковскому сельскому 

поселению – 1,6 млн рублей, Качуг-
скому городскому поселению – 1,8 
млн  рублей.

Напомним, неделю назад ана-
логичная встреча состоялась с гла-
вами муниципальных образований 
Эхирит-Булагатского района Усть-
Ордынского Бурятского округа. По 
итогам встречи была достигнута дого-
воренность, что в течение недели 
министерство финансов области отра-
ботает по каждому муниципальному 
образованию совместно с районными 
финансистами для того, чтобы при 
корректировке бюджета финансовая 
помощь из областного бюджета была 
оказана. Вопрос находится на кон-
троле председателя Законодательного 
Собрания Иркутской области Сергея 
Брилки. 

На рабочем совещании Наталия 
Бояринова подтвердила, что работа 
минфином проведена, при коррек-
тировке бюджета в октябре муници-
пальным образованиям Эхирит-Була-
гатского района будут предоставлены 
дополнительные бюджетные сред-
ства. В настоящий момент уточняют-
ся финансовые потребности каждого 
поселения.  

Спикер Сергей Брилка предло-
жил министерству финансов реги-
она отработать с муниципальными 
образованиями Качугского района 
по подобной схеме в течение недели. 
Наталия Бояринова заверила депута-
тов, что первые встречи состоятся 23 
сентября. 

Кроме того, в ходе разговора с гла-
вами муниципальных образований 
Качугского района были обозначены 
проблемы, которые спикером взяты 
на контроль. Так, например, глава 
Ангинского сельского поселения Вла-
димир Щапов отметил, что в настоя-
щий момент складывается непростая 

ситуация со строительством спортив-
ных площадок:

– В программу по строительству 
плоскостных спортивных сооруже-
ний мы попали, но денег на ПСД и 
экологическую экспертизу у нас нет. 
Считаем, что требование о необхо-
димости экологической экспертизы 
излишнее.

Как пояснил Сергей Брилка, дан-
ное требование продиктовано феде-
ральным законодательством, и депута-
ты областного парламента поддержи-
вают мнение об излишнем требовании 
наличия экологической экспертизы 
по строительству социальных объек-
тов. Он заметил, что депутаты Законо-
дательного Собрания Иркутской обла-
сти обращались на федеральный уро-
вень по данному вопросу, однако пока 
приходится работать с существующей 
законодательной базой. Что касается 
финансовых затрат проектно-смет-
ной документации, то Сергей Брил-
ка предложил проработать типовые 
варианты проектов по строительству 
спортивных сооружений для поселе-
ний совместно с профильными мини-
стерствами областного правительства. 

Также острой проблемой в Качуг-
ском районе являются вопросы 
оформления сельскохозяйственных 
земель и вовлечения их в пользование. 
Многие земельные участки на сегод-
няшний день находятся в собственно-
сти фактически умерших людей. 

Сергей Брилка рекомендовал мэру 
Качугского района Татьяне Кирилло-
вой обозначить существующие про-
блемы территории в письме и напра-
вить в региональное правительство 
и Законодательное Собрание для 
детальной проработки вопросов. 

Юрий ЮДИН

На приеме у спикера ЗС На приеме у спикера ЗС 
побывала качугская делегация побывала качугская делегация 

ПАРЛАМЕНТ

Рабочее совещание с 15 главами муниципальных 
образований Качугского района состоялось у 
председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области Сергея Брилки. 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 СЕНТЯБРЯ –
 ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТУРИЗМА

27 сентября – Всемирный день туризма – меж-
дународный праздник, учрежденный Генеральной 
ассамблеей Всемирной туристской организации в 1979 
году. В России этот праздник отмечается с 1983 года.

В 2016 году Всемирный день туризма проходит под 
девизом – «Туризм и водные ресурсы: защита нашего 
общего будущего».

Говоря о значимости этого международного празд-
ника, спикер Заксобрания Сергей Брилка отметил:

«Всемирный день туризма – прекрасная возмож-
ность привлечь наше внимание к роли туристической 
отрасли в экономике Приангарья, к пропаганде туриз-
ма, к развитию культурных, экологических и между-
народных связей между регионами и странами. 

Считаю, очень символичен девиз Дня туризма в 
этом году. Ведь главная наша гордость, наша сибирская 
жемчужина – это великое озеро Байкал. Нам с вами 
выпало счастье жить на его берегах, и поэтому мы хоро-
шо понимаем неповторимость Байкала, его привлека-
тельность для туризма и, одновременно, уязвимость.

Поддерживая и развивая туристскую индустрию, 
мы не должны забывать о том, что сегодня озеро Бай-
кал нуждается во внимании и защите. И на каждом из 
нас лежит огромная ответственность за сохранение 
природного богатства, которое принадлежит народу и 
нашим будущим поколениям! 

От всей души поздравляю туристов-любителей и 
специалистов, занятых в туристической отрасли, со 
Всемирным днем туризма! Желаю всем крепкого здо-
ровья и отличного настроения, новых увлекательных 
маршрутов, незабываемых впечатлений и ярких эмо-
ций. Удачи вам и самых смелых свершений!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области 

С.Ф. БРИЛКА

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ДЕПУТАТАМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ОКТЯБРЬ 2016 ГОДА 

№ 
п\п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата и время 

приема

1
Брилка 
Сергей 
Фатеевич

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

Нет 
приема

2
Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель председателя, 
председатель комитета по 
бюджету, ценообразованию, 
финансово-
экономическому 
и налоговому 
законодательству

04.10.2016 
14.00-17.00

ул. 
Российская, 

20

3
Лабыгин 
Андрей 
Николаевич

заместитель председателя, 
председатель комитета 
по здравоохранению и 
социальной защите

26.10.2016 
15.00-18.00

каб. 442

4
Алдаров 
Кузьма 
Романович

заместитель председателя, 
председатель комитета 
по законодательству о 
природопользовании, 
экологии и сельском 
хозяйстве

26.10.2016 
16.00-18.00 

каб. 431

5
Алексеев 
Борис 
Григорьевич

председатель комитета 
по законодательству 
о государственном 
строительстве области и 
местном самоуправлении

11.10.2016 
16.00-18.00 

каб. 444

6
Синцова 
Ирина 
Александровна

председатель комитета по 
социально-культурному 
законодательству

20.10.2016 
16.00-18.00 

каб. 429

7
Носенко 
Ольга 
Николаевна

председатель комитета 
по собственности и 
экономической политике

20.10.2016
16.00-18.00 

каб. 414

8
Матиенко 
Владимир 
Александрович

председатель комиссии по 
Регламенту, депутатской 
этике, инф. политике и 
связям с общественными 
объединениями

03.10.2016
13.00-15.00 

каб. 403

9
Нестерович 
Геннадий 
Николаевич

председатель комиссии по 
контрольной деятельности

11.10.2016 
15.00-17.00 

каб. 405

Шанс к возрождению
Как известно, еще в конце 2014 года принят 

федеральный закон о территориях опережаю-
щего социально-экономического развития. В 
Иркутской области такой статус получил город 
Усолье-Сибирское. В связи с этим, област-
ное министерство экономического развития 
предоставило на первое чтение поправки, вно-
симые в два закона: о налоге на имущество и 
налоговых ставках на прибыль организаций.

Как рассказала на заседании комитета по 
бюджету ЗС областной министр экономиче-
ского развития Оксана Тетерина, для созда-
ния благоприятного инвестиционного климата 
предлагается на территориях опережающего 
социально-экономического развития пони-
зить налоговые ставки на прибыль до нуля 
процентов в течение пяти налоговых перио-
дов, а в течение последующих пяти периодов 
– взимать не более 10%. Одновременно пред-
лагается на пять лет освободить предпринима-
телей от уплаты налога на имущество.

– Несмотря на то что эти серьезные нало-
говые послабления влекут выпадающие дохо-
ды бюджета, я предлагаю поддержать законо-
проект, так как необходимо активнее привле-
кать инвесторов в Усолье-Сибирское, – ска-
зал депутат ЗС Павел Сумароков.

Вице-спикер ЗС Наталья Дикусарова пред-
ложила минэкономразвитию в конце года пре-
доставить информацию о состоянии дел по 
привлечению резидентов ТОСЭР.

Возвращение старого закона
Предпринята новая попытка обуздать неза-

конную заготовку древесины, которая соста-
вила в минувшем году более 600 тыс. кубоме-
тров – половину нелегальных вырубок в РФ. 
В первом чтении будет рассмотрен законо-
проект «Об отдельных вопросах в сфере заго-
товки и оборота древесины на территории 
Иркутской области». По сути дела, это реани-
мация прежнего закона о деятельности пун-
ктов приема и отгрузки древесины, который 
был отменен в марте этого года, во-первых, 
в силу своей неэффективности, а во-вторых, 
его функции взял на себя федеральный закон, 
введший на всей территории России так 
называемую ЕГАИС – единую государствен-
ную автоматизированную информационную 
систему.

Сомнения в возвращении старого закона, 
не сумевшего поставить заслон черным лесору-
бам, высказали депутаты на заседании комите-
та по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве. Как объяснил 
областной министр лесного комплекса Сергей 
Шеверда, у ЕГАИС урезанные права, она кон-

тролирует только движение круглого леса, не 
касаясь пиломатериалов. Именно этим обстоя-
тельством воспользовались лесные браконьеры, 
проводя на массово расплодившихся пилорамах 
первичную грубую обработку древесины, пре-
вращая ее зачастую просто в брус, уходящий 
на экспорт под видом качественных пилома-
териалов, на которые с 2007 года отменены 
таможенные пошлины. Именно возвращение 
старого закона поможет прикрыть эту лазей-
ку, как считает Сергей Шеверда. Его прежняя 
неэффективность вызвана плохим контролем.

Председатель комитета по природопользо-
ванию Кузьма Алдаров отметил, что все посту-
пившие на законопроект заключения содер-
жат замечания:

– В целом надо поддержать работу пра-
вительства по предотвращению незаконных 
вырубок, поэтому мы рекомендуем принять 
законопроект в первом чтении. Для подготовки 
к окончательному чтению на базе комитета мы 
создадим рабочую группу.

Диктовать тарифы будет 
область

На сессию выносится законопроект, каса-
ющийся тарифной политики в коммуналь-
ном комплексе. Как рассказал на заседании 
комитета по собственности и экономической 
политике ЗС руководитель областной службы 
по тарифам Александр Халиулин, еще четыре 
года назад органы местного самоуправления 
были наделены отдельными полномочиями по 
регулированию тарифов на услуги организа-
ций коммунального комплекса, в частности, 
водоснабжения и водоотведения. Но как пока-
зала практика, эта мера не оправдала себя. За 
последние годы резко возрос размер выпадаю-
щих доходов регулируемых организаций. Если 
в 2014 году для их компенсации из областного 
бюджета было выделено 220 млн рублей, то 
уже в 2016 году сумма выплат достигла 602 млн 
рублей. 

Эта ситуация, по мнению Александра Хали-
улина, будет только усугубляться, поскольку 
с этого года федеральные органы не устанав-
ливают предельные индексы изменения тари-
фов в сфере водоснабжения, водоотведения и 
вывоза твердых бытовых отходов. А это может 
повлечь к бесконтрольному и экономически 
необоснованному увеличению тарифов. Поэто-
му предлагается вернуть полномочия по регули-
рованию этих тарифов на областной уровень. 

– В Иркутской области назревают крупные 
инвестиционные проекты по водоснабжению 
и канализованию более чем на 6 млрд рублей, 
а также по утилизации твердых бытовых отхо-
дов более чем на 2 млрд рублей. Область в 

эту работу должна быть включена однозначно. 
Система контроля должна быть более жесткой, 
– подчеркнул депутат ЗС Геннадий Истомин. 

Парламентарии рекомендовали принять 
проект закона на сессии в первом чтении и 
продолжить работу над ним.

Третий ребенок приносит 
достаток в семью 

Комитетом по здравоохранению и социаль-
ной защите ЗС рекомендованы к принятию в 
первом чтении поправки к областному закону 
«О ежемесячной денежной выплате в Иркут-
ской области семьям в случае рождения тре-
тьего или последующих детей», действующего 
уже четвертый год. 

Как известно, такой социальной льготой 
обладают семьи, среднедушевой доход кото-
рых ниже величины прожиточного уровня. В 
прошлом году категория получателей денеж-
ной выплаты была дополнена семьями, средне-
душевой доход которых выше прожиточного 
минимума, но ниже среднедушевого по обла-
сти, и у которых родился третий или последую-
щий ребенок, признанный инвалидом.

Поправки, вносимые на сей раз, предусма-
тривают, во-первых, продление по настоянию 
депутатов действия закона еще на два года, 
до 31 декабря 2018 года. Во-вторых, предо-
ставление права на получение ежемесячной 
денежной выплаты семьям, усыновившим 
(удочерившим) третьего и последующих детей, 
в-третьих, включение в круг получателей мно-
годетных семей, имеющих в своем составе 
ребенка-инвалида, вне зависимости от очеред-
ности его рождения. 

Ежемесячная денежная выплата предостав-
ляется семьям в течение полутора лет. Она 
составляет в настоящее время 9,2 тыс. рублей 
для южных районов и 12,2 тыс. для север-
ных. По подсчетам министерства социального 
развития, опеки и попечительства, изменения, 
вносимые в закон, потребуют дополнительного 
выделения из областного бюджета в 2017 году 
275 млн рублей, а в два последующих года – по 
490 млн рублей. 

Как отметил председатель комитета Андрей 
Лабыгин, законопроект стал результатом 
совместной работы депутатов, правительства 
и губернатора. 

– По поводу данного закона к нам посту-
пало много обращений, и изменениями мы, в 
частности, урегулируем такие спорные вопро-
сы, как выплаты при рождении двойняшек, – 
пояснил вице-спикер.

Александр ПАВЛОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Стартует новый 
парламентский 
сезон
СЕССИЯ

41-я сессия Законодательного Собрания, которая 
проходит сегодня, открывает новый парламентский 
сезон. В ее повестку, которую утвердила коллегия 
ЗС, вошло около полусотни вопросов. Как сказал 
председатель ЗС Сергей Брилка, новые законопроекты 
и корректировка уже действующих областных законов 
позволят еще более расширить законодательное поле.

й

екты 
онов 
оле.



28 СЕНТЯБРЯ – 4 ОКТЯБРЯ  2016  № 107 (1571)

– Оксана Вячеславовна, 
привычнее, когда министр 
вызывает к себе на прием, а 
вы, похоже, отступили от этого 
правила. Это стиль работы или 
необходимость?

– И то и другое. Мне не 
очень импонирует кабинетный 
стиль работы. Любую пробле-
му легче решить, когда встре-
чаешься с людьми на местах. 
Это позволяет получить инфор-
мацию из первых рук, реально 
оценить обстановку. 

– А что касается необходи-
мости?

– Она продиктована требо-
ваниями, которые легли в осно-
ву стратегии социально-эконо-
мического развития Иркутской 
области до 2030 года. При раз-
работке стратегии губернатор 
Приангарья Сергей Левченко 
поставил задачу максималь-
но учесть интересы развития 
муниципальных образований. У 
каждого из них есть свои осо-
бенности и потенциальные воз-
можности. Оценить их можно 
только в ходе встреч на местах 
с представителями власти, руко-
водителями предприятий, пред-
принимателями. Это тем более 
необходимо, так как решение 
многих насущных проблем 
жителей территорий зависит от 
успешной деятельности мест-
ных производственников. Поэ-
тому мы много внимания удели-
ли состоянию инфраструктуры 
поддержки малого бизнеса, обе-
спечению ее доступности для 
всех желающих.

– Как оценили на местах 
стратегию развития?

– Прежде всего, хочу отме-
тить большой интерес, который 
проявляется к этому очень важ-
ному документу. Мы обсуждали 
стратегические подходы к раз-
витию экономики и социальной 
сферы в широком кругу пред-
ставителей власти и делового 
сообщества, и на каждой встре-
че звучали конструктивные 
предложения и пожелания. В то 
же время очень часто разговор 
выходил за рамки стратегиче-
ских планов, касался многих 
злободневных проблем, решать 
которые надо сегодня, а не в 
далекой перспективе. Напри-
мер, в Эхирит-Булагатском рай-
оне активно обсуждались вопро-
сы развития малого и среднего 
предпринимательства.

– Это связано с претензиями 
предпринимателей к местной 
власти?

– Напротив, в Усть-
Ордынском округе сложился 
самый благоприятный климат 
для реализации деловых ини-
циатив. Благодаря получению 
гранта на открытие бизнеса в 
поселке Усть-Ордынский поя-
вилась станция технического 
обслуживания. Хорошие пер-
спективы у проекта по созда-
нию уникального объекта этно-
графического туризма – парка 
«Золотая Орда». Несмотря на 
то что это частный инвестици-
онный проект, мы решили рас-
смотреть возможность оказания 
государственной поддержки 
этой инициативе в рамках раз-
вития туристического кластера. 

Предприниматели района 
поставили вопрос о расширении 
сферы деятельности многофунк-
ционального центра «Мои доку-

менты», услуги которого стали 
более востребованы деловым 
сообществом. Поэтому решено 
открыть дополнительные окна 
для обслуживания тех, кто уже 
занимается бизнесом или только 
планирует начать свое дело.

– Повышение деловой 
активности характерно и для 
жителей других территорий?

– Да. Например, в Кирен-
ском районе успешно раз-
вивается проект «Народные 
инициативы». До конца года 
здесь планируется реализовать 
более 20 проектов, касающих-
ся улучшения жизни людей. Их 
не назовешь масштабными, но 
каждый основан на реальных 
потребностях людей и отвечает 
их жизненным интересам, будь 
это реконструкция площадок 
для сбора отходов, или ремонт 
крыши водозабора. 

Всего в Киренском районе 
финансовая помощь в виде гран-
тов на открытие бизнеса оказа-
на предпринимателям в объеме 
более 1,2 млн рублей. Средства 
есть, но ими надо умело рас-
порядиться. Поэтому «Центр 
поддержки субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
Иркутской области» планирует 
провести в Киренске бесплат-
ный семинар по экономическим 
и организационным проблемам, 
связанным с развитием произ-
водства, оказанием услуг и дру-
гими направлениями в работе.

– А какую форму поддерж-
ки предпринимательской дея-
тельности вы считаете наиболее 
эффективной?

– Все зависит от уровня раз-
вития бизнеса и его реальных 

потребностей. Мы стремимся 
стимулировать активность дело-
вого сообщества, поощряем уси-
лия по расширению и повыше-
нию эффективности производ-
ства. В 2016 году для получения 
средств на эти цели предприни-
матели могут принять участие 
в конкурсе по предоставлению 
субсидий на модернизацию обо-
рудования.

– Деньги, конечно, имеют 
большое значение, но предпри-
нимателям важны и нефинан-
совые формы поддержки. 

– Совершенно верно. Имен-
но поэтому в 2016 году Иркут-
ская область вошла в список 39 
субъектов Российской Феде-
рации, на территории которых 
реализуется пилотный проект 
по организации деятельности 
многофункциональных центров 
– «МФЦ для бизнеса». Они пре-
доставляют около 70 видов услуг, 
которые сгруппированы таким 
образом, чтобы максимально 
облегчить гражданам открытие 
своего дела, ведение и развитие 
бизнеса. В то же время в поезд-
ках по области мы убедились, 
что в местных администрациях 
не хватает специалистов по ока-
занию предпринимателям кон-
сультационной помощи. Будем 
решать эту проблему вместе с 
руководителями территорий.

– Во время последней коман-
дировки вы побывали в одном 
из самых отдаленных районов 
области – Мамско-Чуйском. 
Как там живут люди?

– Трудно. После того как 
единственное крупное предпри-
ятие – ГОК «Мамслюда» – пре-
кратил работу, население района 
сократилось в шесть раз. Люди 
не видят перспектив, покидают 
свою малую родину. Остано-
вить отток населения поможет 
возобновление добычи слюды и 
проведение геологоразведочных 
работ по подтверждению запа-
сов чистого кварца. Этот вопрос 
сейчас прорабатывается в пра-
вительстве, и его решение имеет 
огромное значение для района. 
Но и в сложившейся ситуации 
есть возможности для улучше-
ния условий жизни северян.

– Что вы имеете в виду?

– Жители старых прииско-
вых поселков могут рассчиты-
вать на переселение в районный 
центр Мама в рамках реализа-

ции программы ликвидации 
аварийного жилого фонда. Она 
существует и будет выполняться 
поэтапно за счет реконструкции 
старого и строительства нового 
жилья. Это нелегкая задача, но 
правительство заинтересовано в 
развитии северной территории 
и не собирается бездействовать 
в сложной ситуации. 

В то же время многое зави-
сит и от самих людей. Уже со 
следующего года вводится 
новый вид бюджетной под-
держки для организаций, зани-
мающихся переработкой дико-
растущего полезного сырья. 
Северная тайга богата ягодами, 
грибами, орехами, эти природ-
ные богатства можно осваивать 
силами сельскохозяйственных 
кооперативов, которые могут 
создать местные жители. Сферу 
деятельности малого бизнеса 
можно расширить за счет созда-
ния фермерских хозяйств, кото-
рые также вправе рассчитывать 
на помощь из бюджета. 

– Может быть, люди мало 
информированы о существо-
вании таких возможностей?

– В Мамско-Чуйском рай-
оне действует многофункци-
ональный центр, в котором 
можно получить информацию 
обо всех видах государствен-
ных и муниципальных услуг. 
Надо только проявить иници-
ативу, преодолеть накопившу-
юся усталость, а может быть, и 
пойти на определенный риск. 
Недаром говорят, под лежачий 
камень вода не течет. В то же 
время нельзя оставлять людей 
один на один с их проблемами, 
заинтересованность в разви-
тии малого и среднего бизнеса 
должны проявлять и местные 
администрации. Ведь предпри-
нимательская деятельность – 
это источник больших возмож-
ностей для решения социаль-
ных проблем. 

Юрий БАГАЕВ

ИНТЕРВЬЮ

Договориться о встрече с министром 
экономического развития Иркутской области 
оказалось делом непростым. В последнее время 

Оксана Тетерина вместе со своими коллегами 
часто выезжает в командировки, маршруты которых 
пролегают в различные районы Приангарья. Прежние 

руководители министерства не баловали своим 
вниманием города и поселки области. Тем 
интереснее было узнать, какова цель поездок 
по области, с какими впечатлениями вернулась 
министр в свой служебный кабинет.

экономика4

В обсуждении проблем взаимодей-
ствия производственников с инсти-
тутами государственной поддержки 
бизнеса приняли участие заместитель 
председателя правительства Иркут-
ской области Антон Логашов, первый 
заместитель министра экономического 
развития Вячеслав Козин, президент 
торгово-промышленной палаты Вос-
точной Сибири Константин Шаврин.

Средства на развитие
Техническая модернизация пред-

приятия, освоение выпуска новых 
видов продукции требуют финансовых 
инвестиций. Минпромторгом России 
создан Фонд развития промышленно-
сти. Здесь можно получить целевой 
заем для выпуска конкурентоспособ-
ной продукции в размере от 50 до 300 
млн рублей на срок до семи лет под 5% 
годовых на условиях софинансирова-
ния. 

Для того чтобы воспользоваться 
средствами фонда, необходимо подать 
заявку и пройти конкурсный отбор. 
Рассмотрением проектов занимается 
экспертный совет, членом которого 
является Дмитрий Курочкин. Он сооб-
щил, что в 2016 году экспертами одо-
брено 116 заявок на предоставление 
займов, 83 проекта уже профинанси-
ровано на общую сумму, превышаю-
щую 23 млрд рублей.

Не все так просто
Дмитрий Курочкин признал, что 

средств, которыми пополняется фонд, 
недостаточно для своевременного 
финансирования всех проектов, полу-
чивших поддержку экспертного сове-
та. Для этого есть объективные при-
чины, связанные с кризисными явле-
ниями в экономике. Производственни-
кам приходится ждать, когда поступят 
деньги из федерального бюджета, но 
это лучше, чем пользоваться креди-

тами коммерческих банков на менее 
выгодных условиях. 

Серьезной проблемой для бизне-
са является выполнение требований 
по залоговому обеспечению, а также 
раскрытию структуры собственников, 
которая в некоторых случаях уводит 
за рубеж. В результате при всех пре-
имуществах проекта он лишается под-
держки. Но в этом нет вины экспертов, 
поскольку таковы условия, на которых 
государство может выделить средства, 
чтобы, с одной стороны, поддержать 
бизнес, а с другой – обезопасить себя 
от финансовых потерь. 

Другое дело, что порой на пути к 
рассмотрению проекта возникают 
трудности формального характера. 
Например, при заполнении заявки 
на финансирование или оформлении 
сопроводительных документов. Этих 
препятствий соискатели финансиро-
вания из фонда развития промышлен-
ности могут избежать, обратившись 
за помощью в региональное отделе-
ние торгово-промышленной палаты. 
Кроме того, эксперты ТПП готовы 
заняться поисками инвестора для реа-

лизации того или иного проекта. Для 
этого существует хорошо развитая 
коммуникационная сеть, с помощью 
которой можно установить контакт 
между теми, кто нуждается в сред-
ствах, и теми, у кого они есть. 

Регион приходит 
на помощь

Для реализации своих проектов 
производственники могут рассчи-
тывать на поддержку не только на 
централизованном уровне. Зампред 
правительства Антон Логашов сооб-
щил, что губернатором Приангарья 
утвержден план мероприятий по соз-
данию регионального фонда развития 
промышленности. Он будет сформи-
рован из бюджетных средств Иркут-
ской области и федерального источ-
ника на условиях софинансирования 
в процентном отношении 30 на 70.

Подобные фонды уже созданы в 
ряде регионов и хорошо себя зареко-
мендовали. Они ближе к предприяти-
ям и имеют более низкий порог пре-
доставления финансирования – 20 
млн рублей. Проекты, претендующие 
на финансирование, сначала прохо-
дят отбор и получают одобрение на 
региональном уровне. Это облегчает 
доступ бизнеса к финансовым ресур-
сам, а кроме того, является опреде-
ленной гарантией выполнения усло-
вий займа. 

Антон Логашов отметил, что соз-
дание регионального фонда станет 
очередным шагом в создании благо-
приятного климата для развития мало-
го и среднего бизнеса в Приангарье. 
В числе других он назвал формиро-
вание территорий опережающего 
социально-экономического развития 
(ТОЭР) в городах Усолье-Сибирское 
и Байкальск, передачу правительству 
Иркутской области полномочий по 
управлению особой экономической 
зоной «Ворота Байкала».  

Обратная связь
Обсуждение проблем взаимодей-

ствия производственников с института-
ми господдержки бизнеса завершилось 
презентацией проектов, на финанси-
рование которых рассчитывают руко-
водители промышленных предприятий 
Приангарья.

Большой интерес участников встре-
чи вызвали планы по восстановлению 
производства на Хайтинском фарфоро-
вом заводе. Для этого существуют про-
изводственные площади, не утрачены 
секреты росписи, сохранился костяк 
мастеров. Планируется начать с участка 
сувенирной продукции, а впоследствии 
организовать выпуск более широкого 
ассортимента изделий, которые вполне 
могут конкурировать с лучшими отече-
ственными и зарубежными образцами.

Потребностям строителей в высоко-
качественных материалах отвечает про-
ект производства армированных пере-
мычек из автоклавного газобетона. В 
качестве «усилителя прочности» пред-
лагается использовать стеклопластик, 
который в три раза повышает устойчи-
вость изделий под нагрузкой. Опытная 
партия армированных перемычек уже 
нашла потребителя, средства необходи-
мы на расширение производства.

Надежным заменителем импортной 
продукции обещает стать модифициро-
ванная пленка из полиэтилена высокого 
давления. Инновационная технология 
обработки материала пучком свобод-
ных электронов придает пленке свой-
ства, позволяющие использовать ее для 
упаковки дорожного битума вместо 
зарубежных аналогов сшитого полиэ-
тилена. 

Дмитрий Курочкин высоко оценил 
шансы предложенных разработок на 
получение финансирования из фонда 
развития промышленности. 

– Мы заинтересованы в том, чтобы 
таких инициатив было как можно боль-
ше, – сказал он. – Были бы проекты, а 
деньги найдутся.

Юрий МИХАЙЛОВ

Будут проекты – деньги найдутся
В Иркутской области формируется фонд развития промышленности

Большой интерес у 
участников встречи вызвали 
планы по восстановлению 
производства на Хайтинском 
фарфоровом заводе. 
Для этого существуют 
производственные площади, 
не утрачены секреты росписи, 
сохранился костяк мастеров.

ПЛАНЫ

Руководители производственных предприятий и 
представители бизнес-сообщества Приангарья 
встретились с вице-президентом торгово-промышленной 
палаты РФ Дмитрием Курочкиным и начальником 
управления региональной политики Фонда развития 
промышленности (ФРП) Владимиром Боргардтом. В центре 
внимания были вопросы, связанные с финансовым 
обеспечением новых проектов по выпуску продукции, 
способной к замещению импорта. 

Оксана Тетерина: 
В регионе растет деловая активность
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Сегодняшний выезд – в Иркутский район, 
село Оек. По плану, проверка земельного 
участка под кадастровым номером 22. По доро-

ге останавливаемся возле пади Ванчикова. 
Инспекторы отдела государственного 

земельного надзора хотят проверить 
жалобу на то, что земельный уча-

сток используется не по назна-
чению. Визуальный 

осмотр претензию 
не подтверждает. 
Захламления нет, 
порчи плодородно-

го слоя в виде снятия 
также не наблюдается. 

Совсем недавно на участ-
ке собрали однолетние кормо-

вые культуры – овсяно-гороховую 
смесь. 

Впереди проверка по плану. Здесь наруше-
ния на лицо. Вместо плодородной пашни – 
молодой лесок. Исследуемый участок в тысячу 
гектаров неподалеку от Оека зарегистрирован 
по кадастру как сельхозугодье, но засеян толь-
ко наполовину. Сотрудники земельного отдела 
проверяют степень засоренности заброшен-
ной территории, а также берут пробы почвы и 
образцы растений, которыми заросло поле. Их 
возраст поможет установить срок неиспользо-
вания данного земельного участка.

– Во время плановых проверок мы про-
веряем участки, оборот которых регулируется 
законом об обороте земель сельхозназначе-
ния, – объясняет госинспектор отдела госу-
дарственного земельного надзора Управления 
Россельхознадзора по Иркутской области и 
Республике Бурятия Анна Макушева. – Во 
время проверки обязательно берем образцы 
почвы на определение фосфора, калия, органи-
ческого вещества и ph. Затем сравниваем полу-
ченные результаты с результатами агрохим-
мониторинга, который осуществляет Иркут-
ский центр агрохимической службы. Сниже-
ние почвенного плодородия может стать осно-
ванием для привлечения владельца участка к 
административной ответственности и наложе-
нию штрафа. А если нарушение не будет устра-

нено в течение трех лет, это станет поводом для 
подачи в суд с целью изъятия земли.

Инспекторы составляют акты нарушений. 
Теперь предстоит выяснить, кому принадлежит 
эта земля, чтобы наложить штраф. Если физи-
ческое лицо – нарушителю придется заплатить 
от 0,3 до 0,5% его кадастровой стоимости, но не 
менее 3 тыс. рублей. Если юридическое – до 700 
тыс. рублей.

Заместитель начальника отдела земельно-
го надзора Управления Россельхознадзора по 
Иркутской области Галина Защепина рассказы-
вает, что по данным агрохимслужбы, в регионе 
не используется порядка 700 тыс. га пашни. Из 
них 8% заросло древесно-кустарниковой расти-
тельностью, 14% подвергнуто эрозионным про-
цессам, 1% заболочен и подтопляется. 

Наиболее остро проблема неиспользования 
наблюдается на землях общей долевой собствен-
ности. В связи с этим, собственники не платят 
земельный налог. Сотрудники Россельхознадзо-
ра также отмечают слабую работу муниципаль-
ных образований по изъятию и оформлению 
в собственность невостребованных земельных 
наделов. 

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Заброшенные поля на контроле

РЕПОРТАЖ

Раз в три года – плановая проверка. Вне плана – по поступлению жалоб. 
Инспекторы земельного надзора держат ситуацию с сельхозугодьями 
под контролем. За то, что земля простаивает, владельцев привлекут к 
административной ответственности, а через три года и к суду для ее изъятия. 
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Инспекторы Инспекторы 
Россельхознадзора Россельхознадзора 
проверяют проверяют 
сельхозугодьясельхозугодья

– Александр Викторович, в этом 
году Топливная компания ТВЭЛ отме-
чает 20-летие. АЭХК входит в контур 
ТВЭЛа уже не первый год. На ваш 
взгляд, какие качества характерны 
для предприятий топливного диви-
зиона?

– Если охарактеризовать наш 
дивизион с точки зрения ценностей 
«Росатома», то это, однозначно, «На 
шаг впереди». Ведь именно предпри-
ятия Топливной компании становят-
ся площадкой для реализации самых 
смелых проектов. К примеру, мы 
стали первопроходцами в освоении 
«Производственной системы Росато-
ма», первыми освоили новую модель 
кадрового администрирования. И все 
эти проекты на предприятиях продол-
жают эффективно работать.

– Сегодня многие предприятия 
находятся в непростых условиях. Как 
вам удается оставаться востребован-
ными и конкурентоспособными?

– Экономическая и политическая 
ситуация в мире заставляет менять-
ся и искать неординарные решения, 
овладевать новыми компетенциями. У 
предприятий Топливной компании это 
получается. Перед нами руководство 
ставит задачу активизировать работу 
по неядерным бизнесам, причем реша-
ющим образом. У ТВЭЛа есть стра-
тегия развития, в ней четыре задачи: 
повышение эффективности действу-
ющих производств, новые продукты, 
выход на новые рынки, социальная и 
экологическая приемлемость. Новые 
продукты – это наша безусловная 
задача, и акцент будет сделан имен-
но на неядерном бизнесе. Мы этим 
серьезно занимаемся уже несколько 
лет. Есть свои результаты.

– Расскажите о проектах. Какие 
неядерные производства будут 
открыты на АЭХК в ближайшее 
время?

– У нас четыре проекта, которые 
находятся в разной степени готов-
ности – трифлаты, сорбенты, кварц 

и ниобий тантал. По проекту про-
изводства трифлатов идет активная 
работа. Мы полностью модернизи-
ровали и усовершенствовали произ-
водство (ввели системы автоматиза-
ции и механизации технологических 
процессов), что позволило обеспе-
чить выпуск конкурентоспособной 
продукции. К настоящему времени 
проведены исследования получен-
ной продукции, которые подтверди-
ли ее высокое качество.

Тема сорбентов тоже продвигает-
ся. В настоящее время изготавливают-
ся опытные образцы, которые в даль-
нейшем пройдут испытания у круп-
ных российских потребителей. Также 
прорабатывается два совершенно 
новых перспективных направления: 
производство элегаза с использова-
нием материалов, имеющихся на пло-
щадке АЭХК, и производство гидро-
окиси лития, на которую есть спрос 
внутри самой отрасли. 

– Сколько человек будут работать 
на производстве трифлатов?

– На первом этапе пятнадцать. 
После выхода производства на пол-
ную мощность планируем увеличить 
численность до 40 человек.

– Еще одна важная тема – вывод 
из эксплуатации зданий и сооруже-
ний № 310, 311, 802 и 804 на промпло-
щадке комбината. Когда будет запу-
щен этот процесс?

– К концу этого года уже начнут-
ся работы по выводу из эксплуата-
ции 804-го здания. Дальше на очереди 
сооружение 310, здание 802, вывод 
сублиматного производства. Соору-
жение 311 в планах после 2030 года. 
Вывод из эксплуатации этих зданий 
и сооружений – это работа в рам-
ках третьего направления стратегии 
развития ТВЭЛ (социальной и эколо-
гической приемлемости). Последнее 
время эта тема приобретает актуаль-
ность для всей отрасли. Современные 
технологии предполагают оптимиза-
цию площадей. Например, центри-
фужное производство у нас занимает 

часть одного корпуса вместо четырех, 
которые раньше занимала диффузия. 
Современные центрифуги в десят-
ки раз производительнее, чем наши. 
Задача по выводу избыточных площа-
дей поставлена перед всеми предпри-
ятиями топливного комплекса.

– На вывод зданий и сооружений 
предполагалась крупная сумма из 
федерального бюджета. Удалось ли 
войти в федеральную целевую про-
грамму?

– Да, в этом году по данной про-
грамме деньги стали выделяться. Мы 
начали подготовку к выводу из экс-
плуатации здания 804. Есть два гене-
ральных подрядчика, есть проект этой 
работы, есть все разрешительные 
документы, лицензии. Этим подрядчи-
кам, когда они начнут работы, понадо-
бятся наши услуги по надзору, радиа-
ционному дозиметрическому контро-
лю, по обеспечению защиты и другие. 
На этом мы сможем заработать.

– Заработать на выводе из эксплу-
атации своих же сооружений? 

– Да. В перспективе наша зада-
ча – самим стать подрядчиком на 
таких работах. АЭХК – первое пред-
приятие, которое в таких масштабах 
занимается выводом из эксплуата-
ции остановленных ядерных произ-
водств. Набравшись опыта, мы смо-
жем в дальнейшем сами оказывать 
такие услуги родственным предпри-
ятиям. Это на самом деле серьезней-
шая работа. Сначала делается ком-
плексное радиационное обследова-
ние, далее разрабатывается проект, 
который обеспечивает соблюдение 
требований физзащиты, экологиче-
ских требований и т.д. Проект про-
ходит согласование на всех уровнях. 
Потом, когда он реализуется, эксплу-
атирующие и надзорные организа-
ции наблюдают за этим процессом. 
Все под жестким надзором.

– Кто будет задействован на этих 
работах?

– Работы по выводу из эксплуа-
тации позволят сохранить освобож-
дающийся в результате остановки 
сублиматного производства персонал. 
Оптимизировать персонал – таких 
планов у нас нет. Сокращения боль-
шого не будет, где-то даже будем 
добавлять.

– Идет ли переработка конечного 
отвального гексафторида?

– На складах предприятия хра-
нится обедненный гексафторид урана 
(ОГФУ) двух видов – «богатый», с 
относительно высоким содержани-
ем изотопа урана-235, переработкой 
которого мы в настоящее время и 
занимаемся, а также «бедный» ОГФУ 
с низким содержанием урана-235, 
его дообогащение в существующих 
условиях экономически нецелесо-
образно. Стратегия топливной ком-
пании предусматривает максималь-
ную переработку и вовлечение в про-
изводство продукции находящегося 
на АЭХК «богатого» ОГФУ с пере-
мещением полученных «хвостов» в 
АО «ПО ЭХЗ» для дальнейшего их 
перевода в безопасную форму хра-
нения. Решение о переработке или 
вывозе «бедного» ОГФУ пока не при-
нято. Переработка «богатых» отвалов 
у нас спрогнозирована до 2025 года и 
идет. Мы могли бы перерабатывать их 
и дальше, потому что к 25-му году мы 
их все не переработаем. «Богатые» 
отвалы остались после диффузионной 
технологии (тогда не стояло цели глу-
бокой переработки).

– Какие еще компетенции АЭХК 
планирует развивать?

– Мы готовы выходить на внешне-
го заказчика и сотрудничать с другими 
предприятиями страны и региона. К 
примеру, у нас есть Центральная лабо-
ратория, которая  аккредитована Феде-

ральной службой по аккредитации. 
Специалисты там работают высоко-
классные. Лаборатория располагает 
современными средствами измере-
ний, государственными стандартны-
ми образцами, вспомогательным и 
испытательным оборудованием, обо-
рудованием для отбора проб, необ-
ходимыми для высококачественного 
обеспечения измерений. Поэтому мы 
решили предоставлять свои услуги и в 
этой области. Почему бы и нет.

– У вас есть хорошая возможность 
сравнить два комбината – УЭХК и 
АЭХК? Как мы выглядим на фоне 
уральского комбината?

– Я работал на четырех комби-
натах в своей жизни: АЭХК, УЭХК и 
два завода в Китае. Я делю их на те, 
которые меня удивляют, которые я 
сильно уважаю и которые я люблю 
всей душой. Люблю АЭХК. Уважаю 
УЭХК. Удивляют китайские предпри-
ятия. Там у них высокие технологии 
граничат с допотопными способами 
работы. УЭХК – это мировой лидер 
по мощностям, по уровню персонала. 
Это фундаментальнейшее предприя-
тие, оно – законодатель мод в России 
по внедрению проектов, здесь разра-
батываются нормативы для всех пред-
приятий, ведется анализ.

Это безусловный авторитет. По 
мощности УЭХК нас превосходит в 
пять раз. А мы небольшое, но очень 
эффективное предприятие, которое 
соревнуется с этим большим мон-
стром по себестоимости продукции, 
ненамного ему уступая. Хочу поста-
вить задачу их опередить.

– Между городом и АЭХК гото-
вился проект соглашения о социаль-
но-экономическом сотрудничестве. 
Какая-то совместная работа началась 
в этом направлении? Бывший гене-
ральный директор обещал, что между 
городом и АЭХК будет подписано 
соглашение. Какова его судьба?

– В «Росатоме» есть интересная 
форма работы. Создана группа кон-
солидированных налогоплательщи-
ков, куда входят в том числе УЭХК 
и АЭХК. Выбран базовый уровень 
отчисляемых в областной бюджет 
налогов – 2013 год.

И разница между базовым уров-
нем и фактическим поступлением 
налогов должна по соглашению 
областного правительства с госкор-
порацией поступать в город, где 
работает предприятие корпорации. 
Такое соглашение есть, например, 
между Свердловской областью и 
госкорпорацией. В прошлом году 
порядка 200 млн рублей этого пре-
вышения по налогам поступило в 
казну Новоуральска. Они сделали 
на эти деньги ремонт ряда муници-
пальных зданий, построили новое. 
У нас такое соглашение тоже есть, 
подписанное бывшим губернато-
ром Сергеем Ерощенко. Его нужно 
только реализовать. У нас оно пока 
не реализовано. Ведутся перегово-
ры между городом и областью на 
предмет его выполнения. Сумма там 
очень серьезная! И Ангарск мог бы 
сделать на эти деньги много полез-
ного, план уже сформирован. Ждем 
подтверждения суммы от губернато-
ра области Сергея Левченко. Нужно 
будет отработать саму процедуру, а 
в выполнении условий соглашения 
мы не сомневаемся.

Светлана ГАЙНУТДИНОВА
Фото из архива пресс-службы АЭХК

Александр Дудин: 

Перед АЭХК стоят новые задачи

ДОСЬЕ: 

Александр Дудин, 56 
лет. Опыт работы в 
атомной отрасли –  30 
лет. До 2012 года рабо-
тал на АЭХК, пройдя 
за 25 лет путь от тех-
нолога до заместителя 
генерального директо-
ра. С 2012 по 2016 годы 
занимал пост заме-
стителя генерального 
директора по управ-
лению персоналом АО 
УЭХК (Новоуральск).

БИЗНЕС

28 сентября – День работника атомной промышленности. Накануне этой даты мы 
встретились с генеральным директором АО «Ангарский электролизный химический 
комбинат» Александром Дудиным, который возглавил предприятие летом этого года. 
Чем сегодня живет промышленная площадка, какие задачи стоят перед АЭХК, на каком 
этапе находится развитие неядерных производств – об этом и о многом другом мы 
поговорили с руководителем комбината.
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– Михаил Валентинович, 
расскажите, кем вы работали 
до того, как возглавили район. 

– 25 лет работал дирек-
тором сначала Балаганского 
профессионального училища, 
а потом техникума. Семь лет 
был депутатом районной думы, 
из них три года заместителем 
председателя. Являюсь почет-
ным работником начального 
профессионального образова-
ния РФ, ветераном профтех-
образования России, канди-
датом педагогических наук. К 
обязанностям мэра приступил 
4 мая текущего года. Это были 
досрочные выборы, потому что 
предыдущий мэр сложила свои 
полномочия.

– Поскольку вы были депу-
татом, наверняка знакомы со 
всеми проблемами террито-
рии.

– Конечно, я и пошел на 
выборы, чтобы что-то изме-
нить в жизни своего 
района. Но когда 
вступил в долж-
ность, пробле-
мы оказались 
гораздо глуб-
же и серьез-
нее. Непри-

ятным открытием стало боль-
шое количество накопленных 
долгов еще с 2013, 2014 и 2015 
годов. Это кредиты, долги за 
медосмотры работников обра-
зовательных учреждений, 
долги за электроэнергию, уголь 
и так далее. 

– Как решаете финансовые 
вопросы?

– Администрация района 
постоянно работает по повы-
шению налоговых и неналого-

вых поступлений. Если в 2011 
году сумма таких поступлений 
в районный бюджет составила 
20,2 млн рублей, в 2015-м – 
31,9 млн рублей, то в нынеш-
нем, при плане 34,6 млн рублей,  
исполнение на сегодняшний 
день составляет уже 25,2 млн 
рублей.

– За счет чего удалось уве-
личить поступления?

– В основном за счет 
выплат штрафов и повышения 
собираемости налогов. 

– Кроме достаточно боль-
шого долга, что еще не устра-
ивало в работе прежнего руко-
водства?

– У меня нет морального 
права оценивать работу преж-
ней команды. Я думаю, это сде-
лают жители нашего района. 

– Какие отрасли экономи-
ки представлены в районе?

– Основные – это лесная 
промышленность и сельское 

хозяйство. У нас работают 
три сельхозпредприятия 
– ООО «Ангара», СПК 
«Тарнопольский» и ООО 
«Ангарский», 21 КФХ. 
Раньше Балаганский 

район славился своим рыбза-
водом и маслозаводом. О бала-
ганских сырах и масле знали 
даже в Москве. Рыбзавод сей-
час пытаемся восстановить. Он 
стал частным. У собственника 
уже работает 15 бригад. Ловят 
рыбу, солят, коптят, вялят, но в 
очень небольших количествах. 
Тормозит развитие отсутствие 
денежных средств. Нам сроч-
но нужно найти инвесторов 
и извне, и у себя в районе. 
На данный момент пытаемся 

выстроить отношения с пред-
принимателями. 

– Что уже удалось сделать?

– Самое главное, что у 
людей, с которыми я сотруд-
ничаю и работаю, появилось 
понимание, что в районе долж-
на быть единая команда. И все 
внутрирайонные проблемы 
надо решать сообща. Второе: 
из долгов прошлых лет мы уже 
погасили около 6 млн рублей. 
Третье наше достижение, что 
мы 1 сентября открыли все 
школы, несмотря на трудности 
и дефицит финансирования. 
В настоящее время проводят-
ся работы по переоборудова-
нию двух школьных котельных 
– в Коновалово, Бирите – с 
электроотопления на твердое 
топливо. За эту зиму данные 
меры позволят сэкономить 
около 2 млн рублей. В планах – 
перевести на твердое топливо 

остальные школьные теплоис-
точники. Мы сегодня анализи-
руем все программы, которые 
работают в этом направлении. 
И федеральные, и областные. 
Постараемся войти во все, а 
пока убеждаем арендаторов 
лесов и руководителей пред-
приятий в сотрудничестве. 
Чтобы они помогали напрямую 
не администрации, а школе 
или детскому саду. Заключаем 
договоры о социально-эконо-
мическом партнерстве. Ведем 

интенсивную работу по даль-
нейшему развитию сельского 
хозяйства. Подобрали актив-
ных жителей, готовых открыть 
КФХ. Им мы поможем войти 
в инвестпроекты и програм-
мы, которые сегодня реализует 
министерство сельского хозяй-
ства. Создадим внутрирай-
онную комиссию, чтобы ото-
брать самых достойных – тех, 
кто станет реально работать 
на земле. Пустующих полей  
сегодня в районе очень много. 
Обрабатывается только четвер-
тая часть пашни. 

– А какие-то новые муни-
ципальные программы у вас 
уже разработаны?

– У нас практически нет 
муниципальных квартир, кото-
рые мы могли бы предоста-
вить молодым специалистам. 
А молодые кадры нам очень 
нужны. Не хватает врачей в 
районной больнице. Сложная 
ситуация по кадрам и в систе-
ме образования. Недостаточ-
но внимания уделяется людям 
пожилого возраста. Для реше-
ния данных проблем мы при-
няли три новых программы: по 
улучшению жизни пожилых 
людей, по строительству муни-
ципального жилья, привлече-
нию молодых кадров. 

Мое назначение совпало 
с окончанием первого полу-
годия, естественно, во мно-
гие областные и федеральные 
программы войти не успели. 
Будем пытаться это сделать 
в следующем году. Сейчас, 
как я уже сказал, в основном 
занимаемся администрирова-
нием налогов и заключением 
договоров о социально-эко-
номическом сотрудничестве, 
чтобы были средства на реше-
ние самых насущных проблем. 
Пытаемся по мере сил помо-
гать школам и детским садам, 
а также изыскиваем возмож-
ность предоставления муници-
пального жилья. 

– Какими хорошими ново-
стями еще можете поделиться?

– С гордостью могу сказать, 
что в этом году наши аграрии 
полностью обеспечили себя 
кормами и зиму перезимуют 
успешно. Два наших сельхоз-
предприятия уже закончили 
уборочную, поехали помогать 
Заларям. Некоторые хозяй-
ства получили небывалый для 
нашей территории урожай. 
Например, в КФХ Ольги Шпе-
невой намолотили более 30 ц 
с га пшеницы. Говорю об этом 
с большой гордостью, люди 
должны знать своих героев! 

Есть несколько предложе-
ний по созданию предприятий 
по производству комбикормов, 
переработке молока, мяса и 
отходов лесопиления. Терри-
тория у нас перспективная, в 
первую очередь для развития 
сельского хозяйства. Но пока 
в районе нет никакой перера-
ботки. Сейчас молоко, кото-
рое получают в хозяйствах 
и собирают у населения, мы 
возим в Зиму. Есть перспекти-
вы заняться рыборазведением, 
тем более что этой отрасли сей-
час выделяется дополнительная 
поддержка на уровне области.  

Активно работаем над 
решением следующей задачи: 
объединить все уровни власти 
на селе. Глава поселения, руко-
водитель хозяйства и директор 
школы должны решать вопро-
сы в тесном сотрудничестве. 

– А лесопереработку в 
Балаганском районе разве не 
нужно развивать? Ведь боль-
шая часть вашей территории 
занята лесом.

– Разумеется, нужно. 
Долгое время большая часть 
нашего населения жила за счет 
нелегальной лесозаготовки. 
Это направление надо лега-
лизовать, возродив лесхозы и 
открывая небольшие предпри-
ятия. Пока в районе большой 
процент скрытой безработицы. 
Многие работают вахтовым 
методом в соседних террито-
риях. Уезжают на три-четыре 
месяца, от этого распадают-
ся семьи. Были бы рабочие 
места, этой проблемы бы не 

существовало. У нас вполне 
можно построить цех по глу-
бокой лесопереработке. Есть в 
районе проблема и с отходами 
лесопиления. Вполне возмож-
но открыть небольшое пред-
приятие по изготовлению тех 
же пеллет, на которых могли 
бы впоследствии работать, 
например, школьные котель-
ные. К сожалению, большие 
производства в районе стро-
ить нерентабельно. Крупных 
инвесторов в первую очередь 
интересует сбыт. А у нас нет 
железной дороги. Зато разви-
то водное сообщение. Чтобы 
разрешить ситуацию, мы нала-
живаем связи с заинтересо-
ванными районами и активно 
сотрудничаем с министерством 
лесного комплекса.  

– Что еще требуется в райо-
не для нормальной жизни?

– В райцентре срочно необ-
ходимо строительство детского 
сада. Только в Балаганске 52 
ребенка ждут мест в дошколь-
ные учреждения! При том что 
каждый детсад переполнен. 
Помещения групп малень-
кие. Тут же играют, тут же 
спят и обедают. Нужно стро-
ить школу-сад в Шарагае, цен-
тральную районную больницу 
в Балаганске. Сколько лет ее 
«строят»! 10 млн рублей потра-
тили на проектно-сметную 
документацию. Положительное 
заключение экспертизы полу-
чено, а в итоге ничего нет, даже 
забора! Здание больницы пере-
везено из старого Балаганска 
– постройка начала 60-х годов 
прошлого века! Еще надо рас-
ширять в райцентре школу № 
2. Сейчас дети занимаются в 
две смены. В следующем году 
придут два первых класса, 
ребятишки будут вынуждены 
заниматься в три смены! Школа 
рассчитана на 240 мест, а учат-
ся в ней сегодня более трех-
сот детей. Планируем постро-
ить спортивный комплекс в 
Балаганске, хоккейный корт с 
теплыми раздевалками в Тар-
нополе, спортивные площадки 
в Балаганске и Шарагае. 

В Кумарейке, деревне 
Заславская, Шарагае, Метляе-
ва, Анучинске нужны фельд-
шерско-акушерские пункты. 
Три модульных ФАПа уже поя-
вились в Коновалово, Бирите 
и Тарнополе, даже оборудова-
ние завезли. Скоро будем запу-
скать. 

Вообще молодежь у нас 
очень активная. Развивается 
бокс, футбол, волейбол. Во всех 
поселениях теперь есть спор-
тивные команды. Ездят, сорев-
нуются друг с другом и достой-
но представляют наш район на 
соревнованиях в области и Рос-
сии. Конечно, работы впереди 
непочатый край. Но мы пони-
маем, что только после созда-
ния нормальных условий для 
жизни людей у нашего района 
будет поступательное развитие.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото 

Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Михаил Кибанов: 
Балаганскому району нужны 
молодые кадры 

Работы впереди 
непочатый край. 
Но мы понимаем, 
что только после 
создания нормаль-
ных условий для 
жизни людей 
район сможет раз-

виваться.

айона. Но когда
ступил в долж-
ость, пробле-
ы оказались 

ораздо глуб-
же и серьез-

ее. Непри-

– Основные – это лесная 
промышленность и сельское 

хозяйство. У нас работают 
три сельхозпредприятия 
– ООО «Ангара», СПК
«Тарнопольский» и ООО 
«Ангарский», 21 КФХ. 
Раньше Балаганский 

ГОСТЬ НОМЕРА

Балаганский район – самый молодой в 
Иркутской области. Он появился на карте 
Приангарья в 1989 году и сегодня включает 
шесть сельских поселений и одно городское 
– рабочий поселок Балаганск. Этой весной 
район возглавил новый руководитель – Михаил 
Кибанов. О том, что уже удалось сделать на 
благо жителей, и какие шаги мэр намерен 
предпринять в ближайшем будущем, он 
рассказал в интервью газете «Областная».

Это пожелание, как напом-
нила замдиректора по научной 
работе Байкальского музея 
ИНЦ СО РАН Елена Кузевано-
ва, было включено еще в резо-
люцию Байкальского граждан-
ского форума – 2015. 

– Идея создания экологи-
ческого учебника шла снизу, от 
учителей. Поэтому она, навер-
ное, и была успешной. Началось 
все с создания программы спец-
курса в 2002 году. А затем в 2006 
году появилось первое учебное 
пособие для 5–6 классов. 

Учебник немедленно разре-
шили использовать в школах. 
Потом начались эксперименты 
по его апробации под руковод-
ством доктора биологических 
наук, профессора Института 
развития образования Людми-
лы Игольницыной. К 2010 году 
пособие было откорректирова-
но и рекомендовано для более 
широкого применения. 

– Сейчас разрабатывается 
программа для 5–6–7 классов 
как проект регионального ком-
понента, – сообщила Елена 

Кузеванова. – Коллектив авто-
ров пополнился биологами, 
географами и методистами. За 
это время выстроена вся систе-
ма экологического образова-
ния, то есть кроме самого посо-
бия ведется подготовка педа-

гогов, способных интересно и 
квалифицированно знакомить 
школьников с природой края. 
Центром дополнительного 
образования совместно с Бай-
кальским музеем организована 
летняя школа по байкаловеде-

нию. Она проходит в поселке 
Листвянка. В ней ежегодно 
участвуют более 100 школьни-
ков со всей области.

Свой вклад в экологиче-
ское образование школьников 
сделал и Байкальский музей, 
приступив к выпуску на обще-
ственных началах ряда неболь-
ших фильмов природной 
направленности. В прошедшем 
году были разработаны карман-
ные определители минералов 
и птиц для полевых работ со 
школьниками, а также создана 
компьютерная игра, знакомя-
щая школьников с природными 
особенностями нашей области. 

Как рассказала профессор 
Людмила Игольницына, един-
ственный школьный предмет, 
который не снабжен регио-
нальным компонентом – это 
естествознание. Этот пробел и 
должно заполнить «Байкалове-
дение». Интерес к нему с каж-
дым годом возрастает. За время 

пятилетнего эксперимента, в 
котором участвовало 37 школ 
Иркутской области и 23 школы 
Иркутска, более 24 тыс. уча-
щихся приобщились к знаниям 
о чудо-озере.

– В ходе эксперимента выяс-
нилось, что для изучения курса 
«Байкаловедения» школьники 
должны владеть базовыми знани-
ями по географии, что возможно 
только в конце шестого класса. 
Поэтому мы вынуждены будем 
отказаться от преподавания 
этого предмета в пятом классе. 
Кроме того, школьные педагоги 
просят упростить программу, над 
чем как раз сейчас и работают 
авторы, – пояснила профессор.

Члены Общественной пала-
ты одобрили все начинания по 
непрерывному экологическо-
му образованию, проводимые в 
области, пожелав, чтобы к нему 
подключилась и высшая школа. 

Александр ПАВЛОВ

Школьный предмет под названием «Байкаловедение»
ОБРАЗОВАНИЕ

Члены комиссии по экологии и охране 
окружающей среды Общественной палаты 
Иркутской области на своем недавнем 
заседании обсуждали необходимость 
включения предмета «Байкаловедение» в 
региональный образовательный стандарт.
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– Какую роль кор-
поративная мобиль-
ная связь играет в 
работе Иркутского 
хлебозавода? 

– Обойтись без 
мобильной связи в биз-
несе сегодня, думаю, 
невозможно. Во всяком 
случае, именно благодаря 
мобильной связи мы более 
оперативно и качественно реша-
ем производственные вопросы, а зна-
чит, достигаем цели с меньшими затратами. 
Речь идет, конечно, о качественной мобильной 
связи. Той, которую нашему предприятию пре-
доставляет компания Tele2.

Мобильная связь нужна Иркутскому хле-
бозаводу на всех этапах производства. А если 
учесть, что наше предприятие включает в себя 
три завода, расположенных в разных концах 
города, три пекарни, мукомольный цех, торго-
вую сеть и собственное автохозяйство, то сразу 
становится ясно, что качественная и беспере-
бойная связь нам просто необходима. 

– На какие результаты работы предпри-
ятия влияет мобильная связь? 

– Менеджера любого звена уже невоз-
можно представить без мобильного телефона. 
Постоянный контакт с коллегами и руковод-
ством позволяет решать производственные 
вопросы в высшей степени оперативно, а зна-

чит, повышать КПД. 
От доставки сырья, 
приема заявок от 
торговых точек, 
реализации готовой 

продукции и до пре-
зентации хлебозаво-

да на международной 
выставке – таков круг 

вопросов, которые прихо-
дится решать современному 

предприятию. 

– А почему вы сотрудничаете именно с 
Tele2? 

– Нас устраивает территория покрытия и 
качество связи мобильного оператора.  Кроме 
того, мы пользуемся специальным корпоратив-
ным тарифом, который оптимален для нашего 
предприятия.

До нашего персонального менеджера 
в Tele2 всегда легко дозвониться, а значит, 
можно быстро решить любой вопрос. Tele2 
доступна и открыта для своих партнеров, а 
еще, что не менее важно, внимательна. Зача-
стую менеджеры компании сами проявляют 
инициативу, предлагая новинки и улучшения. 
Они в самом прямом смысле этого слова обслу-
живают нас, а не просто «числятся» за нашим 
предприятием.

Наталья ДРОЗДОВА

Иркутский хлебозавод 
на связи с Tele2
БИЗНЕС

Успешное развитие бизнеса сегодня напрямую 
зависит от качества связи и интернета. 
Возможность оперативно и без помех 
контактировать с партнерами деловым 
людям необходима, как воздух. Вместе с 
тем, темпы работы и принятия решений 
сегодня все заметнее ускоряются. ЗАО 
«Иркутский хлебозавод» сделал свой 
выбор в пользу Tele2. О преимуществах 
работы с альтернативным оператором связи 
рассказала заместитель 
генерального 
директора по 
снабжению 
Евгения 
Беловолова. 

ую 

РЕПОРТАЖ

В рамках подпрограммы 
«Развитие аквакультуры 
Иркутской области» 
состоялся первый выпуск 
молоди рыб. В акваторию 
рыбоводного участка 
«Иркутский приплотинный 
2» выпустили более 40 тыс. 
мальков сазана и 2 тыс. 
молоди хариуса.

На небольшом пятачке возле 
Иркутской плотины настоящее стол-
потворение. Школьники, малыши и 
их родители окружили надувной бас-
сейн, в котором плавают серебри-
стые маленькие рыбки. Совсем скоро 
им предстоит переселиться в водо-
ем попросторней. Участок площадью 
33,7 га станет домом для хариуса и 
сазана. 

– Не толпитесь, рыбы хватит для 
всех, – увещевает самых нетерпе-
ливых начальник ОГБУ «Байкалрыб-
вод» Леонид Михайлик. – Мы сегод-
ня привезли более 2 тыс. мальков 
хариуса и 40 тыс. сазана. Если кому 
не достанется, из машины принесут 
еще!

Леонид рассказывает, что вся 
рыба, которую сейчас будут выпу-
скать, выращена в этом году на двух 
предприятиях Иркутской области – в 
селе Сосновка Усольского района и в 
селе Бурдугуз Иркутского района. 
Часть рыбы будут выпускать 
из надувного бассейна, а 
часть – из пакетов и из 
живорыбного контей-
нера по желобу сразу в 
водоем. Средний вес 
мальков сазана – 
от трех до пяти 
г р а м м о в , 
а вот 
хари-
у с 

покруп-
нее – впервые 
получена навеска этой ценной про-
мысловой рыбы в 15 и более граммов. 
В этом году в водоемы Приангарья 
уже было выпущено 800 тыс. подро-
щенной молоди хариуса.

Первым выпускает мальков руко-
водитель Ангаро-Байкальского тер-
риториального Управления Росры-

боловства Виталий Молоков. Следом 
маленькие рыбки, подцепленные 
сачком, щедро насыпаются в подстав-
ленные кружки и банки. Ребятишки, 
присев у кромки воды, завороженно 
наблюдают, как малюсенькие хайрюз-
ки торопливо уплывают с мелководья 
на глубину.

– Федеральным агентством Рыбо-
ловства РФ сейчас уделяется особое 
внимание развитию товарной аква-
культуры, увеличению объемов добы-
чи рыбы в водоемах, которые искус-
ственным путем зарыбили, – расска-
зывает Виталий Молоков. – Данное 

мероприятие в Иркутске произошло 
впервые, однако в дальнейшем это 
направление будет развиваться и под-
держиваться государством.

Советник отдела животноводства 
и рыбохозяйственной деятельности 
министерства сельского хозяйства 
Иркутской области Иван Лобыцин 
объясняет, что программа поддерж-
ки аквакультуры и товарного рыбо-
водства начала работать в регионе с 
нынешнего года. В этом году сфор-
мировано 23 рыбоводных участка, и 
«Иркутский приплотинный 2» – один 
из них, по которому проведен аукцион 

на право заключения договора поль-
зования. Арендаторы участков имеют 
возможность заниматься товарной 
аквакультурой и, соответственно, 
могут подавать заявки на компенса-
цию части своих затрат через подпро-
грамму. 

Оказывается неплохая поддержка 
и из областного бюджета. Так, на реа-
лизацию подпрограммы в 2016 году 
в региональной казне предусмотрено 
6 млн рублей. Из них 5,6 млн рублей 
пойдет на приобретение кормов, 300 
тыс. – на покупку посадочного мате-
риала, 100 тыс. – на субсидирова-
ние процентных ставок по кредитным 
договорам, заключенным для реализа-
ции инвестиционных проектов по раз-
витию товарной аквакультуры.

Пока в программе участвует три 
хозяйства, однако планируется, что в 
2017 году к ним присоединятся еще не 
менее шести предприятий. К пеляди, 
хариусу, сазану, которые выращива-
ются в этих хозяйствах, вполне веро-
ятно добавятся форель и даже омуль.

– Мы пока единственные на тер-
ритории Иркутской области, кто зани-
мается рыборазведением именно для 
искусственного воспроизводства, – 
поясняет генеральный директор ООО 
«Байкальская рыба» Иван Сысоенко. 
– Также наше предприятие первое, 
кто взял в аренду на 25 лет в районе 
Иркутска участок, на котором выпол-
няются работы по подращиванию 
рыбы. Мониторинг за состоянием 
рыбы на этом участке будет прово-
диться в течение года, а на следую-
щий год зарыбление не только продол-
жится, но и увеличится в объеме как 
минимум вдвое. Кроме того, мы хотим 
заняться разведением омуля, мальки 
которого будут выпускаться в Байкал 
для восстановления рыбных запасов.

До начала зимы, по заверению 
директора ООО «Байкальская рыба», 
зарыбление пройдет еще на Брат-
ском водохранилище и двух участках 
Усольского района.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Ловись, рыбка, большая
В Иркутское водохранилище впервые 
выпустили мальков хариуса и сазана

скать, выращена в этом году на двух 
предприятиях Иркутской области – в 
селе Сосновка Усольского района и в 
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риториального Управления Росры-

ПРОЕКТ

В поселке Хомутово Иркутского 
района на днях открылись две 
детские площадки – игровая 
и спортивная. Деньги на их 
строительство были выделены по 
областной программе «Устойчивое 
развитие сельских территорий».

Это событие долгожданное и радостное для 
всех, но особый восторг, конечно, у детей. Малы-
ши с удовольствием катаются на новых качелях, 
горках и аттракционах. На втором поле установ-
лены футбольные ворота – здесь можно пого-
нять мяч в свободное время. 

От имени правительства собравшихся при-
ветствует начальник отдела развития сельских 
территорий министерства сельского хозяйства 
Иркутской области Олеся Хомкалова:

– Администрация Хомутовского МО при-
нимает активное участие в реализации подоб-
ных проектов. Главная цель программы – ком-
плексное развитие сельских территорий: стро-
ительство объектов социальной, инженерной 
инфраструктуры, улучшение жилищных условий 
жителей, строительство дорог, домов культуры и 
детских площадок. 

По словам Олеси Хомкаловой, мероприятия 
активно реализуются в тех районах, где инициа-
тиву проявляют местная власть и жители. 

На создание двух площадок в Хомутово потре-
бовалось более 970 тыс. рублей. Из них сред-

ства федерального бюджета составили 184 тыс. 
рублей, областного – почти 400 тыс. рублей. Обя-
зательным условием для участия в проекте явля-
ется софинансирование граждан в размере не 
менее 40% от общей стоимости проектов. Чаще 
всего вклад граждан выражается не в денежном 
эквиваленте, а в трудовом. Жители Хомутово 
участвовали в строительстве площадок, установке 
ограждений.

Спортивная и игровая площадки расположе-
ны рядом, площадь каждой из них – по пять 
соток. Заместитель главы администрации Хому-
товского МО Алексей Иваненко рассказывает, 
что одна из главных проблем микрорайона Запад-
ный – это отсутствие земельных участков, при-
надлежащих администрации поселения. Поэтому 
территорию для строительства двух площадок 
передал в собственность муниципального образо-
вания индивидуальный предприниматель.

Хомутовское МО – самое крупное сельское 
поселение в регионе, оно насчитывает более 17 
тыс. жителей, поэтому игровые площадки здесь 
очень востребованы. 

– У нас много детей, нам нужны не только пло-
щадки, но и школы, детсады. Поэтому мы плани-
руем и в дальнейшем привлекать на территорию 
подобные гранты, – отметил Алексей Иваненко. 

В рамках программы с 2014 года в Иркутской 
области было реализовано 92 проекта, преиму-
щественно это спортивные и детские площадки. 
Становится популярным обустройство парков, 
пошив национальных костюмов и обуви, благо-
устройство родников, восстановление и сохра-
нение памятников. В этом году финансирование 
получили 29 проектов, восемь из них уже реали-
зованы. 

Равиля ФАТТАХОВА

Инициативные жители
Построили в Хомутово 
детские площадки

На создание двух площадок в Хомутово потре-
бовалось более 970 тыс. рублей. Из них сред-

зозозовавв ны.

Равиляяя ФАТТАХОВА
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ПОЛИТИКА

По итогам прошедших 

18 сентября выборов 

Иркутскую область в 

Государственной думе будут 

представлять семь человек. 

Четверо из них прошли по 

одномандатным округам, трое 

– по региональным спискам 

двух партий («Единая 

Россия» и КПРФ), набравших 

наибольшее количество 

голосов. Газета «Областная» 

поинтересовалась у 

новоизбранных депутатов, 

каким вопросам они посвятят 

свою работу в Госдуме.  

Михаил Щапов, 

победитель по 

округу № 93, кан-

дидат от КПРФ:

–За время 
кампании мы 
посетили абсолют-
но все территории 
избирательного округа.

Районы разноплановые, они очень 
сильно отличаются по характеру про-
блем, по ментальности людей, кото-
рые там живут, по способу устройства 
экономики. За время кампании были 
выстроены конструктивные отноше-
ния с главами территорий независимо 

от партийной принадлежности. Наша 
приоритетная цель – защита интересов 
людей. Продолжит работу обществен-
ная приемная, кроме того, я сам лично 
намерен проводить выездные приемы 
граждан. Поездки во все территории 
округа продолжатся. Главной моей зада-
чей является выполнение заявленной 
программы, а именно – изменение рас-
пределения налогов между регионами и 
центром, определение государственной 
политики взаимоотношений с Китаем, 
возврат к народовластию. Несмотря на 
то что фракция КПРФ малочисленна, 
а «Единая Россия» имеет конституци-
онное большинство, и в этих условиях 
можно работать эффективно.

Алексей Крас-

ноштанов, побе-

дитель по округу 

№ 94, кандидат от 

«Единой России»:

– В ближай-
шее время я вновь 
отправлюсь с рабо-
чей поездкой по тем 
территориям, которые уже посетил во 
время предвыборной кампании. Хочу 
«закрепить» результат своих предыду-
щих поездок в этих муниципалитетах, 
услышать вновь наказы людей, кото-
рые возлагают на меня надежды как на 
депутата Государственной думы. 

Надо признать, что мой избира-
тельный округ включает в себя очень 
сложные, проблемные территории. 
Речь здесь идет о целом комплексе 
социальных, инфраструктурных про-
блем, перетекающих в итоге в демо-
графические. Все эти вопросы сразу 
не решить, но я не буду опускать руки. 
Я взял на себя эту ответственность, 

выиграл на выборах и абсолютно 
готов к тому, чтобы менять ситуацию 
в своем округе в лучшую сторону. 

Сергей Тен, побе-

дитель по округу 

№ 95, кандидат от 

«Единой России»:

– Работы 
предстоит много. 
Во-первых, нака-
зы, которые мы 
получили от избирате-
лей, нужно четко структурировать. 
Распланировать время, за которое 
должны решить ту или иную пробле-
му. Объем информации колоссаль-
ный. По каждому поселению у нас 
есть свой план действий, своя про-
грамма. Будем работать в команде с 
муниципальной властью и депутатами 
областного парламента. 

В законодательной сфере планиру-
ем продолжить работу над законопро-
ектом о возврате конфискации. Работа 
непростая, законопроект резонанс-
ный. Есть мнение, что такие поправ-
ки в законодательство могут ухудшить 
инвестиционный климат в стране. Нам 
предстоят серьезные дискуссии с кол-
легами из профильных комитетов. 

Для Иркутской области важна 
тема лесного законодательства. 
Много информации было собрано 
в поселениях во время избиратель-
ной кампании. Продолжим работать 
в этом направлении с коллегами из 
Общероссийского народного фрон-
та. Еще одно направление работы – 
сохранность автомобильных дорог. 
В шестом созыве Государственной 
думы мы активно работали над зако-
нодательством. К сожалению, я уви-

дел, что законы не всегда эффективно 
реализуются. Миллионы и миллиарды 
рублей народных денег вкладывают-
ся ежегодно в ремонт и реконструк-
цию дорог, но их давят и разбивают 
лесовозы, груженый транспорт. Здесь 
надо очень серьезно совершенство-
вать законодательство и следить за 
исполнением законов. 

Андрей Черны-

шев, победитель по 

округу № 96, кан-

дидат от «Единой 

России»:

– То доверие, 
которое мне было 
оказано, безуслов-
но, обязывает и дальше 
продолжать работу по продвижению 
нашей программы развития северных 
территорий на федеральном уровне, 
но уже в новом статусе депутата Госу-
дарственной думы. Как у человека, 
избранного по одномандатному окру-
гу, у меня нет ни единого сомнения по 
поводу того, чьи интересы я должен 
представлять в думе. Северяне пове-
рили в меня, и я обязан оправдать 
их ожидания. Программа развития, 
которая была составлена совместно 
с мэрами северных территорий, про-
мышленниками, депутатами и всеми 
жителями северных районов, должна 
быть утверждена в Москве. Это моя 
основная цель. Уверен, с утверждени-
ем данного документа на федеральном 
уровне в нашем округе начнутся каче-
ственные улучшения, что в первую 
очередь коснется жителей Братска, 
Усть-Илимска, Киренска, Бодайбо, 
Железногорска и всех северных тер-
риторий.

Николай Никола-

ев, победитель по 

р е г и о н а л ь н о м у 

списку партии 

«Единая Россия»:

– Во время 
обширной пред-
выборной кампании 
мы провели несколько 
сотен встреч в городах, селах и дерев-
нях Иркутской области. В ходе этой 
работы мы выявили объемный пласт 
проблем, которые требуют скорейше-
го решения. Это, конечно же, вопро-
сы, связанные с исполнением майских 
указов президента РФ, совершенство-
ванием лесного законодательства, 
вопросы развития гражданского обще-
ства и гражданского контроля, а также 
открытости информации. Полагаю, 
что работа в области будет связана 
именно с решением данных вопросов.

Главное в работе – это эффек-
тивность. Президент России уже 
упоминал, что люди чувствуют, где 
правда, а где ложь или пустые обе-
щания. Фальшь не проходит никогда. 
Именно поэтому при принятии новых 
законов и поправок должны учиты-
ваться те реалии, которые актуальны 
в обществе. Это относится не только 
к Иркутской области, но и ко всем 
регионам нашей страны. Работа новой 
думы будет построена на том, чтобы 
системно решать проблемы людей. В 
этом смогут помочь общественники, 
ставшие депутатами, так как все они 
– практики, привыкшие на местах 
вникать в вопросы и оперативно нахо-
дить их решения. 

Елена ПШОНКО

Доверие авансом
Как намерены работать в Госдуме 
новоиспеченные депутаты от Приангарья

ИНТЕРВЬЮ

Систему распределения 

налоговых доходов надо 

менять. И не только 

для помощи местному 

самоуправлению, этой 

«бюджетной золушке», 

которая на отведенные 

ей для исполнения 

полномочий крохи должна 

«дров на месяц наколоть, 

на год кофе намолоть». 

Некоторые налоги надо 

сделать местными просто 

потому, что в таком статусе 

сбор их будет гораздо 

эффективнее, как считает 

депутат Законодательного 

Собрания Иркутской 

области Эдуард Дикунов. 

– Эдуард Евгенье-

вич, про несовершенство 

нашей модели межбюд-

жетных отношений гово-

рят давно, и это стало 

уже общим местом. Есть 

ли вообще вероятность 

каких-то перемен? 

– Пришло время кон-
кретных мероприятий, и 
жизнь заставляет всех нас 
это осознать. Система межбюджет-
ных отношений в России не отвечает 
реалиям жизни федерации. Пробле-
ма давно назрела. Вот и вновь, что 
показательно, ее обозначили одновре-
менно на федеральном и муниципаль-
ном уровнях. В сентябре председатель 
Совета Федерации Валентина Матви-
енко заявила, что финансовое само-
чувствие регионов постоянно ухуд-
шается, и центр должен оставлять им 
больше средств. Почти одновременно 
с этим событием председатель Зак-
собрания Иркутской области Сергей 
Брилка направил письмо губернатору 
региона, где констатировал сложную 
экономическую ситуацию в муници-
палитетах области, которая не позво-
ляет органам местного самоуправле-
ния в полном объеме реализовывать 
их расходные полномочия. И прави-
тельство нашей области признало этот 
факт, поддержав предложение спике-
ра о рассмотрении на ближайшей сес-
сии парламента вопроса предоставле-
ния дополнительных дотаций местным 
бюджетам.  

Самый важный аспект в этом смыс-
ле – муниципальный. Самая близкая к 
народу власть – местное самоуправле-
ние. Люди, прежде всего, идут со своими 
повседневными проблемами в муници-
палитет, спрашивая с местных чиновни-
ков за все, не сверяясь с 131-м законом. И 

местная власть, кроме пред-
писанных свыше, берет 
на себя даже и другие 
задачи, от учета нужда-
ющихся в улучшении 
жилищных условий до 
сноса аварийных зда-
ний и регистрации бес-
хозяйных объектов... На 
все нужны средства, 
а их даже на 
главные дела 
не хватает. 

– А те налоги, что все же попа-

дают в местные бюджеты, – там нет 

каких-то «скрытых резервов»?

– Местных налогов, пополняю-
щих муниципальные бюджеты, всего 
три – земельный налог, налог на иму-
щество физических лиц, НДФЛ. При 
этом большая часть земли в нашей 
стране относится к федеральной соб-
ственности и, соответственно, не 
относится к налогооблагаемой базе. 
Что тут изменят местные власти? 
Опять же – НДФЛ платится по месту 
работы сотрудников – при этом 
власть, в том числе муниципальная, 
должна обеспечивать качество жизни 
занятых на предприятиях людей и их 
семей именно по месту их житель-
ства. И муниципалитет не располагает 
инструментами, чтобы как-то изме-
нить эту несправедливую ситуацию. 

Конечно, местные власти ищут 
пути пополнения своих бюджетов. 
Как один из примеров приведу недав-
ний прецедент, когда администрация 
Братска добилась в Конституцион-
ном суде изменения ст. 24 закона «Об 
оценочной деятельности в РФ» – по 
ней кадастровая оценка могла быть 
оспорена органами местного само-
управления лишь для недвижимости 
в государственной или муниципаль-
ной собственности. Поводом стала 
снизившаяся больше чем в 14 раз 

кадастровая стоимость участка, на 
котором расположены производ-

ственные мощности Братского 
лесопромышленного комплек-
са, который принадлежит ОАО 
«Группа «Илим». И властям 
Братска удалось доказать свою 

правоту и оставить за собой 
право вернуть через суд преж-

ние объемы поступлений в 
бюджет, полученных по 

категории частных, в 
том числе корпора-
тивных, земельных 
участков. 

– А какие еще 

налоги можно пере-

дать муниципали-

тетам, чтобы моби-

лизация их сбора 

была местным вла-

стям по плечу? Есть 

ли виды сборов, где 

они смогут тягать-

ся с федеральными 

и областными воз-

можностями?

– Сложно найти весомые аргу-
менты для передачи на местный уро-
вень налога на прибыль или, к приме-
ру НДС, для администрирования кото-
рых на муниципальном уровне нет 
особых преимуществ перед нынеш-
ним порядком сбора. Но возьмем, ска-
жем, налог на имущество организа-
ций, 100% которого сегодня уходит в 
бюджет субъекта. Есть ли у субъекта 
возможности улучшить ситуацию с 
его собираемостью? Вряд ли. Прави-
тельство области просто физически 
не сможет обойти все организации 
и проинспектировать все объекты, 
выяснив реальную ситуацию. Област-
ному министерству имущественных 
отношений с областным имуществен-
ным комплексом бы разобраться, осо-
бенно учитывая ситуацию с доходами 
областной казны из этого источника. 

Что касается федеральной нало-
говой службы, то оценка центром 
ее усилий по собираемости налогов 
делается, прежде всего, исходя из 
имеющих федеральную составляю-
щую налогов. 

– А в чем здесь преимущества 

муниципалитетов? 

– Если этот налог будет попол-
нять местные бюджеты, тогда к воз-
можности муниципалитетов в дета-

лях видеть все хорошо известные им 
организации на их территориях доба-
вится и стимул этой своей возможно-
стью пользоваться – для увеличения 
поступлений в собственную казну. 
Для этого муниципалитеты могут, в 
частности, вести свои реестры этих 
объектов параллельно с Росреестром. 
Кроме прочих плюсов, возможность 
получать доходы подвигнет многие 
муниципалитеты решать вопросы бес-
хозяйного имущества, которое есть на 
каждой территории. Не всякий объ-
ект полностью лишен возможности 
возвращения в легальный экономи-
ческий оборот, и пути для этого могут 
быть самые разные. 

Кроме того, отмечу еще один 
момент. Многие предприятия, поль-
зуясь лазейками действующей систе-
мы налогообложения, отражают на 
балансе фактически давно действу-
ющие объекты недвижимого имуще-
ства как объекты незавершенного 
строительства, используя их в режиме 
временной эксплуатации. В качестве 
налогооблагаемой базы тогда высту-
пает нулевая стоимость. Это тоже 
скрытый ресурс, который местные 
власти обязательно «выведут из тени» 
при наличии стимула это делать. 

Перераспределение налоговых 
доходов позволит активным муници-
палитетам приложить свои усилия в 
направлении, в котором заинтересо-
ваны все. Ведь передача им налога на 
имущество организаций – это ведь и 
стимул роста инвестиционной актив-
ности – поскольку внимание ко всем 
объектам коммерческого или государ-
ственного имущества в данном муни-
ципалитете так или иначе вовлекает их 
в процесс, выводит, так сказать, из эко-
номического сна. Многих собствен-
ников надо просто заставить более 
эффективно распоряжаться своей соб-
ственностью. Таким образом, в данном 
случае мы получим не просто эффект 
перемещения, забрав у субъекта и 
передав на местный уровень какой-то 
определенный источник дохода – нет, 
мы добьемся и качественного эффекта 
в сфере экономики.

Весьма облегчает в этом смысле 
задачу муниципалитетов намеченная 
передача полномочий кадастровой 
оценки от частных оценщиков бюд-
жетным учреждениям. 

Государственная оценочная дея-
тельность позволит избежать трудно-
стей в администрировании, споров в 
оценке, проблем с массовым оспарива-
нием кадастровой стоимости, как про-
изошло, когда в прошлые годы бюдже-
ты регионов лишились больших сумм.

– А какие муниципалитеты, 

прежде всего, могут вдохновиться 

названными вами возможностями, 

которые возникнут при передаче им 

налога на имущество организаций?

– У всех есть свои возможно-
сти. Так, на территории крупных 
городских округов располагаются 
торгово-развлекательные центры, 

бизнес-центры и прочие подобные 
объекты, которые не всегда прино-
сят соответствующий их параметрам 
доход в казну. И ведь именно в горо-
дах у нас самая низкая бюджетная 
обеспеченность на душу населения. 
Увеличение налогооблагаемой базы, 
которая будет пополнять бюджеты 
городов в случае изменения схемы 
распределения доходов, даст и новые 
возможности для небольших терри-
торий – те средства, которые рань-
ше требовались крупным городам, 
достанутся им. Кроме того, у средних 
и небольших муниципалитетов есть 
свои «скрытые резервы». Это различ-
ные производственные базы со скла-
дами, гаражами и другими подобными 
объектами, дороги второстепенного 
значения, подъездные пути необще-
го пользования и железнодорожные 
тупики, другие объекты транспорт-
ной инфраструктуры, которые сейчас 
часто находятся в тени, но использу-
ются весьма активно. Сюда же можно 
отнести линии электропередач и дру-
гие объекты линейной инженерной 
инфраструктуры, подстанции, водо-
проводные, канализационные, тепло-
вые сети. Многие из них на сегодня и 
в Росреестре оформлены не до конца. 

В прошлом году поступления от 
налога на имущество в областной 
бюджет составили 12,5 млрд рублей, а 
дотаций муниципалитетам направили 
в сумме 35 млрд рублей. Если отдать 
налог на имущество организаций на 
местный уровень, уменьшение второй 
цифры компенсирует потерю первой.

Другое дело, что процесс пере-
дачи налога на имущество организа-
ций должен сопровождаться прора-
боткой всех деталей и исключением 
рисков. Возможно, этот процесс не 
стоит делать везде «по умолчанию»: 
одним из условий перераспределения 
может быть сохранение собираемости 
налога минимум на том среднем уров-
не, который обеспечивала область, с 
обязательным увеличением сборов 
после переходного периода. Вводить 
новшество лучше сначала на несколь-
ких пилотных территориях, соста-
вив какой-то график. Еще один важ-
ный вопрос – распределение нало-
га между двумя уровнями местного 
самоуправления. Вообще, к любому 
распределению, и это касается всех 
случаев, надо подходить очень обду-
манно, чтобы не лишить кого-то сти-
мула работать с налогом – случаев 
подобного «распыления» интересов у 
нас немало…  

Также нужно избегать риска 
навредить нововведениями. Напри-
мер, говоря на тему мобилизации 
сбора налога, я имею в виду органи-
зации. Потому что, например, малый 
бизнес у нас сегодня находится в 
таком состоянии, что ему надо помо-
гать, а не искать пути получить от него 
больше налоговой отдачи. 

Юрий ЮДИН

местная власть, кроме пред-
писанных свыше, берет 
на себя даже и другие 
задачи, от учета нужда-
ющихся в улучшении 
жилищных условий до 
сноса аварийных зда-
ний и регистрации бес-
хозяйных объектов... На 
все нужны средства, 
а их даже на 
главные дела 
не хватает. 
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Каждому – по способностям, чтоб обеспечить потребности

Самая близкая к народу власть – местное 

самоуправление. Люди, прежде всего, идут 

со своими повседневными проблемами в 

муниципалитет, спрашивая с местных чиновников за 

все, не сверяясь с 131-м законом. 
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ПАМЯТЬ

Ушел из жизни 
легендарный фотограф, 
член Союза журналистов 
России Эдгар 
Брюханенко. Почти 40 
лет он был собственным 
корреспондентом ТАСС 
по Восточной Сибири. 
Отснял за это время 
20 км пленки, собрал 
богатейший фотоархив, 
который сегодня хранится 
в библиотеке имени 
И.И. Молчанова-Сибирского.   

Для кино ты, Эдька, 

не рожден!

К фотоделу он припал, можно 
сказать, случайно, еще в 14 лет. Под-
давшись на уговоры старушки, встре-
ченной на рынке, купил у нее потре-
панный «Фотокор». Под лабораторию 
приспособил туалет. 

– Столом служила доска, поло-
женная на унитаз, – вспоминал Эдгар 
Дмитриевич, – а красным фонарем – 
лампочка, обмотанная моим пионер-
ским галстуком. Клал негатив на бума-
гу, высовывал руку наружу, отсчиты-
вал положенные секунды, быстренько 
захлопывал дверь и кидался к ванноч-
кам с растворами.

Несмотря на скудость оборудова-
ния, снимки выходили неплохие, вызы-
вающие у соседей, похвалы. Одобрил 
их и случайный знакомый Александр 
Павлович Андреев, оказавшийся фото-
графом артели «Бытовик». Он-то и взял 
паренька в помощники, когда, перейдя 
в артель «Прогресс», получил в свое 
ведение фотоателье в районе Марата, 
напротив ликеро-водочного завода.

– Два года, до самого окончания 
школы, я ездил к нему по вечерам, 
помогал в работе. К аппарату он меня 
не подпускал, снимал сам, а на мне 
лежала вся техническая часть: прояв-
ка, печать. Я даже насобачился раскра-
шивать масляными красками фотогра-
фии, что весьма нравилось клиентуре.

После школы он решил попро-
бовать себя на Восточно-Сибирской 
студии кинохроники, которая, по его 
признанию, стала настоящим универ-
ситетом. Устроился сначала освети-
телем, а потом пошел на повышение 
– помощником оператора.

– Студия тогда была прибежищем 
опальных талантов, изгнанных Ста-
линым из столицы. Со многими я был 
знаком и впитывал, как промокашка, 
все их споры о свете, ракурсе, компо-
новке кадра... Они-то и вынесли мне 
приговор: для кино ты, Эдька, не рож-
ден, твоя стихия – фотография. Я, 

действительно, лез со своим старень-
ким «Фотокором» во все дыры, страш-
но завидуя владельцам редких тогда 
«леек». На студии знали, что я меч-
таю о новом аппарате, и вот однажды 
получаем мы с оператором Алексеем 
Александровичем Белинским деньги 
за какой-то левый сюжет, и он мне 
говорит: давай-ка потратим их с умом. 
Ведет в магазин и покупает мне «Зор-
кий». Тогда, в 51-м году, он был еще 
в новинку. Его только-только начал 
выпускать Красногорский завод. Мне 
досталась камера из первой тысячи. У 
меня, конечно, от гордости грудь рас-
пирало. Еще бы, с ним я чувствовал 
себя настоящим профи. 

Дорога в ТАСС

В начале 50-х началось строитель-
ство Иркутской ГЭС, ставшей излю-
бленным объектом мэтров советской 
фотожурналистики. Приезжали из 
«Правды», «Известий», «Огонька»… 
В провожатые им набивался молодой 
фотокор газеты Иркутского райо-
на «Сталинский путь», который знал 
стройку, как свои пять пальцев, и мог 
провести куда угодно. Выгода была обо-
юдная: столичные гости обзаводились 
отличным проводником, а проводник, 
снимая из-за их плеча, постигал тайны 
композиции кадра, то особое видение, 
которое и отличает талант от посред-
ственности. Он даже свел знакомство 
со знаменитым фотокорреспондентом 
«Огонька» Балтерманцем. И понял, 
наблюдая за его работой, что хороший 
снимок, это тот грамм радия из тонны 
руды, который так нелегко отыскать.

Настоящей удачей стал для него при-
езд фотокорреспондента ТАСС Павла 
Лисенкина. За неделю, проведенную 
вместе, тот сумел оценить способности 
своего молодого друга, и перед отъез-
дом, за прощальным ужином, неожи-
данно сказал: «Ты, Эдька, я вижу, уже 
созрел для большего. Вернусь в Москву, 
буду рекомендовать тебя к нам».

– Я особой веры его словам не 
придал. Кому я там нужен, парнишка 
из далекой провинции. Но проходит 
три дня, и мне вручают телеграмму: 
«Договорился. Собирайся в Москву. 
Лисенкин». Так в 24 года я стал самым 
молодым фотокорреспондентом 
ТАСС, получив во владение чуть ли не 
половину территории России. 

История со слесарем

Телеграфное агентство было серьез-
ной организацией, на которую возла-
галось создание визуального имиджа 
Советского Союза. Категорически 
запрещалось впускать в кадр три вещи: 
телогрейку, гармошку и паровозную 
трубу. И вообще, никаких чумазых 
лиц, трехдневной щетины и хмурости 
во взгляде. Советский человек, внуша-
ли молодому сотруднику, должен быть 
бодр, чисто побрит и светиться улыбкой. 

Ну, эти инструкции для него были не 
новы, он усвоил их, еще работая в кино-

хронике. Там сельских механизаторов 
полагалось снимать почему-то в крас-
ных ковбойках, хотя фильмы были 
черно-белыми, и комбинезонах. А на 
голове чтобы непременно была кепоч-
ка. Его шеф Белинский специально 
возил с собой кепку восьмиклинку с 
пуговкой посредине. В конце концов, 
трактористы так ее захватали руками, 
что пришлось покупать новую.

Однажды желание подать героя 
в лучшем виде едва не обернулось 
бедой. Надвигались выборы в Вер-
ховный Совет, и им поручили сде-
лать репортаж с одного из лучших 
избирательных участков – ДК завода 
им. Куйбышева. На роль первого изби-
рателя, который должен был в шесть 
утра, как откроется участок, бросить 
в урну бюллетень, по рекомендации 
парткома завода был избран пере-
довой слесарь Губанов. Он должен 
явиться при полном параде. Вооду-
шевленный таким доверием, слесарь 
ради такого случая приобрел новый 
костюм и заверил съемочную группу, 
что будет как штык к шести утра.

Но он не появился ни в шесть часов, 
ни в семь. Пришлось довольствоваться 
рядовым избирателем, который пова-
лил косяком, соблазнившись копче-
ной колбаской в буфете. Киношни-
ки свернули аппаратуру и отбыли с 
участка, проклиная на чем свет стоит 
необязательного Губанова. И зря, как 
выяснилось, проклинали. Не вино-
ват был передовой слесарь в своей 
задержке. Местная шпана, прельстив-
шись новым костюмом, раздела това-
рища Губанова на Ушаковском мосту. 
Не побежишь же голосовать в трусах, 
пришлось ему вернуться домой.

История эта могла остаться лишь 
эпизодом уголовной хроники, если бы 
не радиостанция «Голос Америки». 
Она уже вечером передала, что вот, 
дескать, какие нравы царят в Совет-
ском Союзе: пошел слесарь голосовать, 
а остался без штанов. И город назвали, 
где вот так запросто штаны с героев 
труда снимают, и фамилию слесаря. В 
общем, скандал на весь свет. 

– Ко мне по малолетству не при-
капывались, а вот режиссера с опе-

ратором взяли органы в оборот: мол, 
это вы специально подстроили, чтобы 
дискредитировать советские выбо-
ры. Грозились выгнать из партии и 
лишить права съемок политических 
сюжетов. Едва они отбились от обви-
нений, – вспоминает Брюханенко.

Польза анекдотов

Пришлось и новобранцу ТАСС обза-
водиться выездным гардеробом. В его 
кофре кроме двух-трех аппаратов и 
набора объективов всегда лежали све-
жая рубашка и комбинезон. Ну, а для 
вызова улыбки на лице героя у него в 
запасе был набор анекдотов. Однажды 
они ему здорово пригодились. 

Как-то будучи на Крайнем Севере, 
он узнал, что на дрейфующую стан-
цию «Северный полюс» летит грузо-
вой Ил-14. Упустить столь редкую воз-
можность он просто не мог. Правдами 
и неправдами уговорил командира 
взять его с собой. Но столкнулся с 
неожиданным препятствием. Началь-
ник станции, узнав о контрабандном 
пассажире, полез в бутылку: «Я, – 
говорит, – не имею права допускать 
постороннего человека до арктиче-
ских тайн. Вот если ты, не сходя с 
места, расскажешь двадцать анекдо-
тов, да не заплесневелых, а самых све-
женьких, тогда разрешу».

– Ну, я ему сходу десять про Ники-
ту Сергеевича Хрущева. Отсмеялся он и 
говорит: хватит политики, давай десять 
солененьких. После этого мне позво-
лили снимать все, что я хочу. А перед 
отлетом угостили обедом. На десерт 
подали маленькие баночки. Открыва-
ешь, а внутри лежат четыре клубнич-
ки. Свежие, будто с куста сорванные. 
Таких ягод я больше нигде не пробовал. 

Я Сибирь ни на что 

не променяю

В погоне за удачным кадром Эдгар 
Дмитриевич объездил добрую часть 
территории Советского Союза. Был 
на Урале, снимал войну в Карабахе, 
проплыл всю Волгу, проехал Даль-
ний Восток и Якутию. Но чаще всего 

бывал на БАМе. Он его, можно ска-
зать, с колыбели знал, приехав в Усть-
Кут с первым отрядом комсомоль-
цев-добровольцев. Оттуда их должны 
были перебросить на речку Таюру, где 
предстояло разместить ставший скоро 
знаменитым поселок Звездный. 

– За место в первом вертолете раз-
горелась настоящая битва. Киношни-
ки из ЦСДФ, под предводительством 
режиссера-документалиста Трушки-
на, лезли целой компанией. Ну, меня-
то трудно оттеснить. Кричу: «Это моя 
земля, я здесь главный медведь, прошу 
всех за мной в очередь». Пробился к 
трапу, и вдруг мысль: там же сейчас 
пусто, безлюдно, ни одного стоящего 
кадра сверху не сделаешь, пропущу-
ка я пару рейсов, чтобы народ скопил-
ся. Так и сделал. Прекрасные снимки 
получились, обошли десятки газет и 
журналов. Встречаю Трушкина, тот 
смеется: «А ты, брат, хитрец, ловко 
нас обскакал».

Высоко оценив работу собкорра, 
руководство ТАСС предложило ему 
перебраться поближе к Москве, в 
Приволжье. Даже организовало озна-
комительную поездку по великой рус-
ской реке. Настоящее турне: Куйбы-
шев, Ульяновск, Саратов...

– Красиво, спору нет, но чем даль-
ше мы плыли, тем все больше уга-
сал мой энтузиазм. Придешь на пляж, 
там объявление: закрыт, какие-то 
бациллы обнаружены. Нацелишься 
воды попить, опять же запрет: опасно, 
микробы. А заводы? Это не заводы, 
а сплошные закрытые ящики. Туда 
нельзя, сюда нельзя. Здесь тайна, 
там секрет. А что можно снимать? А 
вот, цех по изготовлению мясорубок. 
Посмотрел я на эти микробы, бациллы 
и мясорубки – и отказался. Душно 
мне стало. Затосковал я по хрусталь-
ным водам Байкала, по сибирским 
просторам, по гостеприимству наших 
людей. Хоть и родился я в Москве, 
давно уже числю себя сибиряком. Для 
меня это самое высокое звание.

Олег ГУЛЕВСКИЙ

из архива газеты «Областная», 

2012 г.
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Эдгар Брюханенко – 
фотолетописец целой эпохи 

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко выразил 
глубокие соболезнования родным и близким собственного 
корреспондента ТАСС по Восточной Сибири в 1956–1995 
годы, члена Союза журналистов России Эдгара Дмитриевича 
Брюханенко.

Эдгар Дмитриевич был талантливым мастером фотографии, 
легким на подъем фотокорреспондентом, учителем и наставни-
ком многих молодых фотографов-профессионалов и любите-
лей. За огромный вклад в развитие региональной журналистики 
Эдгар Дмитриевич был отмечен государственными наградами, 
почетным знаком «Золотое перо» и Губернаторской премией. 
Он не только видел яркое, интересное, незабываемое в обыч-
ной жизни, но и мог передать это через объектив фотокамеры. 
При всей своей занятости, Эдгар Дмитриевич всегда оставался 
доступным, чутким и отзывчивым человеком,  которого любили и 
уважали люди.

Фото 
Эдгара 
Брюханенко

общество
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Чудеса на грядках

Приехав в гости к Тамаре и Миха-
илу Чичигиным, мы даже предполо-
жить не могли, сколько неожиданного 
и удивительного нам предстоит уви-
деть. Войдя во двор, словно перенес-
лись из сибирской глубинки в одну из 
азиатских республик или на южное 
побережье Крыма. Множество цве-
тов вокруг небольшого аккуратного 
пруда, деревьев и кустарников, кло-
нящихся к земле под тяжестью фрук-
тов и ягод… Окончательно поверить в 
телепортацию помогают виноградник 
с тяжелыми гроздьями и множество 
большущих арбузов и дынь, лежащих 
на грядках среди листвы.

– Не ожидали такого увидеть у 
нас в Сибири? – смеется довольный 
Михаил Константинович. – И это 
еще не предел. Нынче новый сад раз-
бил. Абрикосы посадил, груши, ябло-
ни. Не полукультурку какую-нибудь, а 
настоящие, южные сорта. Занимаюсь 
селекцией, прививая культуры одних 
растений на другие. Например, вот на 
эту ранетку привито обычное ябло-
ко. Это колонновидный сорт. Дерев-
це похоже на небольшой кипарис, а 
плоды на нем будут очень крупные. 

Приусадебный участок Чичигиных 
и впрямь выглядит непривычно. Здесь 
нет обычных грядок и теплиц. Попе-
рек поля высятся накрытые плотным 
полиэтиленом гребни, на которых 
произрастают и обычные овощи, и 
столь нехарактерные для сибирского 
огорода бахчевые культуры. 

– Мы используем технологию 
выращивания растений без полива 
и прополки, – объясняет хозяин. – 
Традиционно накрываем гребни поли-
этиленовой пленкой, оставляя неболь-
шие отверстия под рассаду. Весной 
посадили и забыли. Кроме зелени и 
картошки, подобным образом растим 
капусту, огурцы, помидоры и другие 
овощи. Вот представьте, этот урожай 
капусты не поливался и не пропалы-
вался за сезон ни разу, а наросло вон 
сколько! С каждого куста помидоров 
нынче получили по ведру, а арбузы и 
дыни у нас вот какие: этот, например, 
килограммов на двенадцать потянет, а 
каков на вкус – оцените чуть позже. 
Уверяю: привозные даже рядом не 
стояли!

В стороне от бахчи – виноград-
ник. Иссиня-черный «кишмиш», золо-
тистый «мускат», словно подсвечен-
ный изнутри розовый «амурский». 

– Восемь лет растим низкоштам-
бовый виноград. Ни много ни мало 12 
сортов! – продолжает экскурсию 
Михаил Константинович. – Здесь чер-
ный, рядом белые сорта, впервые попро-
бовали розовый. Он по вкусу напомина-
ет клубнику, ешьте, сами убедитесь! 

– А морозы виноградник как пере-
носит, не вымерзает? – осторожно 
интересуемся мы.

– Нет, конечно. На зиму укрыва-
ем лозу. В траншею уложил, сверху 
ветки бросил, засыпал и пленочкой 
прикрыл, чтобы вода не попадала. 

Рядом с виноградом – пасека. 
Пчел Михаил Чичигин тоже держит 
по-особому. Практикует зимовку на 
воле – не закапывает ульи в омшаник 
на долгую сибирскую зиму. Часть пче-
лосемей нынче расселил вообще в… 
общежитие. Двадцать одна крылатая 
семья у него теперь 
живет одним 
домом. Над 
«коммунал-
кой» – осо-
бая крыша. 
Х о з я и н 
объясня-

ет, что угол выдержан под наклоном, 
как у египетских пирамид. Можно 
не верить в сакральную технологию 
древних, но результат, говорит, впол-
не реален. Меда пчелы приносят в 
разы больше соседей-индивидуаль-
щиков.

– Энергетика работает, – растолко-
вывает Михаил Чичигин. – И меда боль-
ше в этих ульях, и работают они дольше. 
В обычных ульях пчелы уже спать уле-
глись, а общежитские все еще трудятся. 
Следующим летом буду ульетерапию 
развивать. Слышали про такое?

– Нет, расскажите.
– Это новое направление. Прямо 

под крышей спланированы три лежан-
ки. Человек будет лежать, спать или 
просто релаксировать, и в это время 
дышать парами. Для здоровья такое 
лечение – просто клад. Про таблетки-
микстуры вмиг забудешь!

На участке Чичигиных «работает» 
не только энергия пирамид, но и энер-
гия солнца, которую рачительный хозя-
ин направил для обеспечения семьи 
горячим водоснабжением. Рассказыва-
ет, что списанные тракторные радиа-
торы, подключенные к летнему водо-
проводу, нагреваются под двойным сте-

клом на жарком 
летнем солнце 
до 90 градусов 
всего за полчаса. 

Ста литров, одномоментно заполняе-
мых в батареи, хватает и чтобы посуду 
помыть, и душ принять, не платя за 
подогрев воды ни копейки!

Дом творчества

В доме так же, как во дворе, дико-
винок не счесть. Справа от входа – 
зимняя оранжерея. Рассада, ранние 
помидоры и огурцы – все отсюда. 
Яркие домотканые дорожки, вышитые 
подушки, ажурные салфетки и скатер-
ти придают интерьеру уют и особую 
душевную атмосферу. Автор всего 
этого великолепия – Тамара Григо-
рьевна. Она мастерица, каких поис-
кать: ткет и вяжет, шьет и вышивает.

В небольшой комнатке ткацкий 
станок. Его по образу и подобию ста-
ринных станков соорудил Михаил 
Константинович из всякого подручно-
го материала. Шестеренки, например, 
взял от сенокосилки, а трубочки-вин-
тики – из отслуживших свой век авто-
мобильных двигателей. Теперь ткацкое 
дело под руководством Тамары Чичиги-
ной с удовольствием осваивают не толь-
ко домочадцы и односельчане, но даже 
иркутяне. Уже дважды станок привози-

ли на выставку в Сибэкспоцентр, где 
проводили мастер-классы для всех 

желающих.

На стенах – множество картин. 
Местные пейзажи, портреты, натюр-
морты. Это вновь творчество Миха-
ила Константиновича. Оказывается 
он не просто художник-любитель, а 
профессиональный специалист – 
заочно окончил Московский художе-
ственный институт. Когда работал в 
школе – учил рисованию ребятишек, 
а теперь, выйдя на пенсию, вместе 
с женой организовал для односель-
чан дом творчества «Гармония». 
Все желающие бесплатно могут 
поучиться у необыкновенной четы 
рукоделию, ткацкому делу, кулина-
рии, резьбе по дереву, тестопластике, 
живописи, плетению корзин и даже 
изготовлению мебели! Посколь-
ку Тамара Григорьевна и Миха-

ил Константинович люди не только 
мастеровые, но и активные, они у себя 
в Шарагае открыли также школу здо-
ровья. Для детей и взрослых органи-
зуют походы на лыжах, волейболь-
ные турниры и народные праздники. 
Сценарии для них пишут сами, беря 
на себя к тому же вокальное и музы-
кальное сопровождение. Ведь ко всем 
прочим достоинствам Михаил Кон-
стантинович, оказывается, отлично 
играет на гармони и баяне, а Тамара 
Григорьевна прекрасно поет.

Многоликий талант

Справедливости ради, стоит ска-
зать, что обо всех достижениях и увле-
чениях Михаила Константиновича и 
Тамары Григорьевны мы узнали не от 
них, а из фильмов, которые каждому 
из них подарили дети на 60-летие. Сами 
они люди скромные и перечислять свои 
заслуги отказались наотрез. Именно 
Светлана, Валентина, Татьяна, Юлия 
и Алексей с экрана рассказали, 
что их отец 20 лет проработал 
г л а в н ы м 
агрономом 
в Шара-
г а й с к о м 
к о л х о з е 
«Роди-

на». Приехал в село по распределе-
нию, окончив Иркутский сельскохо-
зяйственный институт, ввел особый 
севооборот и безотвальную обработку 
земли, что привело к стабильным уро-
жаям даже в засушливые годы. Шара-
гай тогда лидировал по сбору зерна во 
всем районе. В 1988 году односельчане 

избрали его председателем кол-
хоза. Они отмечали, что в годы 

его руководства были сдела-
ны ощутимые позитивные 
изменения в социальном 
плане села. Запущен цех 
по переработке молока, на 

котором стали производить 
сыр, масло и сметану. 

А еще силами кол-
хоза была постро-
ена пристань 
для «Метеора» 
и официаль-
но утвержде-
на остановка 

корабля на пути 
его следования 
в Братск. В годы 
п е р е с т р о й к и 
Михаил Констан-

тинович девять 
лет трудился фер-
мером, а в 2003 году 
администрация рай-

она пригласила его на 
должность директора 
Шарагайской школы. За 
годы его работы в школе 
появились первые четы-
ре медалиста. В началь-
ной школе был сделан 

капитальный ремонт. Ветхое здание 
хотели закрыть, но директор пожертво-
вал школе стройматериалы и трубы для 
отопления. Также добился выделения 
школе автомашины. 

Число специальностей, которы-
ми владеет Михаил Константинович, 
просто поражает. Оказывается, кроме 
профессий агронома и художника, он 
является дипломированным пчелово-
дом и преподавателем. Заочно окон-
чил институт пчеловодства в Рыбин-
ске и Иркутский пединститут по спе-
циальности «история».

Его увлечение с детства – игра на 
гармони и баяне. В 2007 году стал лау-
реатом IV областного конкурса самоде-
ятельности работников образования, а 
через год – победителем областного 
конкурса «Лучший отец». Тогда в кон-
курсе, между прочим, приняли участие 
38 пап из 19 МО Иркутской области.

Тамара Григорьевна 20 лет 
проработала в колхозе бухгал-
тером и одновременно была 
художественным руководите-
лем в доме культуры. Она соз-
давала агитбригады, ставила 
спектакли, а также органи-
зовывала хореографические 

и вокальные выступления 
самодеятельных коллекти-

вов. После ликвида-
ции колхоза, окон-
чив курсы педаго-
гов-воспитателей, 
15 лет отработала 
в школе. Сначала 
преподавала тех-
нологию, а потом 
была заместителем 
директора по воспи-
тательной работе. 
В копилке Тамары 
Григорьевны также 
немало наград. Она, 
например, лауреат 
областного фору-
ма «Хозяйка в доме 
– хозяйка в стра-
не» и победитель 
районного конкур-
са «Учитель года». 
Однако главным 

достижением Тамара Григорьевна по 
праву считает своих детей. Много-
детной маме, действительно, есть чем 
гордиться! Четыре дочери и сын полу-
чили высшее образование и по приме-
ру родителей создали крепкие семьи. 
Они подарили бабушке и дедушке 
10 внучат, для которых главный празд-
ник – приезд в гости в Шарагай.

Время отдавать долги

Сегодня, несмотря на то, что сын 
и дочери выросли и разъехались, дом 
Тамары Григорьевны и Михаила Кон-
стантиновича по-прежнему полон 
детьми. Год назад здесь появились 
Зухра и Аня, Слава и Андрей. 

– Первая приемная дочь тоже 
выросла и уехала, а нам стало скучно, 
– объясняет Тамара Григорьевна. 

– У вас же вон какое хозяйство! 
Дом творчества ведете, школу здоро-
вья... Зачем лишние хлопоты? – инте-
ресуемся мы.

– Разве это хлопоты? – недоуме-
вает Михаил Константинович. – Это 
радость. И потом, мы просто не могли 
поступить иначе. Долги отдавать надо.

– Какие?
– Тамара сама из многодетной 

семьи. Их у родителей было семеро. А 
я рос в приемной. В пять лет остался 
сиротой. Сначала мыкался от одних к 
другим, а потом меня взяли замечатель-
ные люди. Усыновили, дали свою фами-
лию, образование. Теперь моя очередь 
растить тех, кто, как я когда-то, остался 
без родительского тепла и заботы.

Ребятишки, истомившись долгим 
молчанием, наперебой рассказывают, 
как им живется на новом месте.

– Я в семье главный экономист, – 
с гордостью говорит Андрей. – Слежу 
за бюджетом, веду учет выращенного 
урожая и кормов. Еще ухаживаю за 
кроликами и поросятами. 

В обязанности Славы входят коро-
вы, телята и домашняя птица. Он 
хвалится, что уже научился доить, а 
девочки рассказывают, что теперь 
умеют готовить и рукодельничать. 

– А живется-то вам здесь как? Не 
жалеете, что ушли из детского дома? 
Вон сколько у вас теперь работы, не 
то, что в детдоме!

– Конечно, не жалеем, – пере-
бивая друг друга, говорят ребятишки. 
– Здесь-то у нас все свое, теперь у нас 
есть семья, и нам это нравится!

– Здесь очень интересно! Видели 
же, что у нас растет, у других-то тако-
го ведь нет!

– Конечно, поначалу было непро-
сто, – рассказывает Тамара Григорьев-
на. – Детей-то мы взяли уже взрос-
лых. Зухре было пятнадцать, Славе 
– четырнадцать, Ане – одиннадцать, 
а Андрею – десять. Агрессии было 
много, лени. Через несколько месяцев 
только они оттаяли. Появилось дове-
рие, понимание, забота. Теперь и учеба 
наладилась – все учатся сейчас без 
троек, желание помочь появилось.

– А как переломили ситуацию?
– Только добротой и личным 

примером. Физическое наказание у 
нас под запретом. Мы и своих детей 
никогда не наказывали, а уж обидеть 
этих тем более нельзя. Им и так в 
прежней жизни досталось столько, 
сколько другим никогда не выпадает. 
А еще у нас есть замечательный девиз. 
Видите, мы его специально в столовой 
прикрепили. Как только садимся за 
стол – он перед глазами. На листоч-
ке несколько строк: «Семья – это 
труд, друг о друге забота. Семья – это 
много домашней работы. Семья – это 
трудно, семья – это сложно, но каж-
дому жить одному невозможно!»

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Гостеприимный Шарагай 
Многодетная семья Чичигиных открыла 
дом творчества и школу здоровья
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РЕПОРТАЖ

В селе Шарагай Балаганского района живет удивительная 

семья Тамары и Михаила Чичигиных. В огороде рядом с 

привычными кабачками и баклажанами они выращивают 

арбузы, дыни и виноград. Увлекаются пчеловодством, 

ткачеством и живописью. Для односельчан супруги 

открыли дом творчества и школу здоровья. А еще, 

вырастив пятерых своих детей, стали приемными 

родителями для пятерых обездоленных ребятишек. 
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В Иркутской области, 

как и в целом по стране, 

растет число пожилых 

людей. По данным 

отделения ПФР, каждый 

третий житель региона 

является пенсионером. 

О том, какую помощь 

получают старики 

от государства, 

рассказали 

представители 

профильных ведомств. 

Заместитель управляющего 
Отделением ПФР по Иркутской 
области Ирина Близнец пояс-
нила, что страховая пенсия по 
старости составляет в среднем 
14 тыс. рублей. Кроме того, раз-
ные категории пожилых граж-
дан получают дополнительные 
выплаты. Самая массовая из них 
– это ежемесячная денежная 
выплата федеральным льготни-
кам. Кроме нее, можно также 
получить набор социальных 
услуг в натуральном виде – 
лекарства и санаторно-курорт-
ное лечение.

В Иркутской области про-
живают около 90 тыс. пенси-
онеров, материальное обеспе-
чение которых не достигает 
прожиточного минимума. Они 
получают федеральную соци-
альную доплату. В этом году 
ее размер составляет 8,8 тыс. 
рублей. Неработающим пен-
сионерам-северянам раз в два 
года оплачивается проезд к 
месту отдыха и обратно. Этой 
мерой соцподдержки пользу-
ются в среднем до 15 тыс. чело-
век в год. Пенсионный фонд 
выделяет на это более 120 млн 
рублей ежегодно. 

Относительно новая мера 
поддержки – компенсация про-
езда и провоза багажа нерабо-
тающим пенсионерам, которые 
переезжают из северных райо-
нов. В отделение ПФР по Иркут-
ской области за такими выпла-
тами обратились чуть более 100 
человек. 

Медицинская помощь пожи-
лым людям имеет свои особен-
ности. 

У людей старшего поколения 
много заболеваний. Вылечить их 
чаще всего невозможно, поэто-
му самое главное – не допу-
стить острых состояний. Глав-
ный врач областного гериатри-
ческого центра Виктор Пустозе-
ров говорит, что лечение пожи-
лых людей должно проводиться 
в специализированных учреж-
дениях. Однако в Приангарье 
таких организаций немного, и 
все они сосредоточены в основ-
ном в Иркутске – это областной 
гериатрический центр, клиниче-
ский госпиталь ветеранов войн, 
отделение сестринского ухода, 
хоспис. Попасть сюда пациенты 
могут по квотам. 

В марте нынешнего года 
в России впервые был при-
нят порядок оказания помощи 
лицам пожилого и старческого 
возраста. Документ предусма-
тривает организацию специаль-
ных гериатрических подразде-
лений в медучреждениях. Так, 
если к поликлинике прикрепле-
но более 20 тыс. пожилых паци-
ентов, то в ней должно откры-
ваться гериатрическое отделе-
ние, если меньше – то гериа-
трический кабинет. Однако, по 
мнению Виктора Пустозерова, 

даже если соблюдать все стан-
дарты, то гериатров все равно не 
хватит на всех пожилых граж-
дан. Основная нагрузка, ско-
рее всего, ляжет на участковых 
терапевтов, как это происходит 
сейчас. 

Заместитель министра соци-
ального развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области 
Лариса Ануфриева рассказала, 
что пожилые жители получают 
различные меры социальной 
поддержки. Например, предус-
мотрена компенсация расходов 
на изготовление и ремонт зубных 
протезов (однако стоимость дра-
гоценных металлов и металло-
керамики не оплачивается).

Уход за пожилыми граждана-
ми, которые не могут обслуживать 
себя сами, обеспечивают социаль-
ные работники-сиделки. За шесть 
месяцев 2016 года эту услугу полу-
чили 718 человек. На территории 
Иркутской области действуют 
мобильная социальная служба и 
служба социального такси. 

В состав бригад входят пси-
хологи, специалисты по соци-
альной работе территориальных 
отделов ПФР, службы ЗАГС, 
государственного юридическо-
го бюро по Иркутской области, 
аптечных организаций, страхо-
вых компаний, парикмахеры, 
сапожники. 

На территории 33 муници-
пальных образований Прианга-
рья организованы посты доступ-
ной социальной помощи. Они 
создаются с 2013 года на базе 
комплексных центров социаль-
ного обслуживания. Кроме того, 
развивается система медицин-
ских и бытовых услуг на дому 
для пожилых граждан.

В регионе множество семей 
самостоятельно, без помощи 
социальных служб, ухаживают 
за пожилыми родственниками. 
Для таких семей организованы 
тренинги, консультации. 

Также министерством соци-
ального развития, опеки и попе-
чительства Иркутской области 
совместно с волонтерами актив-
но реализуются различные про-
екты для поддержания активно-
сти пожилых граждан. 

Так проходит обучение 
компьютерной грамотности. 
Ежегодно курсы посещают 
более 4 тыс. жителей пожилого 
возраста. Второй год предста-
вители Приангарья участвуют 
во Всероссийском чемпиона-
те по компьютерному много-
борью среди пенсионеров. В 
этом году жительница Ангар-
ска заняла в общем зачете тре-
тье место. 

Равиля ФАТТАХОВА

С уважением к возрасту 
Какие меры соцподдержки 
доступны пенсионерам

МЕДИЦИНА

Смотреть на мир, 

наслаждаясь всеми его 

красками, – это бесценный 

дар природы. Счастлив 

тот, кто до преклонного 

возраста имеет здоровoе 

зрение! Но, к сожалению, 

с годами многие начинают 

замечать, что глаза уже не 

те: все труднее вдеть нитку 

в иголку, а любимые книги 

пылятся на полке. Один из 

распространенных недугов 

глаза – катаракта. 

С помощью высоких технологий 
мировой офтальмологии сегодня паци-
енты обретают ясный взгляд за секунды. 
Об этом в интервью газете «Областная» 
рассказала заведующая центром совре-
менной офтальмологии Центра зрения 
«Микрохирургия», врач-офтальмолог, 
хирург Анна Патрикеева. 

– Анна Геннадьевна, принято счи-

тать, что от катаракты страдают пре-

имущественно люди старшего поко-

ления. Так ли это? Кто находится в 

зоне риска?

– Катаракта – это помутнение 
хрусталика – естественной линзы 
глаза. У здоровых людей хрусталик 
глаза полностью прозрачен и обла-
дает эластичностью, он легко может 
наводить фокус, меняя при этом свою 
форму. Это позволяет человеку хоро-
шо видеть на близком и дальнем рас-
стоянии. Во время катаракты проис-
ходит помутнение хрусталика полно-
стью или частично, в связи с этим в 

глаз проникает только часть световых 
лучей, а значит, изображение полу-
чается размытым и нечетким. Больной 
видит как будто через пелену или запо-
тевшее стекло. Если не начать лечение, 
со временем катаракта прогрессирует, 
вызывает ухудшение зрения и может 
закончиться полной его потерей.

Ошибочно думать, что катарактой 
страдают люди старшего возраста. 
Помутнение хрусталика может воз-
никнуть в любом возрасте. Это заболе-
вание бывает врожденным, вызванным 
травмой или другой болезнью организ-
ма. В группу риска по катаракте также 
входят люди, страдающие диабетом.

– По каким признакам человек 

может понять, что у него катаракта? 

Что его должно насторожить? 

– Самый яркий признак – это рас-
плывчатость изображения. Никакие 
очки не помогают! Иногда помутнение 
хрусталика сопровождается ощущени-
ем бликов и вспышек. Особенно это 
заметно в ночное время. Также паци-

енты жалуются на чувствительность 
глаза к свету, хотя особой боли при 
этом не испытывают. Вообще, катарак-
та – это коварная болезнь, поскольку 
развивается она незаметно.

– Можно ли вылечить катаракту 

при помощи капель, мазей, таблеток?

– К сожалению, нет. При катарак-
те происходит необратимое измене-
ние белков, входящих в состав хруста-
лика. Кроме хирургической операции 
эту болезнь иначе не вылечить. 

– Существует мнение, что ката-

ракту надо оперировать лишь тогда, 

когда она созрела. То есть когда чело-

век уже вообще ничего не видит. Неу-

жели нельзя что-то пораньше пред-

принять?

– Можно и нужно! Современные 
методы лечения позволяют опериро-
вать катаракту на начальной стадии. 
Чем быстрее ее удалить, тем быстрее 
пациент вернется к привычному 

образу жизни. Приходите к нам в 
Центр зрения «Микрохирургия». Мы 
используем мировой опыт, высокие 
технологии офтальмологии, совре-
менное оборудование. 

– А можете чуть подробнее рас-

сказать о том, что собой представляет 

современная хирургия катаракты? 

– Мы широко применяем такое 
новшество, как ультразвуковая фако-
эмульсификация. Операция прово-
дится через два микроразреза, с помо-
щью ультразвука хрусталик дробится 
и выводится из глаза. Далее хирург 
в сохраненную капсулу помещает 
искусственный хрусталик, который 
начинает правильно преломлять свет 
и восстанавливает зрение. Операция 
проходит под местной анестезией без-
болезненно за 15–20 минут. При этом 
нет необходимости накладывать швы. 
Такой щадящий метод позволил нам 
перейти на амбулаторное лечение. 
Наши пациенты после операции сразу 
отправляются домой.

– Что собой представляет искус-

ственный хрусталик?

– Искусственные хрусталики 
изготавливаются из инертных, не 
вызывающих реакций отторжения, 
материалов. Как и природный хру-
сталик, искусственный обладает пре-
ломляющей способностью, которая 
помогает фокусировать световые лучи 
и изображение на сетчатке. Благодаря 
этой способности искусственных хру-
сталиков стала возможной коррекция 
близорукости, дальнозоркости, астиг-
матизма, пресбиопии.

По строению хрусталик состоит из 
двух частей: оптики и опорных элемен-
тов (гаптики). Оптическая часть – это 
линза, подобная очкам, которая дает 
остроту и качество зрения. К оптиче-
ской части прикреплены опорные эле-
менты (гаптика или дужки), которые 

нужны для правильного положения и 
фиксации искусственного хрусталика 
в хрусталиковой капсуле.

При лечении катаракты мы исполь-
зуем мультифокальные интраокуляр-
ные линзы компании Abbott (США) 
и корпорации HOYA (Япония). С их 
помощью можно добиться одинаково-
го хорошего зрения без использования 
очков вдаль, вблизи и на среднем рас-
стоянии после хирургического вмеша-
тельства по удалению катаракты. Эти 
линзы премиум-класса имеют сверх-
точные оптические характеристики, 
позволяющие проецировать изобра-
жение в разные точки одновременно. 

– Многие боятся делать операцию, 

опасаясь нежелательных послед-

ствий. Насколько велик риск? 

– При факоэмульсификации риск 
осложнений на порядок ниже, чем 
при традиционной хирургии. Окон-
чательно зрение восстанавливается 
через месяц после операции. Огром-
ное счастье – видеть! И мы прикла-
дываем все силы, свое умение и опыт, 
чтобы вернуть нашим пациентам этот 
подарок природы. 

Наталья ДРОЗДОВА

Радость ясного взгляда
Дарит Центр зрения «Микрохирургия»

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА. 

Иркутск, ул. Ядринцева, 90

Тел.: (8-3952) 505-303.

Ангарск, 

ул. 40 лет Октября, 119.

Тел.: (8-3955) 607-000.

Дополнительную информацию 
можно найти на сайте: 

www.проверьзрение.рф.
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ПОЗДРАВЛЕНИЯ

1 ОКТЯБРЯ – 

ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА

Дорогие жители Иркутской области!

Ветераны войны и труда, люди старшего поколения!

Примите самые теплые и сердечные поздравления с 

Днем пожилого человека!

1 октября во всем мире отмечается Международный 
день пожилых людей. Это праздник житейской мудрости, 
гражданской зрелости и душевной щедрости, которыми 
старшее поколение, не скупясь, всегда делится с детьми и 
внуками. 

Эта дата – еще одна хорошая возможность выразить 
теплые слова благодарности нашим отцам и матерям, вете-
ранам войны, труда, пенсионерам, пожилым жителям за 
вклад в развитие нашего региона, за многолетний добросо-
вестный труд, за опыт, доброту и мудрость. 

Мужественно преодолевая невзгоды, вы трудились всю 
жизнь ради счастливого будущего. Многие из вас и по сей 
день ведут активный образ жизни, работают, участвуют в 
общественно-политической жизни, помогают воспитывать 
молодежь. Ваши сердца сохранили энергию молодости, 
которая согревает и поддерживает близких людей. Вы – 
хранители лучших традиций, достойный пример патрио-
тизма, преданности делу, мужества и чести.

Сегодня в Иркутской области проживают около полу-
миллиона представителей старшего поколения. Забота о 
ветеранах и пенсионерах, их социальном благополучии 
была и остается одной из первоочередных задач правитель-
ства Иркутской области.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, душевного 
спокойствия, тепла и любви близких людей, счастья вам и 
благополучия! Пусть ваши дни будут светлыми и добрыми. 
Пусть в душе всегда царит покой, а в сердце молодость и 
озорство! С праздником вас, всего самого наилучшего!

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Дорогие земляки!

1 октября мы традиционно отмечаем Международный 

день пожилых людей – праздник мудрости и добра! От 

всей души поздравляю вас с этим теплым и сердечным 

праздником!

Этот день – еще одна прекрасная возможность сказать 
теплые слова благодарности вам – нашим отцам и мате-
рям, ветеранам войны, труда, пенсионерам – всем мудрым 
жителям Приангарья за вклад в развитие нашей родной 
земли иркутской, за многолетний добросовестный труд. 

Вы являетесь хранителями моральных ценностей и 
традиций, опорой и верными помощниками для детей и 
внуков. Вы терпеливо, с пониманием и любовью, учите нас 
милосердию и трудолюбию, верности своей семье и Роди-
не, умению достойно жить, никогда не терять надежды 
на лучшее. Мы, все жители Иркутской области, гордимся 
вашими достижениями, пользуемся вашим опытом, берем 
с вас пример, не устаем восхищаться вашей активной 
гражданской и жизненной позицией.

Только то государство, в котором общество чтит стар-
ших и пожилых, с уважением и трепетом относится к 
детям и людям с ограниченными возможностями, счита-
ется стабильным и имеющим будущее. Поэтому защита 
старшего поколения является важнейшим направлением 
деятельности областного парламента. 

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области и от себя лично сердечно поздравляю 
вас, дорогие земляки, с Днем пожилых людей! Желаю вам 
неугасающего интереса к жизни, крепкого здоровья на 
долгие годы, счастливых лет, тепла и любви близких людей!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. БРИЛКА 

Известный пианист Денис Мацуев 
проходит диагностику 
в Центре зрения «Микрохирургия»  
на Ядринцева
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 «Боюсь быть неблагодарным»
 

— Дмитрий, поздравляем вас с про-
фессиональным юбилеем! 20 лет 
актерской работы — серьезный этап 
в жизни. Что самое важное вы осоз-
нали для себя за это время ?
— Я  осознал, как важно благодарить 
Бога за каждое испытание, за каждую 
встречу и  вообще за каждую прожи-
тую секунду жизни. Нам часто кажет-
ся, что все плохое и  страшное про-
изойдет не с  нами, мы отказываемся 
верить в то, что смерть может прийти 
внезапно, и  действительно жизненно 
важные вопросы всегда оставляем на 
потом. Я пережил смерть самых близ-
ких людей — своей сестренки и папы 
с  мамой, и  поэтому очень остро чув-

ствую грань между жизнью и  смер-
тью. И поэтому я всегда очень расстра-
иваюсь, когда ловлю себя на духовной 
лености. 

Я знаю, что Бог милостив и что, даже 
если ты будешь прибегать к Нему толь-
ко в моменты тяжелых испытаний, Он 
все равно от тебя не отвернется и с оте-
ческой любовью скажет тебе: «Ну где 
же ты был? Почему тебя не было, 
когда тебе было хорошо? Почему ты не 
делился радостью, которую Я тебе дал? 
Почему бежишь сюда, как в больницу, 
а  не как на радостную встречу?» Но 
я  не хочу так потребительски к  Нему 
относиться, я хочу просыпаться утром 
и  благодарить Его за каждый новый 
день, за возможность прожить еще 
какое-то время, чтобы успеть оставить 

о  себе только добрые воспоминания. 
И в момент, когда понимаешь, что ты 
об этом забыл, скорее бежишь к молит-
ве и благодаришь. 

 Загадка Петра Мамонова
 

— Вы часто ездите в  монастыри 
и  общаетесь с  монахами. Наблю-
дений, впечатлений от поез док хва-
тило, чтобы войти в образ отца Иова 
в  фильме «Остров» Павла Лунгина, 
или для этого понадобилась допол-
нительная настройка? 
— Я  поехал на съемки «Острова», 
которые проходили в  Мурманской 
области, из Питера, сразу после рабо-
ты в  картине Алексея Балабанова 
«Мне не больно». И  решил, что пра-

вильнее будет добраться туда не само-
летом, а  поездом  — чтобы провести 
побольше времени в  тишине и  мол-
чании, чтобы успеть вспомнить все 
свои наблюдения из паломнических 
поездок, чтобы определить психотип 
героя, которого мне предстоит играть, 
и героев, с которыми предстоит стол-
кнуться. 

И вот, проведя двое суток в  пол-
ном молчании, я приехал на место — 
и  застал съемочную группу в  совер-
шенно… ну, собственно, в  классиче-
ском виде съемочной группы в  экс-
педиции. Шум, гам, музыка, танцы, 
веселое улюлюканье… А я  этого 
совсем не ожидал, я  совсем к  друго-
му готовился и, видимо, подумал, 
что и  все остальные будут со мной 
в  одной тональности. Я  спросил, где 
режиссер, и  знает ли он вообще, что 
здесь происходит. Но вскоре пришел 
Павел Лунгин, собрал нас с Виктором 
Сухоруковым и  Петром Мамоновым 
и  сказал нам, что мы должны пони-
мать, что всю съемочную группу он 
отбирал по принципу профессиона-
лизма, что все ее участники разных 
вероисповеданий, разного отношения 
к религии, и просил нас не смущаться. 
И вместе мы решили, что пока съемоч-
ная группа будет готовить объект, мы 
будем в сопровождении монахов-кон-
сультантов работать над ролями где-
то в отдалении — просто чтобы сохра-
нять нужное расположение духа. 

— Вспоминаете ли какие-то осо-
бенные за кадровые моменты 
«Острова»? 
— Всегда вспоминаю забавную 
историю наших взаимоотношений 
с  Петром Мамоновым. В  первый съе-
мочный день я  с  такой радостью 
к  нему бросился, я  ведь столько про 
него слышал, бывал на его концертах 
и спектаклях, и мне было так приятно 
играть в  партнерстве с  таким удиви-
тельным и  талантливым человеком! 
На что он сразу как-то закрылся и всем 
своим видом стал показывать, что не 
может со мной общаться. Я  никак не 
мог понять, в  чем дело, подумал, что 

может быть, до моего приезда что-то 
произошло, может, кто-то про меня 
что-нибудь не то сказал  — в  общем, 
внутри себя перебирал разные ситу-
ации и, конечно, не стал надоедать 
Петру. 

Так прошел месяц, а в предпослед-
ний съемочный день Петр подсажи-
вается ко мне на обеде, так весело 
и  дружелюбно улыбается и  говорит: 
«Ну что? Давай общаться!» Я ничего не 
понимаю, говорю: «Петр, а что произо-
шло?» А он отвечает: «Да ты меня про-
сти, я же не настоящий актер, я этому 
не учился, я не умею, как вы — сейчас 
я  играю, а  сейчас не играю, сейчас 
я дружу, а сейчас на дух не переношу. 
Я увидел в сценарии, что у нас с отцом 
Иовом сложные взаимоотношения, 
и  когда ты приехал, я  и  представил, 
что ты тот самый отец Иов и есть! Ты 
уж прости, я  все понимаю, но я  про-
сто по-другому не умею, и  я  бы про-
сто не сыграл! А сейчас мы с тобой все 
отсняли, теперь давай, что хочешь 
расскажу, теперь мы с  тобой друзья!» 
Вот такой вот удивительный человек. 
И  мне это тоже очень помогло: дей-
ствительно, даже профессиональному 
актеру бывает трудно играть вражду 
с человеком, которого за кадром очень 
любишь. А  меня, наверное, подсте-
гивало это странное отношение ко 
мне Петра, он ведь был для меня так 
же закрыт, как для моего героя был 
закрыт отец Анатолий. 

А потом, когда фильм, который соз-
давался как фестивальная картина, 
неожиданно для всех нас вышел в про-
кат и стал собирать полные зрительные 
залы, нас стали приглашать на встречи 
со зрителями в разные города. И когда 
мы куда-то летели, Петр постоянно 
что-то слушал в наушниках. Было инте-
ресно узнать, что же он, музыкант, слу-
шает на досуге, и однажды он сам дал 
мне наушники — и я услышал знакомый 
голос: это были проповеди отца Иоанна 
(Крестьянкина)! Я  удивился: «Петр, да 
вы уже сколько часов в наушниках!» А он 
сказал: «Да я его слова часами пью!»

— Ваш герой, отец Иов, находится 
в постоянной конфронтации с героем 
Петра Мамонова отцом Анатолием, 
не может распознать юродивого 
человека, святого, постоянно к  нему 
придирается. Для вас такой человек 
в Церкви, как отец Иов, — герой отри-
цательный?
— Нет, конечно, не отрицательный. 
Это просто ищущая душа. Столько 

«Сияние России» — поистине свет-
лый праздник, который проходит 
в  Иркутской области с  1994 года. 
Он объединяет все больше людей 
разных национальностей и  про-
фессий, любящих русский мир, 
культуру, литературу и искусство. 
В  его нынешней программе  — 
более 350 концертов, выставок, 
спектаклей, литературных вече-
ров и творческих встреч. 

Так, 24 сентября в  поселке 
Белореченский Усольского района 
собрались творческие коллективы 
из 28 городов и районов. Они при-
няли участие в празднике «С днем 
рождения, область Иркутская». 

В  столице Приангарья тор-
жественное открытие «Сияния 
России» состоялось 25 сентября. 
После праздничного богослуже-
ния в  cоборе Богоявления веру-
ющие прошли крестным ходом 
до площади у  Спасской церкви. 

Под молебен «Во славу земли 
Иркутской» православные несли 
свечи, иконы.

26 сентября на территории 
Знаменского монастыря состо-
ялось освящение памятника 
Валентину Распутину, одному из 
главных инициаторов проведения 
Дней русской духовности и  куль-
туры. В  этот день память писате-
ля почтили сотни его читателей 
и земляков.

В этом году в программу фести-
валя вошли концерт заслужен-
ной артистки России Татьяны 
Петровой «Встань за веру, русская 
земля...» и  выставка художника 
Аркадия Лодянова. Также в  рам-
ках «Сияния России» пройдут 
областной фестиваль любитель-
ских театров «Прикосновение 
к  классике», заключительный 
концерт областного фестива-
ля-конкурса хореографического 

искусства «Байкальское кружево» 
и многое другое.

30 сентября в областной библио-
теке им. И.И. Молчанова-Сибир-
ского лекцию «Иконопись земли 
иркутской» прочитает канди-
дат исторических наук Тамара 
Крючкова. Она расскажет, как 
развивалось иконописное дело 
в  нашем городе в  дореволюцион-
ный период. Став в 1727 году духов-
ной столицей вновь организован-
ной Иркутской епархии, Иркутск 
вскоре превратился в  крупней-
ший в  Сибири центр церковных 
искусств. Здесь трудилось множе-
ство иконописцев, серебряников, 
резчиков по дереву, мастеров ико-
ностасных и колокольных дел. 

В библиотеках в  рамках фести-
валя состоятся встречи с  россий-
скими писателями. У  иркутян 
будет возможность задать вопросы 
о современной литературе замести-

телю главного редактора журнала 
«Наш современник» Сергею Кунаеву 
и  таким писателям, как Эдуард 
Анашкин (Самара), Вячеслав 
Лютый (Воронеж), Вячеслав 
Сергеев (Удмуртия), Сергей Донбай 
(Кемерово) и  Владимир Корнилов 
(Иркутск). Писатели расскажут, 
в  каком состоянии находится рус-
ская литература сегодня, и  в чем 
заключается специфика литератур-
ных процессов в регионах страны.

«Сияние России» также вместит 
в  себя экскурсии по памятным 
и  литературным местам города 
Иркутска, выступления художе-
ственных коллективов, литера-
турные вечера, показы фильмов 
и  спектаклей, выставки и  презен-
тации. Большинство мероприятий 
состоится и в Иркутском областном 
Доме народного творчества. ■

Людмила ШАГУНОВА

Дни духовности и культуры 
проходят в Приангарье
Дни русской духовности и культуры «Сияние России» проходят в Иркутской 
области с 24 сентября по 2 октября. Фестиваль направлен на возрождение 
нравственности, сохранение и укрепление исторических и культурных 
традиций. Его организатор — министерство культуры и архивов региона.Бог  — Творец мира, Его сила превышает всякую 

человеческую силу и  вообще всякую силу в  кос-
мосе, и если мы просим Господа, если мы верим 
в  Его помощь, Он нам дает часть Своей энергии, 
Своей благодати, и мы становимся сильнее.

Мы знаем, как по молитвам исцеляются болез-
ни и  недуги. Очень часто люди приходят в  храм 
и  спрашивают: «У  какого образа отслужить бла-
годарственный молебен? Тяжко болел, почти 
не было надежды на спасение, но Господь мне 
помог». Нередко мне об этом же рассказывают 
хирурги, которые оперируют безнадежно боль-
ных людей, а  потом они приходят и  поражают 
врачей своим здоровьем. Знаю историю с  одной 
женщиной в  Ленинграде, которая после бесе-
ды с  врачом поняла, что никакой надежды у  нее 
не осталось, и  начала ездить по монастырям 
и молиться. Знаменитый хирург, академик, гово-
рил мне, что поверить не мог: когда провели все 
обследования, убедились, что не осталось ника-
ких злокачественных новообразований в  орга-
низме этой женщины, которой, по подсчетам вра-
чей, оставалось жить пару месяцев.

Почему я  об этом говорю? Наша вера 
и  наша  молитва — это не фантазия, не само-
внушение, не сказки, как нам говорили в  без-
божное время. Это реальность. И  когда человек 
живет в  трудных обстоятельствах, когда возни-
кают семейные проблемы, когда происходит срыв 
в  работе, в  карьерном росте, когда нас посеща-
ют стрессы, а  они часто посещают современного 
человека, мы должны особенно просить у Господа 
помощи, и Он нам ее дает.  ф.

С Л О В О  П А С Т Ы Р Я

Из слова после 
молебна в Серафимо-
Никольском храме 
поселка Тикси 
(Якутия), 
9 сентября 2016 года

Дмитрий Дюжев:Дмитрий Дюжев: «После “Острова”
я хотел уйти в монастырь»

19 октября, в день святого 
апостола Фомы, журналу «Фома» 
исполняется 20 лет. Накануне 
юбилея мы решили вновь 
поговорить с человеком, который 
на протяжении многих лет является 
большим другом «Фомы» — 
актером и кинорежиссером 
Дмитрием Дюжевым. Который, 
как и мы, в этом году празднует 
20-летие своей любимой работы.

Что осталось за кадром 
фильма «Остров»? Как после 
многочисленных «бандитских» 
ролей войти в образ монаха? 
Об этом и многом другом наше 
интервью. 
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у  него было жизненных устоев  — он 
ведь бывший военный!  — больших 
целей, которых не так просто было 
достичь! А  потом он очутился здесь 
и сумел открыть для себя иную жизнь, 
открыть иного себя! Не каждому дано 
искренне поверить в Бога, а отец Иов 
действительно верил и  ревностно 
Ему служил. Правда, на этом пути 
он сам себе был антигероем, пото-
му что не мог и  не хотел распознать 
рядом с собой святого человека — как 
и  фарисеи когда-то не видели рядом 
с собой Спасителя мира. 

Но ведь в  конечном счете выходит, 
что отец Анатолий стал для отца Иова 
учителем! Ведь финальная сцена  — 
мой герой отправляется хоронить 
отца Анатолия, уплывая вслед за ним 
в  голый, нескончаемый закат. Делая 
финал таким, мы предполагали, что 
после этого отец Иов уже не станет 
прежним и, возможно, больше не вер-
нется назад с этого острова, но понесет 
крест своего учителя, открыв для себя 
через отшельничество истинную веру. 

«Хочу говорить о вере»

— Дмитрий, 18 октября у  вас будет 
большой сольный концерт в Государ-
ственном Кремлевском дворце, посвя-
щенный вашему актерскому юбилею. 
И я знаю, что многие номера — песни, 

отрывки из спектаклей и  кинофиль-
мов — вы решили посвятить вере… 
— Да, это будет спектакль-концерт, 
и я решил назвать его словами люби-
мой песни: «Я  люблю тебя, Жизнь». 
В нем будет прослеживаться несколь-
ко тематических блоков, связанных 
с какими-то этапами моей жизни. Все 
начнется с  темы детства, становле-
ния в  профессии и  плавно перетечет 
к  теме веры. Я  был очень рад тому, 
что главный режиссер не побоялся 
этой темы, не предлагал как-то ее 
сгладить. Наоборот, очень поддержал 
меня и  сказал: «Может, для людей, 
которые тебя не знают, разговор о вере 
и  станет неожиданностью  — но ведь 
такие разговоры всегда полезны для 
души. А  вот те, кто знает тебя и  твое 
внутреннее мироощущение, они ведь 
за этим разговором к тебе и придут». 

А без разговора о  вере я  свой кон-
церт и  не представлял! Я  знаю, что 
люди в  минуты испытаний всегда 
ищут ответ на вопрос, как их пере-
жить. И для меня очень важно пока-
зать, что человек, столкнувшийся 
с  потерей близких, может с  этим 
справиться  — не впадая в  отчаяние, 
а заполняя свою душу радостью, рас-
сказать о том, что вера — это неисся-
каемый источник силы.

Беседовала Дарья Баринова

Миро
Миро — благовонная смесь 
ароматических веществ на основе 
оливкового масла и белого вина.
Миро переводится с греческого 
как «ароматное масло». 

Помазание миром символизирует 
схождение Святого Духа. В апостольские 
времена этим символом было возложение 
рук на человека (при крещении). 
Со временем уверовавших 
и крестившихся стало такое количество, 
что возложение рук оказалось физически 
невозможным и было заменено 
на миропомазание. 

ьские 
жение 

тво, 
чески 

Алавастр — круглый высокий сосуд 
без ручек для хранения мира. 
В древности такие сосуды из алеба-
стра (отсюда и название) использо-
вались для хранения благовоний. 
Сейчас в Русской Православной 
Церкви алавастром называют сосуд, 
который хранится в Крестовом 
храме и содержит в себе миро от 
каждого нового освящения еще со 
времен апостолов.

В состав мира входят оливковое масло, белое 
вино и около 40 благовоний, таких как 
ладан, корни калгана и имбиря, лепестки 
роз, гвоздичное, розовое, лимонное масло. 
Количество благовоний меняется в зависи-
мости от имеющихся ингредиентов.  тов. 

Миро варится один раз в несколько 
лет  в строго определенном для этого 
месте и рассылается в епархии, во 
все храмы и монастыри всей помест-
ной — Русской Православной Церкви. 
Чем больше территория поместной 
Церкви, тем чаще варится миро.

Приготовлять и освящать миро 
имеет право только Предстоятель 
автокефальной (самостоятельной) 
церкви — Патриарх  4  или митропо-
лит. В Русской Православной Церкви 
самостоятельно приготовлять и освя-
щать миро начали с 1448 года, после 
отделения от Константинопольского 
Патриархата. 

Миро варится в специальной печи  
2  Предстоятелем Церкви с поне-

дельника по среду Страстной сед-
мицы Великого поста. Во время 
мироварения 
священники непрерывно 
читают Евангелие. 

В Великий Четверг во время 
Литургии совершается освящение 
мира   4  . 
Во время него из алавастра добав-
ляется несколько капель древнего 
мира, и алавастр пополняется 
новым миром. 

Миро в Ветхом Завете
миро для священного 
помазания (Исх 30:22–25).
Смирна — смола, 
получаемая от деревьев 
семейства бурзеровые; 
обладает приятным запа-
хом и пряным вкусом.
Сикль — в разное время 
вес сикля = 11,17–12,2 г. 
Кассия — кора дерева, 

Состав и применение мира 
впервые были описаны 
в Библии в Книге Исход: 
И сказал Господь Моисею, 
говоря: возьми себе самых 
лучших благовонных 
веществ: смирны самоточ-
ной пятьсот [сиклей], кори-
цы благовонной половину 
против того, двести пять-
десят, тростника благо-
вонного двести пятьдесят, 
касии пятьсот [сиклей], по 
сиклю священному, и масла 
оливкового гин; и сделай из 
сего миро для священного 
помазания, масть состав-
ную, искусством состав-
ляющего масти: это будет 

близкого коричному, 
распространенного 
в Аравии.
Гин —  6592,8 см3.

Приводятся четкие ука-
зания Моисею по при-
менению мира в ветхоза-
ветные времена:
И помажь им скинию 
собрания и ковчег [ски-
нии] откровения, и стол 
и все принадлежности 
его, и светильник и все 
принадлежности его, 
и жертвенник курения, 
и жертвенник всесож-
жения и все принадлеж-
ности его, и умывальник 
и подножие его; и освяти 

их, и будет святыня вели-
кая: все, прикасающееся 
к ним, освятится; помажь 
и Аарона и сынов его 
и посвяти их, чтобы они 
были священниками, Мне 
(Исх 30:26–30).

Таким образом, изначально 
миро использовалось для 
помазания скинии (скиния — 
переносной походный 
храм евреев) и священни-
ков, которые будут в ней 
служить Богу. В дальней-
шем миром помазывали 
не только их, но и вет-
хозаветных пророков 
и царей. 

В истории Русской Церкви
В XVII веке подбором ингреди-
ентов для приготовления мира 
занимался Аптекарский приказ, 
в ведении которого находились 
аптеки и больницы. Именно от его 
сотрудников зависело количество 
ингредиентов для мира. 

С XV по XVIII век в Русской 
Православной Церкви миро 
варилось в Патриарших палатах 
Московского Кремля. В 1763 году 
для мироварения специально 

была выделена Крестовая палата 
Кремля, позднее переименованная 
в Мироваренную. Печь и сосуды 
для приготовления мира сохрани-
лись в ней по сей день.

С 1946 года основным местом 
приготовлением мира в Русской 
Церкви становится Донской 
монастырь, в Малом соборе кото-
рого установлена мироваренная 
печь. 

 В русской православ-
ной традиции миро 
используется для 
совершения таин-
ства Миропомазания 
(таинство, соединен-
ное в своем чинопос-
ледовании с таинством 
Крещения), освящения храма и анти-
минса (антиминс — плат для соверше-
ния Литургии). Во времена монархии 
миро применялось при помазании на 
царство.

1

2 3

4

 1   Диаконы готовят 
благовония для мира

 2   Патриарх разжигает 
мироваренную печь

 3   Диаконы размешивают 
миро в печи 

4   Патриарх освящает 
миро 

На съемках 
фильма «Остров». 
Фото Дмитрия 
Зверева

Иконография Святой Троицы  — замеча-
тельный пример того, как развивалась 
иконопись: от простой иллюстрации 
библейских событий к  зримому бого-
словию. На иконе с  изображением трех 
ангелов можно увидеть Авраама и Сарру. 
Образ называется «Гостеприимство 
Аврааама». В Книге «Бытие» описано, как 
Господь в виде трех мужей явился Аврааму 
у  дубравы Мамре. Авраам радушно при-
нял гостей. Он велел Сарре сделать пре-
сные хлебы и  отдал отроку приказание 
заколоть «нежного и хорошего» теленка. 
И  взял масла и  молока и  теленка приго-
товленного, и поставил перед ними, а  сам 
стоял подле них под деревом. И  они ели 
(Быт 18:8). Один из странников сказал 
Аврааму, что через год у  них с  Саррой 
будет сын. 

До нас дошли ранние изображения 
«Страннолюбия Авраама» на стенах ката-
комб (II-IV вв.) и базилик в Риме и Равенне 
(IV-V вв.). Библейский сюжет изложен под-
робно: Авраам встречает трех мужей (кры-
лья появятся гораздо позже), подает им 
тельца, Сарра печет хлебы или стоит возле 
дома. Через несколько столетий мы видим 
«Гостеприимство» в  Охриде, Каппадокии, 
Грачанице. Русь переняла эту иконографию. 
Например, явление мужей Аврааму — часть 
росписи святой Софии в Киеве (XI век).

Иконография включает в себя трех анге-
лов за столом с угощением, прислуживаю-
щих Авраама и Сарру, отрока, закалываю-
щего тельца. Иногда Авраам и Сарра бесе-
дуют с  гостями. На фоне помещены дом 
Авраама, Мамврийский дуб и горки. 

Явление трех мужей Аврааму пони-
мается в  христианстве как прообраз 
Троичного Бога. Символический смысл 
этого события отразился и в иконографии 
«Гостеприимства». Но полнее всего дог-
мат о Троице, образ троичности Божества 
выражен в  иконе преподобного Андрея 
Рублева. Нет Авраама, нет Сарры, и  на 
фоне уже не дуб Мамврийский — а древо 
вечной жизни. Не конкретный дом  — 
а  образ Божьего домостроительства. Три 
ангела восседают на престоле, а  перед 
ними — чаша с головой тельца. Это образ 
Предвечного Совета. 

Рублевский извод называют «Троицей 
Живоначальной», «Святой Троицей», 

«Ветхозаветной Троицей». На Стоглавом 
Московском соборе 1551 года было реше-
но: «Писать живописцам иконы с древних 
образцов, как греческие живописцы писа-
ли и  как писал Андрей Рублев и прочии, 
а подписывать “Святая Троица”».

Однако в иконописи ничего не проис-
ходит резко, и  долгое время существо-
вали оба извода. Есть примеры иконы 
Троицы с  житием, на которой изобра-
жено несколько событий, например, 
вывод Лота из Содома. Сегодня эта ико-
нография ушла в прошлое, если только 
речь не идет о  воссоздании икон или 
фресок. Но мы можем видеть образы 
«Гостеприимства Авраама» в  старинных 
храмах и в музейных экспозициях. ф.

Отвечает 
Дмитрий Трофимов, 
руководитель 
творческих мастерских 
«Царьград»

«Ветхозаветная 
Троица», или 
«Гостеприимство 
Авраама?»

В О П Р О С Ы  М А С Т Е Р А М  О  Ц Е Р К О В Н О М  И С К У С С Т В Е

Что такое киворий? 
Отвечает Анатолий Влезько, 
руководитель мастерской 
«Палехский иконостас»

У этого слова есть несколько значений. Так, 
киворием называют шатер, который обыч-
но находится над престолом, крес тильной 
купелью, ракой с мощами святого, а ино-
гда и над святыми источниками. В Древнем 
Риме такие шатры устанавливали над 
могилами, чтобы защитить их от непогоды. 
Киворий над алтарным престолом указы-
вает на его символическое значение как 
гроба Господня — места, 
где упокоился и  вос-
крес Спаситель. Также 
киворием называют 
и  дарохранительницу. 
Это особый сосуд, кото-
рый находится в алтаре 
и предназначен для хра-
нения Святых Даров. ф.

К А Л Е Н Д А Р Ь

8 октября 

Преставление 
преподобного Сергия, 
игумена Радонежского, всея 
России чудотворца (1392) 

Преподобный Сергий  — один из 
самых почитаемых русских свя-
тых. О том, как он подвизался в лес-
ной глуши, кормил с  руки медведя 
и  благословил Московского князя 
Дмитрия на Куликовскую битву, 
известно всем. Однако далеко не все 
знают, почему этого святого называ-
ют игуменом земли Русской. 

Дело в  том, что более двадцати 
монахов  — непосредственных уче-
ников великого старца  — основа-
ли в  целом около 40 монастырей! 
Из этих обителей, в  свою очередь, 
выходили новые подвижники, кото-
рые дали России еще приблизи-
тельно полсотни иноческих общин. 
В  итоге за XIV–XVI века весь Север 
Руси покрылся густой сетью малых 
и больших обителей. Например, один 
только Авраамий Галицкий, бывший 
в  числе первых духовных чад игу-
мена Радонежского, основал четыре 
обители. Без преувеличения Сергий 
является «игуменом всея Руси», вдох-
новителем и во многом — создателем 
северного иночества. ф.

14 октября

Покров Пресвятой Богородицы
По преданию, Богородица явилась 
молящимся в  Константинополе. 
Произошло это в  910 году.   К Кон-
стантинополю подступили войска 
варваров. В  те годы подобные набе-
ги нередко заканчивались крова-
вой резней, и  жители византийской 
столицы уже готовились к  смерти. 
Священники города молились об 
избавлении от врагов. И  вот в  чет-
вертом часу ночи святому юроди-
вому Андрею во Влахернском храме 
явилось видение. Он увидел идущую 
по воздуху Богородицу, озаренную 
небесным светом, окруженную анге-
лами и сонмом святых. Как описыва-
ет это видение святой Димитрий Рос-
товский, Богородица «сняла с  Себя 
блиставшее наподобие молнии вели-
кое и  страшное покрывало, которое 
носила на Пречистой главе Своей и, 
держа его с  великою торжественно-
стью Своими Пречистыми руками, 
распростерла над всем стоящим 
народом». Чудесный покров защитил 
город. Поднявшаяся буря разметала 
корабли варваров, избавив жителей 
Константинополя от смерти. ф.

П Р О С Т О Й  В О П Р О С

Говорят, что 
быть богатым грешно 
На самом деле: грешно быть жад-
ным, скупым и  бессердечным. Любое 
наше достояние  — будь то миллионы 
на валютном счету или сторублевая бу-
мажка в кармане — позволяет проявить 
себя как грешным, так и праведным об-
разом. Весь вопрос лишь в том, как мы 
используем имеющиеся у нас средства. 
Все дано человеку Богом, мы  — лишь 

управляющие неким капиталом, который 
получили от Него на время нашей земной 
жизни. И воля Господина всех этих наших 
капиталов в том, чтобы мы использовали 
их на поддержку нуждающихся, мило-
стыню и  другие добрые дела. Если че-
ловек исполняет эту волю, он не грешит, 
даже если в его распоряжении огромные 
деньги. Если же воля Господа нарушает-
ся, значит человек обращается со своим 
капиталом грешно, даже если он владеет 
совсем незначительной суммой.  ф. 
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КНИГА

Дмитрий Быков «Тринадцатый апо-

стол. Владимир Маяковский: трагедия-

буфф в шести действиях». 

Издательство: «Молодая гвардия», 

2016 г.

 Это все что угодно, но только не био-
графия Маяковского. Впрочем, никто 
и не утверждает, даже, кажется, сам 
Дмитрий Львович, что 
написал именно био-
графию. 

Так что же это 
– «Тринадцатый 
апостол»? Дмитрий 
Быков в очередной 
раз решил поговорить 
о поэзии, времени и о 
себе. Так что, совер-
шенно справедливо 
издатели не стали 
помещать сей гигант-
ский труд в серию 
ЖЗЛ. Несколько лет 
назад они опромет-
чиво поставили в эту 
серию такой же уве-
систый том о Пастер-
наке, исполненный 
в похожем стиле. 
Ничего, обошлось, 
автору даже дали премию «Большая 
книга», но второй раз рисковать никто 
не решился.  

Поначалу возникает мысль, что у 
книги вообще нет никакой структу-
ры – что автору придет в голову по 
поводу Маяковского, поэзии и вообще 

жизни, то он и пишет. Но структура 
формально есть – в книге шесть глав, 
названных «действиями». Хотя написа-
но очень небрежно. Одно имя цепляет 
второе, второе – третье, и получается 
какой-то бесконечный сад расходящих-
ся тропок. Еще удивительно, что Быков 
уложился в 800 страниц. Причем ладно 
бы маршрут был прямым, но он же 
ведь бродит кругами. Текст переполнен 
какими-то несущественными деталями, 
персонажами, едва знакомыми с геро-

ем, но в книге этому 
почему-то уделяется 
огромное внимание,  
периферийные пер-
сонажи выходят на 
авансцену. 

А еще он спорит 
сам с собой, как бы 
не соглашаясь со сво-
ими особо смелыми 
аналогиями, метафо-
рами, суждениями. С 
читателем сложнее, 
но и читателя он уго-
варивает примерно 
так: «Что, не видите 
родства? Сейчас объ-
ясню…» И дальше 
принимается анали-
зировать текст.

Любая, мало-маль-
ски кажущаяся ценной автору мысль, 
обсасывается им словно сахарная 
косточка, до ослепительного блеска. А 
таких мыслей у Быкова, поверьте, очень 
много. 

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Крейсер» 

США, 2016, 129 мин.
Режиссер: Марио Ван Пиблз.
В ролях: Николас Кейдж, Том Сайз-
мор, Томас Джейн, Мэтт Лантер, 
Вероника Росати, Коди Уокер, Брай-
ан Пресли, Эмили Теннант, Каллард 
Харрис, Эмили Мэри Палмер.

Яркий пример, когда на фильм не 
хватило денег и таланта. Получил-
ся какой-то недоблокбастер, хотя 
потенциал у истории огромный. 
Здоровенный корабль, морские и 
воздушные сражения, большие злые 
белые акулы – об убогой серой гра-
фике говорить не станем. Но, может 
быть, крепкая драматургия и вели-
колепная игра актеров все компен-
сируют? Увы, замануха вроде Кейд-
жа в роли капитана Маквэя так и 
осталась заманухой. Кейджа в филь-
ме мало, но даже в этом малом чув-
ствуется, что он не на своем месте. 
Ну, не везет ему в последнее время с 
ролями. И вообще весь фильм – это 
смесь «Челюстей», «Перл-Харбора» 
и «Титаника». 

«Крейсер» условно делится на 
две части: до и после. До – моря-
ки дерутся, танцуют, снимают деву-
шек, дарят обручальные кольца, а в 
это время потрепанный «Индиана-
полис» приводят в божеский вид и 
снаряжают для секретной миссии – 
доставить боеголовку первой атом-
ной бомбы «Малыш» на базу ВВС 
США на острове Тиниан. 

Капитан просит корабли сопро-
вождения, так как опасается япон-
ских подводных лодок и торпед со 

смертниками, но ему отказывают. 
Боеголовка благополучно достав-
лена, предстоит обратный путь. 
Маквэй снова просит сопровожде-
ния, и ему опять его не дают. А в 
это время капитан подлодки Импе-
раторского флота Японии Хоши-
мото вот уже четвертый месяц 
безуспешно пытается потопить 
крупный американский военный 
корабль, но ему не везет. И тут он 
видит крейсер. 

Это произошло 30 июля 1945 
года. По «Индианаполису» было 
выпущено шесть обычных торпед. 
Корабль затонул через 12 минут. 
Из 1196 человек на борту около 300 
утонули вместе с кораблем. При-
мерно 880 человек остались посреди 
Филиппинского моря с несколькими 
спасательными шлюпками и практи-
чески без еды.

После – ожидаешь серьезных 
человеческих драм, борьбы за выжи-
вание, героизма, слабости, трусости, 

то есть всего спектра страстей чело-
веческих, но вместо этого какие-то 
невнятные истории и резиновые 
пасти акул. 

Да, их спасли, но через четыре 
дня. Выжили только 320 моряков, 
среди которых был и капитан. Их 
спасли бы и раньше, если бы не 
армейское разгильдяйство: и сигнал 
SOS был принят, и переговоры япон-
цев засекли, но просто не обратили 
на это внимания.

Как водится, крайним оказался 
Маквэй, его судили и на суд даже при-
гласили Хошимото. Это, кстати, един-
ственный сильный момент за весь 
фильм. «Как капитан Императорского 
флота я обязан был убить вас, но как 
человек я об этом сожалею», – говорит 
Хошимото после суда. Маквей отвеча-
ет: «Я прекрасно знал, что мы везем, и я 
тоже исполнял долг, но как человек я не 
нахожу в том ни капли чести».

Андрей ЛАЗАРЕВ

Не биография 
Маяковского

Он утонул

– Когда мы видим эти прекрас-
ные панно Анжелики Алсаткиной, то 
можем окунуться в наши традиции 
и культуру предков, – отметила на 
открытии выставки руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Марина Иванова. 
– При этом ее искусство пронизано 
сердечностью, и от этого оно стано-
вится еще более проникновенным. 

Всего в экспозиции 
более 40 работ, соз-
данных Анжели-
кой Алсатки-
ной за послед-
ний год, поэ-
тому многие 
из них публика 
увидела впервые. 
На выставке также пред-
ставлена коллекция юве-
лирных украшений «Онгон», 
созданная ее сыном Алексан-
дром Алсаткиным.

– Говорят, народ без ланд-
шафта – не народ, нам повез-
ло, ведь у нас великие ланд-
шафты: бескрайние степи, 
дремучая тайга и величайшее 
на земле озеро, – сказала на 
открытии Анжелика Алсат-
кина. – Кроме того, наши 
предки передали нам тради-
ционную культурy, вобрав-

шую в себя опыт 
и мудрость 
многих поко-
лений. И 
мы стара-
емся ее 
выразить, 
ведь гово-
рят, что 
в людях 
т в о р ч е -

с к и х 
сублимируются 
чаянья несколь-
ких поколений. 
Не случайно в 
бурятской тра-
диции кузне-
цы стоят даже 
выше шама-

нов, ведь 
считается, 
что чело-
век, созда-
ющий и 

пере-
о с м ы с -

л и в а ю щ и й 
жизнь, по сути, 
делает нечто боль-
ше, чем служитель 
культа.

Каждое произ-
ведение в экспози-
ции – своеобраз-
ная иллюстрация бурятской мифоло-
гии. Здесь изображены многочислен-
ные небожители – тенгрии, которые 
отвечали за любое состояние приро-
ды: синее или хмурое небо, первый 
снег, тонкий лед и так далее. Неко-
торые из этих работ созданы из иво-
вого прута, что, по словам Анжелики 
Алсаткиной, не случайно, ведь каж-
дый шаман ежемесячно делал обряды, 
чтобы умилостивить царей вод, и его 
подношением был 81 ивовый прут, 
который имел для бурят сакральное 
значение.

– Традиционная религия бурят – 
тенгрианство, что роднит нас со мно-
гими народами – казахами, татарами 
и так далее, – отметила Анжелика 
Алсаткина. – Наша мифология мно-
гоуровневая, масштабная и космиче-
ская по своему звучанию. Даже ад у 
нас имеет семь уровней: огненный, 
холодный, муравьиный. А пантеон 
богов богаче греческого. В наших ули-
герах зашифрована народная фило-
софия, которая помогает осознать 
себя частью великой культуры. И если 
современная наука, объясняя разные 

сферы жизни, разделяет их на лоскут-
ки, то древний бурят воспринимал 
мир в совокупности и целостности 
всех явлений, и это поражает.

Будучи ведущим художником 
Усть-Ордынского Национального цен-
тра народного творчества Анжелика 
Алсаткина многие годы систематизи-
рует разрозненные традиции и веро-
вания западных бурят и постоянно 
изучает сохранившийся этнографиче-
ский материал. В 2014 году художник 
целый год работала над реэкспозици-
ей Усть-Ордынского национального 
краеведческого музея, что вдохновило 
ее на многие произведения.

– Прообразом работы «Хозяева 
огня» послужили куколки из фондов 
музея, символизирующие духов очага, 
которым дают угощение во время 
любого пиршества, – рассказала она. 
– Есть на выставке работа, посвящен-
ная покровителям Усть-Орды, а также 
хозяевам Шишкинских писаниц – 
царям сражений и войны. Им молят-
ся, когда сыновья уходят в армию, а 
мужья уезжают в горячие точки или 
идут на госслужбу. Наши бабушки 

отмаливали своих сыновей во время 
Великой Отечественной войны.

Есть в экспозиции произведения, 
посвященные хозяевам природных 
угодий и даже представителям ниж-
него мира – всевозможным черти-
кам. Их старались задобрить, чтобы 
они не вредили человеку, кстати, эти 
зловредные духи выполнены Анже-
ликой Алсаткиной в виде войлочных 
скульптур.

– Каждая местность соглас-
но нашим верованиям имеет своих 
покровителей, ведь все вокруг живое: 
тайга, озера, горы, – рассказала 
мастер. – Например, считалось, что 
перед тем как срубить дерево, нужно 
умилостивить хозяина тайги и обозна-
чить, для чего ты его берешь. Кроме 
того, мы – скотоводы, отсюда и культ 
луговых женщин, которым посвящена 
одна из работ на выставке. 

Увидеть всех персонажей бурят-
ских легенд, которых создала Анже-
лика Алсаткина, можно до 2 октября.

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Космическая мифология 
Анжелики Алсаткиной

Говорят, народ без ландшафта – не народ, нам 

повезло, ведь у нас великие ландшафты: бес-

крайние степи, дремучая тайга и величайшее на 

земле озеро. Кроме того, наши предки передали нам тради-

ционную культуры, вобравшую в себя опыт и мудрость 

многих поколений. 

Анжелика АЛСАТКИНА

ВЫСТАВКА

Рожденные из бурятских мифов и легенд, созданные из 

войлока, конского волоса, дерева и металла, наполненные 

теплом и любовью, работы усть-ордынского художника 

Анжелики Алсаткиной производят сильное впечатление 

на зрителя. Причем внушительные по размеру панно 

и арт-объекты своей универсальной символикой, как 

правило, близки и понятны всем, вне зависимости от 

возраста и национальности. Убедиться в этом можно на 

ее персональной выставке «Мифы и символы», которая 

открылась в Усадьбе В.П. Сукачева Иркутского 

художественного музея.
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ТУРНИР

Более 10 лет в Иркутске 
не проводились 
профессиональные бои 
по кикбоксингу. Этот 
вид спорта в столице 
Приангарья не забыт – есть 
и федерация, и бойцы. Но 
зрителям нужны турниры. 
Один из таких и прошел 
в Иркутске 16 сентября. 
Помимо рейтинговых боев, 
иркутяне смогли увидеть 
профессиональный бой за 
звание чемпиона России 
по кикбоксингу в разделе 
«К1». 

Спорт – это не только медали и 
победы, это еще и зритель. Имен-
но для его привлечения был выбран 
раздел кикбоксинга «К1»: он очень 
зрелищный в плане ударной техни-
ки. Для участия в поединке в Иркут-
ске были заявлены Роман Пятница 
(Москва) и Шамиль Мержоев (Мине-
ральные Воды). Многим не понятно, 
а почему именно в Иркутске разы-
грывают звание чемпиона России эти 
два бойца. Поясняем схему турнира. 
В любительском спорте чемпионат 
страны проходит так: бойцы соби-
раются в одном городе и бьются в 
течение нескольких дней, поочеред-
но проходя в дальнейшие стадии, и 
– до финала. 

В профессиональном спорте все 
иначе: тут есть рейтинг, есть топовые 
бойцы, первые номера в России. Два 
участника титульного боя из самой 
«верхушки» рейтинга выбираются 
заранее, обычно это первый и вто-

рой номера. Между ними и проходит 
бой за звание чемпиона, он собирает 
зрителей, на него тратятся серьезные 
средства. 

– Мы очень хотели провести в 
Иркутске турнир с титульным боем. 
А звание чемпиона страны в весо-
вой категории 86 кг было вакантно: 
прежний чемпион закончил высту-
пление в профессиональном спорте, 
титул нужно было разыграть, – рас-
сказал Максим Назин, организатор 
турнира. – Когда-то в Иркутске про-
ходили турниры по кикбоксингу, 
но в последние годы этот вид спор-
та почти не представлен. Поэтому и 
интерес к нему падает. Да, ценители 
единоборств в Иркутске, конечно, 
есть, как в и любом городе. Но 
в основном это люди, кото-
рые имеют отношение к 
спорту. А надо привлечь 
массового зрителя! 

Именно поэто-
му, как признались 
о р г а н и з а т о р ы , 
местом проведения 
турнира был выбран 
не какой-нибудь 
спортивный центр, 
а известный клуб-
ресторан. В качестве 
почетных гостей при-
были знаменитый бок-
сер Александр Ракис-
лов, а также иркутянин 
Андрей Мишин, участ-
ник Олимпиады в Сид-
нее, который вот уже год 
живет в Москве, учится 
в Академии Управления 
МВД. 

Можно было ожи-
дать, что публика 
будет в основном под-
держивать иркутских 
бойцов. Но на деле 
оказалось совсем не 
так. Зрители раздели-
лись на искушенных, 

которые пришли специально посмо-
треть на бои, и тех, для кого подобные 
зрелища – экзотика! 

Очень красивый спортивный спек-
такль подарил публике иркутский 
боксер, 22-летний Алексей Мокроу-
сов. Все происходящее на ринге напо-
минало сценарий фильма «Рокки», где 
боец в самом конце ставит победную 
точку! 

Но тут боксер специально ника-
кого сценария не изобретал: ему и 
на самом деле было очень тяжело. 
Дело в том, что после успехов в 
юношеском и юниорском спор-

те он получил 

травму, пропустил несколько лет и 
только недавно начал тренировать-
ся. Конечно же, времени на под-
готовку было очень мало. На ринге 
Алексей не мог справиться с ударами 
соперника, много пропускал. Мало 
кто сомневался, что для него сейчас 
главное – просто дотянуть до конца 
боя! Но в последнем раунде Алексей 
совершенно преобразился и в итоге 
уверенно выиграл! Его победе апло-

дировал весь зал. 
– Моей сильной 

стороной всегда была 
выносливость. Вот она 

мне сегодня и помог-
ла, – прокомменти-

ровал спортсмен.

Впечатлил публику ангарчанин 
Василий Зверян, который красиво 
выиграл свой поединок в весовой 
категории 91 кг. Ему противостоял 
Тигран Абраамян из Читы. Василий 
много атаковал и выиграл заслужен-
но. 

А вот и ключевой бой турнира: 
поединок за звание чемпиона России, 
он завершал вечер. Формат встреч в 
кикбоксинге – пять раундов по три 
минуты. Роман Пятница из Москвы 
весь бой провел уверенно. А вот его 
сопернику пришлось туго: Шамиль 
Мержоев ничего не мог противопо-
ставить техничному Роману. В тре-
тьем раунде вопрос относительно 
победителя был практически снят – 
зрителям ясно, что Рома сегодня был 
вне конкуренции. В четвертом раунде 
зал уже открыто сочувствовал Шами-
лю: серии ударов соперника заставля-
ли его шататься, он то и дело уходил 

в защиту, изредка пытаясь наносить 
удары. 

– Выбрасывай полотенце! – 
кричали его секундантам из зала, 
– заканчивать надо! 

– Я думал, что бой уже в тре-
тьем раунде остановят, – ска-
зал потом Пятница, – но сопер-
ник не сдавался до последнего, 
стойкий парень.

– Отец, друзья – все смо-
трели трансляцию, как можно 
было сдаться? – сказал Шамиль 
после боя, когда, расстроенный, 
брел по коридору, в то время, 
как все обнимали и поздравля-
ли его соперника. Роман Пят-
ница выиграл техническим 

нокаутом: судья, видя такое 
неравенство сил, остано-

вил бой. А Шамиль Мер-
жоев может поздравить 
себя с тем, что все-таки 
не сдался. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ
Фото автора

Помогла выносливость
В Иркутске прошел бой за звание чемпиона России по кикбоксингу
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На приеме у главы региона побывали 
бронзовый призер Олимпиады Екатери-
на Букина, член сборной России по пла-
ванию Алексей Брянский и его тренер 
Виктор Агеенко, член паралимпийской 

сборной России, кандидат в мастера 
спорта России Арина Баранова и ее 
тренер Сергей Ткаченко, член пара-
лимпийской сборной России, мастер 
спорта России (легкая атлетика) Ека-
терина Потапова и ее тренер Дми-
трий Щербак. 

Сергей Левченко выразил уве-
ренность, что у спортсменов впере-

ди много побед на всероссийских и 
международных соревнованиях. Он 
отметил, что Ирина Долгова стала пер-
вой дзюдоисткой, представляющей 
Прибайкалье на Олимпиаде, а Алексей 
Брянский – первым пловцом. Бронзо-
вая медаль Екатерины Букиной стала 
единственной наградой для Иркутской 
области на Играх-2016.

Губернатор сообщил, что Екатерина 
Букина получит премию из областно-
го бюджета в размере 500 тыс. рублей. 
Алексей Брянский и член сборной Рос-
сии по дзюдо XXXI летних Олимпий-
ских игр 2016 года в Рио-де-Жанейро 
Ирина Долгова, а также их тренеры Вик-
тор Агеенко и Наталия Дору – по 100 
тыс. рублей. Первый тренер Екатерины 
Букиной Наталья Иванова получит 250 
тыс. рублей.

Также премии из областного бюдже-
та будут выплачены членам паралимпий-
ской сборной России Арине Барановой и 
Екатерине Потаповой, принявшим уча-
стие во всероссийских соревнованиях 
по видам спорта, входящим в программу 
летней Паралимпиады. Размер премии 
определяется. Как пояснил Илья Резник, 
в настоящее время премия составляет 
по 100 тыс. рублей, однако она может 
быть увеличена, если результаты высту-
пления спортсменов на всероссийских 
соревнованиях будут засчитаны как 
результаты Паралимпиады. Такой шаг 
может быть определен постановлением 
правительства РФ. Кроме того, по 100 
тыс. рублей получат и тренеры Сергей 
Ткаченко и Дмитрий Щербак.

По итогам встречи губернатор дал 
поручение региональному министерству 
спорта рассмотреть вопрос разработки 
проектно-сметной документации строи-
тельства физкультурно-оздоровительного 
комплекса в Саянске с последующим вне-
сением в региональную программу.

Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Премии олимпийцам

КСТАТИ: 
Спикер Законодательного Собрания Иркутской области Сер-
гей Брилка направил поздравления с победой на летних рос-
сийских Паралимпийских играх в адрес спортсменок-легко-
атлеток из Иркутской области – Екатерины Потаповой из 
Саянска и Арины Барановой из Зимы. Российская Паралим-
пиада, которая прошла в Подмосковье 7–9 сентября, была 
организована в качестве альтернативных соревнований для 
паралимпийцев. Решение о ее проведении было принято пре-
зидентом России Владимиром Путиным после того, как рос-
сийских спортсменов не допустили к соревнованиям в Рио-де-
Жанейро.
– Мы гордимся тем, что у нас такие земляки, которые, муже-
ственно выдерживая удары судьбы, побеждают в честной и 
упорной борьбе, показывая результаты, которым по-хорошему 
позавидует любой настоящий спортсмен, – отметил Сергей 
Брилка.
От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской 
области Сергей Брилка пожелал Екатерине Потаповой и Арине 
Барановой оптимизма, благополучия и отличного настроения. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко встретился с участниками 
летних Олимпийских игр 2016 года, членами паралимпийской сборной 

команды России, тренерами спортсменов. 
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ЗНАЙ НАШИХ!

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко
летних Олимпийских игр 2016 года, членами

команды Росси

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

На дворе трава еще 
зеленая, а иркутская 
«Байкал-Энергия» 
уже, облачившись в 
форму и взяв в руки 
клюшки, ведет борьбу за 
очередной трофей. 

25 сентября иркутская команда 
приступила к играм Кубка России 
по хоккею с мячом. Матчи зоны 
«Восток» проходят в Кемерово. 
Напомним, год назад этот трофей, 
старейший в отечественном хок-
кее с мячом, достался именно «Бай-
кал-Энергии». Чтобы продолжить 
борьбу за Кубок России, команде 
нужно занять одно из первых двух 
мест в восточной группе. А сейчас 
восток гораздо сильнее, чем запад 
– три призера чемпионата страны 
играют именно здесь: это чемпи-
он России «Енисей», бронзовый 
призер – хабаровский «СКА-
Нефтяник», ну, и наша серебряная 
«Байкал-Энергия». 

Первый игровой день прошел 
25 сентября, в воскресенье. В стар-
товом матче упорная борьба была 
между хабаровчанами и красно-
ярцами – победа «Енисея» 8:7. 
Затем сыграли «Уральский труб-
ник» и хозяева – «Кузбасс», ничья 
2:2. Ну, и третий матч – «Байкал-
Энергия» вышла на лед против 
новосибирского «Сибсельмаша».

Легких соперников в спорте не 
бывает – это истина. Доказатель-
ством тому стало начало матча – 
счет открыли новосибирцы, уже 
на 3-й минуте. И тут же, на 6-й, они 
получат право на 12-метровый. 
Спасибо нашему вратарю Денису 
Рысеву – он не только отбил этот 
удар, но и своей уверенностью 
помог всей команде, которая что-
то занервничала! 

Иркутяне смогли прийти в себя 
и ответить только на 19-й минуте 
– кстати, наш вратарь Рысев стал 
автором голевой передачи. Капи-
тан иркутян Максим Гавриленко 
получил от него мяч и в одиноч-
ку доставил к воротам соперника. 
Счет 1:1, и после этого игра пошла 
– к концу первого тайма иркутяне 
уже ведут 4:1. 

После перерыва «Сибсель-
маш» сократил отставание – 
счет 4:2 продержался достаточно 
долго. Иркутяне могли забить не 
раз, но множество моментов оста-
лись нереализованными. На 70-й 
минуте Денис Рысев снова взял 

12-метровый – вот это вратарь 
у нас! Новосибирцы надеялись 
что-то изменить, и тренеры «Сиб-
сельмаша» взяли тайм-аут. Но он 
пошел на пользу иркутянам. 

– Я просто попросил ребят 
сыграть в этот момент строго в 
обороне и попытаться использо-
вать контратаку. Что у нас и полу-
чилось, – говорит главный тренер 
«Байкал-Энергии» Евгений Ерах-
тин. 

И была феерическая концовка 
– на 88-й и 89-й минутах сразу 
два гола организовали бело-синие, 
и победа 6:2. Доволен ли тренер? 
По мнению Евгения Ерахтина, 
все хорошо, а неуверенная игра в 
начале – это особенность осенне-
го хоккея.

Во второй игровой день ирку-
тянам предстоял невероятно 
ответственный матч против крас-
ноярского «Енисея». Впрочем, 
говорить, что мы ждали победу 
любой ценой, не стоит. 

– Сегодня «Енисей» – самая 
быстрая команда в российском 
хоккее, – скажет Ерахтин после 
игры, – на сегодняшний день мы 
не готовы играть на таких скоро-
стях, с такой мобильностью. Хотя 
были и у нас моменты. Но… с реа-
лизацией пока тоже есть опреде-
ленные проблемы и трудности. 

Начало матча, как и накануне, 
– соперники организовали нам 
быстрый гол уже на 3-й минуте, с 
12-метрового. Ответили иркутяне 
быстро – на 5-й минуте. А после 
этого понеслось: бело-синие про-
пускали непозволительно много – 
впрочем, таков на данный момент 
реальный расклад сил. На 7-й, 11-й 
и 15-й минутах красноярцы забива-
ют – и счет становится 1:4. Алек-
сандр Егорычев сокращает отрыв 
только на 42-й минуте – тоже с 
пенальти, он сумел «пробить» само-
го Романа Черных, лучшего врата-
ря сборной России. И к перерыву 
– счет 2:4 в пользу «Енисея».

Во втором тайме иркутяне заи-
грали совсем иначе – краснояр-
цы забивают только раз, в самом 
начале тайма, на 47-й минуте. 
Потом «Байкал-Энергия» уверен-
но противостоит чемпионам, но и 
забить пока не получается. Только 
на 75-й минуте Максим Ширяев 
сокращает разрыв – счет 3:5. И 
есть еще шанс все изменить – 
на 86-й минуте «Байкал-Энергия» 
получает право на 12-метровый. 
Но тут Роман Черных не подвел 
свою команду – он отбил удар 
иркутянина. Общий счет игры 3:5 
в пользу «Енисея».

Ника ПЕСЧИНСКАЯ

«Байкал-Энергия» 
уступила «Енисею»
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Художник Никас Сафро-
нов знакомит иркутян со своим 
творчеством не впервые. Его 
экспозицию в 2009 году посе-
тили более 25 тыс. зрителей. 
Сегодня интерес к полотнам 
современника не менее велик, 
чем семь лет назад. 

– Хотелось бы подчеркнуть, 
что ваша выставка открывает-
ся в одном из самых интерес-
ных с культурной точки зрения 
городов России, – обратился к 
художнику губернатор Сергей 
Левченко. – Иркутяне знако-
мы с разными видами искусства 
как классического, так и совре-
менного. Мы хотим, чтобы пред-
ставление авторов произведе-
ний самых необычных и новых 
жанров, в том числе в области 
изобразительного искусства, 
стало хорошей традицией.

Никас Сафронов поблагода-
рил иркутян за гостеприимство 
и пообещал, что 30–40% денеж-
ных средств от проданных кар-
тин намерен по традиции оста-
вить городу. 

На сегодняшний день Никас 
Сафронов один из самых высоко- 
оплачиваемых художников мира, 
некоторые его работы оценива-

ются в сотни тысяч евро. Худож-
ник признался, что 80% его зара-
ботка приносят ему продажи 
картин за границей. Особенно 
его полотна ценят в Англии и 
Японии. Часть денег он расходу-
ет в России на благотворитель-
ность. Недавно для одного психо-
неврологического интерната осу-
ществил закупку художествен-
ных материалов почти 
на 300 тыс. рублей, а 
после оплатил опера-
цию для тяжелоболь-
ной девочки. 

– Никас Саф-
ронов – один из 
ярких представителей 
современного искус-
ства, которое называ-
ют неоднозначным. У 
кого-то оно вызывает 
восторг, у кого-то пол-
ное неприятие. Но ведь любое 
произведение искусства без 
провокации скучно, – отметила 
директор Иркутского областного 
художественного музея Наталья 
Сысоева. 

На полотнах живописца 
много знаменитостей. Среди 
них королева Англии Елизаве-
та II, актрисы Анжелина Джоли, 

Одри Хепберн, Катрин Денев 
и многие другие. Пополнила 
музейную коллекцию и певица 
Мадонна. На выставке она пор-
хает в образе анималистичной 
бабочки. Также много необыч-
ных портретов  можно увидеть 
в серии «Люди-кошки». Никас 
Сафронов рассказал о том, как 
возникла идея создания этих кар-
тин, и почему он начал вписывать 
в образы людей кошачьи головы:

– У моей сестры дома 18 
кошек. Меня это поначалу очень 
раздражало. Отношение изме-
нилось после встречи со священ-
ником, который мне сказал: «Вы 
просто успокойтесь и взгляни-
те на этих животных с другой 
стороны, как художник». Я стал 
наблюдать и понял, что кошки – 
очень разумные животные. 

Никас Сафронов отметил, 
что приезд в Иркутскую область 

вдохновил его на создание новых 
картин, в частности, художник 
займется байкальскими пейза-
жами. Он отметил, что этой осе-
нью Байкал особенно прекрасен. 

Выставка Никаса Сафроно-
ва будет работать до 13 ноября.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Неоднозначный 
Никас Сафронов

 

 
 

 
 

 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 
 

 
 

 
 

 

ИРКУТСКИЙ ФИЛИАЛ  
АО «ПЕРВАЯ ГРУЗОВАЯ КОМПАНИЯ» 

ПРЕДЛАГАЕТ К РЕАЛИЗАЦИИ 
БОКОВЫЕ РАМЫ, НАДРЕССОРНЫЕ БАЛКИ  
И КОЛЕСНЫЕ ПАРЫ следующих категорий:

1. Боковая рама от 1989 г.в.
2. Надрессорная балка от 1989 г.в.
3. Колесная пара с толщиной обода от 35 мм.

С предложениями о покупке обращаться по тел.: 
(3952) 64 30 01 (доб. 3950);  

8 914 941 2398
E-mail: LaptsevichAA@pgkweb.ru,  

или по адресу: Иркутск, ул. Российская, 12, офис 611

стр. 1  

АКЦИЯ

– Пусть это будет тренировка для 
поддержания формы, – убеждал меня 
Дмитрий Беликов, президент Федера-
ции ветеранов легкой атлетики Иркут-
ской области, который тоже стартовал 
в VIP-забеге.

И вот мы на старте – внимание, 
марш! Первыми вперед рванули 
маленькие дети – пяти- и шестилет-
ние малыши помчались так, что чуть 
не сбили с ног взрослых. Но вскоре 
каждый нашел свой ритм. Я твердо 
помнила свое намерение не спешить и 
по пути любовалась пейзажем. Вскоре 
со мной поравнялся министр спор-
та Илья Резник, с которым мы вот 
уже вторую неделю никак не можем 
встретиться по работе. Потом в разме-
ренном ритме бега было еще несколь-
ко интересных встреч. На финише мы 
попытались ускориться и изобразить 
на публику нечто вроде соревнова-
ния. Многие дети уверенно обгоняли 
родителей.

Вот мастер спорта Екатерина Тихо-
нова, которая была одной из сильней-
ших бегуний Иркутской области на 
средних дистанциях, а сейчас высту-
пает в лыжных гонках. На кросс она 
привела четырехлетнего сына Арте-
ма и за руку с ним пробежала VIP-
дистанцию.

– Артем сегодня первый раз уча-
ствует, и нашей задачей было про-
бежать маршрут, не переходя на шаг, 
– рассказала Екатерина. – Я иногда 
чувствовала, что вот-вот он готов оста-
новиться. Но моя поддержка сделала 
свое дело! 

А вот наша звезда Елена Задорож-
ная, которая всегда была «флагманом» 
для участников на длинных дистан-
циях. А сегодня Лена выбрала самый 
кроткий отрезок – VIP-забег.

– Я просто сейчас отдыхаю, – с 
улыбкой пояснила она, держа за руку 
девятилетнего сына Женю. 

Он тоже бежал вместе с мамой и 
стал сегодня вторым среди мальчиков. 
Женя уже не первый раз участвует в 
«Кроссе нации» и регулярно попадает 
в призеры. Но звездная мама не спе-
шит «лепить» из сына бегуна. 

– И характер у него 
есть, и физическая сила 
– вот только желания все-
рьез заниматься бегом 
пока нет! – смеется 
Елена. – Ну, посмо-
трим! Все еще может 
измениться. Время 
сегодняшнее я не 
засекала, но в 
целом забег был 
сильнее, чем год 
назад – значит, и Женя 
пробежал быстрее. 

Победителем забега на 
1000 метров среди мальчи-

ков стал Савелий Тома-
гашев, среди девочек 

лучшей стала Ана-
стасия Фролова. 

По итогам забе-
га на 4 км среди 

девушек и юно-
шей 1997 года рождения победу 

одержали Анастасия Коношанова 
и Алексей Березин. В забеге на  
4 км среди женщин 1996 года рож-
дения и старше золотую медаль 

выиграла Ольга Ницина, среди муж-
чин – Николай Воливецкий. Лучшей в 
забеге на 6 км среди девушек 1997 года 
рождения и младше стала Анастасия 
Коношанова. На дистанции 8 км среди 
юношей 1997 года рождения и старше 
лучшим стал Антон Чаюк. На дистан-
ции 8 км среди женщин 1996 года рож-
дения и старше победу одержала Ольга 
Ницина. Первым на дистанции 12 км 
среди мужчин 1996 года рождения и 
старше стал Павел Павлов. 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 

ВЫСТАВКА

Выставка Никаса Сафронова открылась 
в Иркутском областном художественном музее. 
В экспозицию вошло более ста работ разной 
тематики и стиля. Серию графических картин 
представляют портреты знаменитостей, есть также 
классические масляные пейзажи и загадочные 
полотна в стиле Dream Vision (Видение во сне). 

Приезд в Иркутскую об- 
ласть вдохновил Никаса 
Сафронова на создание 
новых картин, в частно-
сти, художник займется 
байкальскими пейзажами.

Пробежка с министром 
Как корреспондент «Областной» участвовала в «Кроссе нации» 

Реклама


